
Крепкий 
алкоголь 
встряхнулся
Импорт вырос 
на популярности коктейлей

Возобновление полноценной 
работы баров и сохраняющие-
ся ограничения на путешествия 
привели к росту импорта креп-
ких спиртных напитков в РФ. 
По итогам девяти месяцев по-
ставки увеличились на 19,73%, 
до 8,2 млн дал год к году, а самой 
быстрорастущей категорией ста-
ла грузинская чача. Выйти на те-
кущие темпы в будущем году им-
портерам может быть сложно.

По итогам января—сентября 2021 
года импорт крепких алкогольных 
напитков в Россию вырос на 19,73%, 
до 8,2 млн дал год к году, следует 
из данных таможенной статистики, 
с которой ознакомился „Ъ“. В част-
ности, поставки виски увеличились 
на 19,3%, до 3,7 млн дал, коньяка 
и бренди — на 10,1%, до 1,5 млн дал, 
рома — на 26,6%, до 519,1 тыс. дал, те-
килы — на 17,8%, до 239,7 тыс. дал, джи-
на — на 40,5%, до 187,8 тыс. дал. Цифры 
включают спирты и дистилляты.

Самой быстрорастущей категори-
ей оказалась чача, ввоз которой вырос 
почти в 2,5 раза, до 21,8 тыс. дал. Бо-
лее 47% импорта приходится на Lud-
ing Group (поставляет грузинскую 
чачу под брендом Askaneli), рассказа-
ли „Ъ“ в компании. Собственный им-
порт чачи у Luding вырос на 101,1%, 
до 10,3 тыс. дал. В компании дина-
мику объясняют интересом потре-
бителей к новым вкусам. По словам 
источника „Ъ“ в отрасли, крупными 
импортерами напитка также высту-
пают сеть «Бристоль» и X5 Group («Пя-
терочка», «Перекресток», «Карусель»).

В X5 рост спроса на чачу связы-
вают с расширением географии по-
ставок и низкой базой. Изменение 
спроса в пользу коктейльного ал-
коголя там также объясняют его из-
начально более низкой долей в ка-
тегории. В Auchan спрос на джин 
с начала года вырос на 58%, на ром — 
на 35%, на текилу — на 16%. Прода-
жи чачи также растут, но доля этого 
напитка в общем объеме незначи-
тельная, говорят в сети. Исполни-
тельный директор виноторговой 
компании Fort Александр Липи-
лин отмечает, что грузинская чача 
на российском рынке долго была 
под запретом, продавать ее разреши-
ли только в 2020 году, а спрос на на-
питок большой, в первую очередь 
со стороны грузинских ресторанов.
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Углевой момент
Все российские арктические активы отрасли собираются у Романа Троценко
Компания Романа Троценко и  Сталбека 
Мишакова приобрела у наследников 
Дмитрия Босова Полярную горнорудную 
компанию, на балансе которой есть три 
поисковые лицензии на угольные участ-
ки Таймыра. Вероятно, актив будет при-
соединен к принадлежащей господину 
Троценко «Северной звезде», базой ко-
торой является Сырадасайское место-
рождение на Таймыре с запасами 5 млрд 
тонн. Эксперты отмечают, что постепен-
но происходит консолидация всех уголь-
ных активов в российской Арктике в ру-
ках одного собственника.

Структура Романа Троценко стала вла-
дельцем Полярной горнорудной компании 
(ПГРК), которая до этого была частью группы 
активов погибшего в мае 2020 года Дмитрия 
Босова. По данным «Картотеки.ру», 9 декаб-
ря 100% ПГРК перешли Объединенной ар-
ктической компании, которая на 70% при-
надлежит ООО «Карбон» Романа Троценко, 
а на 30% — бывшему топ-менеджеру «Базэла» 
(компания управляет активами Олега Дери-
паски) Сталбеку Мишакову. До смены собст-
венников владельцами компании были ро-
дители Дмитрия Босова — Борис и Людмила 
Босовы, а также его сыновья Кирилл, Антон 
и Артем. Стороны официально не коммен-
тируют сделку. По словам собеседников „Ъ“ 
на рынке М&А, сумма сделки, скорее всего, 
была несущественной.

ПГРК не имеет уже функционирующих ак-
тивов, но, по данным государственного рее-
стра участков недр, предоставленных в поль-
зование, на балансе компании числится три 
лицензии на геологическое изучение Еф-
ремовского, Верхне-Крестьянского уголь-
ных участков и участка Правая Максимовка 
на Таймыре. Все лицензии получены в 2015 
году и завершаются в мае 2022 года. Данных 
об их запасах нет.

В этом году господин Троценко консолиди-
ровал Арктическую горную компанию (АГК), 
которой владели наследники Дмитрия Бо-
сова и его бизнес-партнер Александр Исаев. 
АГК принадлежат Малолемберовское место-
рождение с запасами 2 млн тонн угля и Ниж-
нелемберовское с запасами 67 млн тонн. 
Дмитрий Босов и Александр Исаев начали ос-
ваивать угольные месторождения в Аркти-
ке в 2015 году. Они планировали к 2023 году 
добывать здесь 30 млн тонн угля и запустить 

два порта. Однако в 2019 году стало известно, 
что у ФСБ есть претензии из-за подозрений, 
что АГК начала добычу угля на Таймыре еще 
до получения добычной лицензии.

Роман Троценко присоединил АГК к «Се-
верной звезде», которая включает в себя 
Сырадасайское месторождение с запасами 
5 млрд тонн в 105–120 км юго-восточнее по-
селка Диксон. В рамках разработки место-
рождения планируется построить обога-
тительную фабрику глубокой переработки 
угля (производство угольных концентратов 
из коксующихся углей), морской терминал, 
аэропорт, вахтовый поселок, электростан-
цию, автодорогу. „Ъ“ в феврале этого года пи-

сал со ссылкой на презентацию проекта, что 
уже в 2021 году на месторождении плани-
руется получить первые 300 тыс. тонн угля, 
в 2022 году — 1,25 млн тонн угля и произвести 
900 тыс. тонн угольного концентрата. На пол-
ную мощность — 10 млн тонн угля и 7 млн 
тонн концентрата — производство выйдет 
в 2026 году. Инвестиции составят 40 млрд 
руб. (см. „Ъ“ от 16 февраля). Поставки «Север-
ная звезда» планирует осуществлять по Сев-
морпути как в западном направлении — в Ар-
хангельск, Роттердам и индийский Ченнай, 
так и на восток — в Японию и Китай.

Проекты по добыче угля в Арктике дороги, 
и Роман Троценко активизирует их на фоне 
ухудшения имиджа угля из-за экологической 
риторики. 2 декабря Роман Троценко прио-
брел у «Северстали» «Воркутауголь», одного 

из крупнейших в РФ производителей коксу-
ющегося угля, за 15 млрд руб.

Управляющий директор рейтинговой 
службы НРА Сергей Гришунин говорит, что 
риски, безусловно, есть, но арктические про-
екты господина Троценко будут явно ориен-
тированы на поставку угля в Азию, где к энер-
гопереходу относятся более разумно, чем 
на Западе. «Для Романа Троценко покупка 
дополнительных угольных месторождений 
уже не ухудшает его ориентацию на уголь — 
фактически происходит консолидация всех 
крупных угольных активов на севере РФ в ру-
ках одного собственника, который сможет 
обеспечить безопасную добычу в отличие 
от мелких игроков, которые экономят на без-
опасности рабочих»,— считает эксперт.

Евгений Зайнуллин

Скупой идет в аптеку 
трижды
Минимальные цены затягивают  
госзакупки лекарств на годы

Активизация борьбы ФАС с  картелями 
на рынке госзакупок лекарств в 2016 году 
создала на нем новые проблемы — борь-
ба за снижение цен на приобретаемые 
государством препараты провоцирует 
затягивание поставок. Заказчикам при-
ходится повторять одни и те же процеду-
ры три—пять раз: это позволяет постав-
щикам добиться приближения цен заказа 
к рыночным и обеспечивает пустой рабо-
той обе стороны. Следствием становится 
снижение конкуренции и рост концентра-
ции крупных поставщиков в этом сег-
менте, констатирует в докладе по теме 
Институт государственного и муници-
пального управления ВШЭ. Рекоменда-
ции экспертов сводятся к либерализации 
правил игры и их переориентации с со-
блюдения формальностей на результат.

Аналитики Института государственного 
и муниципального управления (ИГМУ) Выс-
шей школы экономики обнаружили в госза-

купках лекарств целый куст проблем, вызван-
ных охотой ФАС на картели в 2015–2017 годах 
(тогда, напомним, служба использовала «анти-
картельную» риторику для расширения полно-
мочий). Применительно к лекарствам эта борь-
ба выразилась в выпуске Минздравом приказа 
№871н от 26 октября 2017 года (позже обнов-
лен приказом №1064н от 19 декабря 2019 года), 
требовавшего определения начальной цены 
закупок как «минимальной из минималь-
ных». Эксперты из ИГМУ исследовали послед-
ствия этого для поставок лекарств госпиталь-
ного сегмента, сосредоточившись на анализе 
«сорванных» закупок (в которых отсутствовали 
участники либо все заявки участников были 
отозваны или не прошли по формальным 
критериям), по итогам которых контракт 
на поставку медикаментов не был заключен. 
Мониторинг проводился по госзакупкам пре-
паратов с января 2019 года по ноябрь 2021 года. 
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Меролюбивая позиция
США и союзники готовы защищать Украину 
только экономически

После переговоров президентов США 
и России тема Украины стала для Ва-
шингтона и его евроатлантических 
 союзников центральной. Признав си-
туацию вокруг этой страны главной 
 угрозой безопасности в Европе, США 
и Запад меняют стратегию, опреде-
ляя  рамки возможного в поддержке 
 Киева. Они предупреждают об «ужас-
ных послед ствиях» для России в случае 
ее «агрессии», но при этом четко дают 
понять: силой оружия защищать Укра-
ину они не будут. Одновременно, хотя 
и  непублично, Запад требует от Киева 
сдержанности и мирного решения про-
блемы. Это становится ясно, в частно-
сти, по интервью президента Украины 
Владимира Зеленского, который по-
сетовал на нерешительность запад-
ных союзников и допустил возможность 
проведения  референдума о будущем 
Донбасса.

Вторая в этом году двухдневная встреча 
глав МИДов стран G7, состоявшаяся 11–12 де-

кабря в Ливерпуле, проходила по горячим 
следам видеосаммита президентов Рос-
сии и США, предопределивших ее повест-
ку. Разъясняя, чего пытаются добиться США 
от союзников в украинском вопросе, вы-
сокопоставленный представитель Белого 
дома, которого цитирует Bloomberg, заявил 
о необходимости решительного общего от-
вета на предполагаемую «агрессию России». 
Под этим ответом в Белом доме понимают 
договоренность о том, что в случае необхо-
димости жестких санкций против России 
к ним должна будет готова быстро присое-
диниться «широкая группа стран, включая 
другие страны—члены G7».

Обращаясь к коллегам, хозяйка ливер-
пульской встречи глава британского МИДа 
Лиз Трасс призвала к демонстрации един-
ства крупнейших экономик-единомыш-
ленников в том, что их позиция против 
агрессии в отношении Украины будет ис-
ключительно сильна.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 6,249

триллиона рублей перечислено таможенными органами в федеральный бюджет за 11 ме-
сяцев 2021 года, сообщила ФТС. По сравнению с таким же периодом прошлого года сумма администриру-
емых таможней доходов выросла на 49,6%, или на 2,072 трлн руб. Поступления увеличились как от импорта, 
так и от экспорта. На фоне восстановления объемов внешней торговли платежи, взимаемые при импорте 
товаров, выросли на 28,5% в сравнении сопоставимым периодом и составили 3,894 трлн руб. В итоге им-
портные платежи составили 62,6% от объема доходов, администрируемых таможенными органами. Бюд-
жетные платежи при экспорте на фоне роста цен на нефть и газ увеличилась до 2,159 трлн руб.

ПЛАТЕЖНЫЙ БАЛАНС

Капиталы ускоряют бег

Опубликованная Банком России 
оценка основных показателей пла-
тежного баланса РФ за январь—
ноябрь 2021 года свидетельству-
ет как о заметном (максималь-
ном с 2018 года) увеличении про-
фицита текущего счета, который 
за год вырос почти в 2,5 раза — 
до $111,4 млрд, так и о рекордном 
с 2014 года чистом оттоке част-
ного капитала (см. график). Впро-
чем, отношение оттока к профици-
ту платежного баланса оказалось 
на уровне 66%, что заметно мень-
ше, чем было в 2013–2015 годах 
или в 2020-м, когда этот показа-
тель превышал 100%.

«Определяющим в динамике те-
кущего счета платежного баланса 
стало двукратное увеличение поло-
жительного сальдо торгового ба-
ланса за счет более значительно-
го наращивания экспорта товаров 
вследствие благоприятной ценовой 

конъюнктуры при некотором замед-
лении темпов роста импорта»,— 
пояснил ЦБ. На этом фоне положи-
тельное сальдо внешней торговли 
в январе—ноябре 2021 года вырос-
ло до $162,8 млрд с $82,9 млрд го-
дом ранее, то есть на 96%. Сово-
купный дефицит остальных компо-
нентов текущего счета практически 
не изменился, уточнил ЦБ. 

Чистый вывоз капитала част-
ным сектором в январе—ноябре 
2021 года оценен в $73,9 млрд — 
это в 1,5 раза больше, чем было 
за аналогичный период 2020 года 
($48,9 млрд). Только за ноябрь, 
исходя из текущей оценки, из Рос-
сии утекли $8,2 млрд, что факти-
чески равно половине профицита 
текущего счета, который, по этим 
данным, мог составить $17 млрд. 
Причина ускорения оттока — «опе-
рации прочих секторов по при-
обретению иностранных активов 
преимущественно в форме пря-
мых инвестиций», отмечает ЦБ. 
Напомним, что баланс инвести-
ций в Россию и из РФ за рубеж 
оказался отрицательным — 2,3% 
ВВП за третий квартал этого и 2% 
ВВП в среднем за четыре квартала 
(см. „Ъ“ от 25 октября).

В базовом сценарии обновлен-
ного прогноза ЦБ на 2021 год при 
среднегодовой цене нефти Urals 
$70 за баррель профицит текуще-
го счета составляет $121 млрд, 
профицит внешней торговли — 
$186 млрд, а чистый отток капи-
тала — $80 млрд. Заметный от-
ток капитала в 2021 году препят-
ствует укреплению рубля. Исхо-
дя из консенсус-прогноза ЦБ, опу-
бликованного 9 декабря, средне-
годовой курс рубля в этом году со-
ставит 73,5 руб./$, что совпадает 
с декабрьским консенсус-прогно-
зом FocusEconomics.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА КЛЮЧЕВЫХ АГРЕГАТОВ 
ПЛАТЕЖНОГО БАЛАНСА 
ЗА ЯНВАРЬ—НОЯБРЬ ($ МЛРД)
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Желаемая властями цифровая трансфор-
мация российской промышленности на-
талкивается на сложности — о них говори-
ли участники конференции Forum Digital 
Industry 2021. Эксперты отметили, что на-
ряду с обретением новых технологиче-
ских возможностей российские произво-
дители сталкиваются с ростом числа ки-
беринцидентов, с уязвимостью промыш-
ленных информационных систем и с него-
товностью кадров к цифровым вызовам. 
Также промышленникам не хватает сведе-
ний о мерах господдержки трансформа-
ции и информации о надежных и доступ-
ных цифровых технологиях.

Продвигаемая правительством цифрови-
зация в промышленности сталкивается с не-
малым числом проблем — о трудностях этого 
процесса в пятницу говорили участники Forum 
Digital Industry 2021. Напомним, в ноябре Бе-
лый дом утвердил Стратегию цифровой транс-
формации обрабатывающей промышленности 
до 2030 года. Документ направлен на выполне-
ние национальной цели достижения «цифро-
вой зрелости» этой отрасли экономики. Транс-
формация должна помочь преодолеть пробле-

мы этого сектора: это, прежде всего, низкая 
производительность труда, нерациональное 
использование ресурсов, высокая доля брака, 
длительный вывод продукции на рынок, вы-
сокие трансакционные издержки и сложности 
формирования кооперационных цепочек.

Начальник управления сопровождения 
проектов развития промышленности Агент-
ства промышленного развития (АПР) Москвы 
Алексей Бережной на форуме представил ре-
зультаты опроса производителей. Среди на-
званных ими проблем — отсутствие достаточ-
ного количества консультантов по цифровой 
трансформации, низкий уровень компетен-
ций по внедрению цифровых технологий у со-
трудников предприятий, низкая осведомлен-
ность о мерах господдержки цифровой транс-
формации, а также отсутствие информации 
о доступных и надежных цифровых техноло-
гиях. По словам чиновника, для решения по-
следней проблемы агентство запустило «Банк 
технологий» — реестр новейших технологи-
ческих решений в промышленности. Этот ре-
сурс оказывает поддержку московским пред-
приятиям в освоении цифровых технологий 
Индустрии 4.0. 

Претензии промышленников по части сла-
бой информированности о мерах господерж-
ки в этой сфере можно объяснить тем, что она 
пока недостаточно развита. Минцифры толь-
ко планирует расширить льготное кредитова-
ние компаний под проекты цифровой транс-
формации. Проект соответствующего поста-
новления правительства был подготовлен 
в сентябре 2021 года. Речь идет о кредитах 
с субсидируемой ставкой, выдаваемых банка-
ми на сумму до 10 млрд руб. всего под 1–5% го-
довых. Они предназначены бизнесу, готовому 
внедрять отечественные программные про-
дукты, сервисы и платформенные решения, 
созданные на базе «сквозных» цифровых тех-
нологий. Предполагается, что до конца 2024 
года кредитный портфель этой программы 
вырастет в полтора раза, до 150 млрд руб. (см. 
„Ъ“ за 24 сентября).

Выступивший на форуме директор Центра 
международного промышленного сотрудни-
чества ЮНИДО в России Сергей Коротков под-
черкнул, что развитие технологий передово-
го цифрового производства (ADP) размыва-
ет границы между физическими и цифровы-
ми производственными системами, ускоряет 

прогресс в робототехнике и разработке искус-
ственного интеллекта — в этой связи главной 
проблемой, с которой скоро столкнется про-
мышленность, станет недостаток квалифици-
рованных кадров.

Замглавы Роскачества Антон Куканов об-
ратил внимание на то, что на промпредпри-
ятиях растет количество инцидентов, связан-
ных с киберугрозами. По его словам, цифро-
визация не только многократно расширяет 
возможности производителей, но и увели-
чивает поверхность кибератак — появляет-
ся много точек, через которые может проник-
нуть хакер или автономная вредоносная про-
грамма. «Для предприятия, которое зависит 
от цифровых сервисов, защита от таких дей-
ствий является критически важной. К приме-
ру, при заражении систем шифровальщиком 
предприятие будет нести колоссальные убыт-
ки»,— отметил он. Антон Куканов сообщил, 
что в сентябре 2021 года специалисты груп-
пы InfoWatch обнаружили более 4 тыс. уязви-
мых промышленных систем в России, из ко-
торых 700 устройств содержали критические 
уязвимости. 

Георгий Смирнов, Венера Петрова

Цифра проходит промышленную обработку
Эксперты обсудили цифровизацию производства

Эксперты Всемирного банка и Высшей 
школы экономики оценили последствия 
глобального зеленого перехода для рос-
сийской экономики. Среди основных вы-
водов: трансграничное углеродное регу-
лирование Евросоюза приведет к поте-
рям от 3% до 7% российского экспорта 
в ЕС в 2030–2035 годах, прочие меры де-
карбонизации в странах ОЭСР, Китая, Ин-
дии к 2050 году могут снизить объем рос-
сийского экспорта на 3–10%, что в итоге 
уменьшит ВВП на 0,3–3% (все цифры даны 
по сравнению со сценарием без декарбо-
низации). В качестве реакции авторы от-
чета предлагают РФ усилить климатиче-
скую политику, вкладываться в R&D и че-
ловеческий капитал, а также диверсифи-
цировать экономику, развивая новые сек-
тора, на которых РФ может специализиро-
ваться в зеленом мире.

Доклад «Россия и глобальный зеленый пе-
реход: риски и возможности» коллектива экс-
пертов ВБ и ВШЭ, представленный в минув-
шую пятницу, оценивает последствия для РФ 

мер других стран по снижению выбросов пар-
никовых газов и потреблению ископаемого 
топлива, а также введению возможных по-
граничных корректирующих платежей (та-
ких как планируемый ЕС carbon border adjust-
ment mechanism, CBAM). Авторы анализиру-
ют основные риски для российской экономи-
ки на горизонте до 2050 года, а также предла-
гают меры по их смягчению и использованию 
новых возможностей декарбонизации.

Как говорится в докладе, реализация ЕС 
программы «Зеленый курс», планы Китая 
по достижению углеродной нейтральности, 
а также зеленый переход в странах—круп-
нейших российских торговых партнерах мо-
гут существенно повлиять на конкуренто-
способность российского экспорта. Введение 
CBAM (в форме, предложенной ЕС летом 2021 
года) будет стоить РФ 3–7% экспорта в ЕС (в за-
висимости от того, какой охват эмиссий бу-
дет взят), наибольшие потери понесет сектор 
химической продукции (на 60% в 2030–2035 
годах), минеральной продукции (на 30–40%), 
черной металлургии и нефтехимии (каждый 

порядка 20%). В целом к 2035 году общий объ-
ем экспорта из РФ в ЕС может снизиться на 
$19 млрд (притом что экспорт в другие реги-
оны мира возрастет на $11 млрд) от уровня ба-
зового сценария, и в результате российский 
ВВП снизится на 0,06–0,12%.

Исходя из полученных оценок, авторы не 
рассматривают CBAM сам по себе как клю-
чевую угрозу российской экономике, одна-
ко отмечают, что этот механизм представля-
ет собой лишь малую часть мер по сокраще-
нию выбросов парниковых газов, реализуе-
мых в мире. Снижение спроса на традицион-
ные энергоносители и другую энергоемкую 
продукцию несет для экономики РФ допол-
нительные риски и может привести к сниже-
нию российского экспорта на 3–10% к 2050 
году на фоне снижения доходов от экспор-
та нефти, газа и угля на 20–30%, что приведет 
к снижению ВВП уже на 0,3–3%.

Авторы доклада приходят к выводу, что РФ 
лучше начинать самой активно запускать де-
карбонизацию и зеленый переход, а не реаги-
ровать на происходящее вне ее границ. Клю-

чевыми возможностями для РФ авторы до-
клада считают диверсификацию экономики, 
в том числе поддержку развития новых сек-
торов, на которых РФ может специализиро-
ваться в декарбонизированном мире. Сре-
ди них — возобновляемая энергетика, дру-
гие низкоуглеродные энергетические техно-
логии, добыча, обработка и переработка ме-
таллов, необходимых для низкоуглеродно-
го развития, а также «климатически оптими-
зированное» лесное хозяйство. Кроме того, 
РФ рекомендовано проводить более амби-
циозную климатическую политику, внедряя 
меры углеродного регулирования (в частно-
сти, в докладе подчеркивается, что в РФ сни-
жать эмиссии дешевле, чем во многих других 
странах мира), инвестировать в энергоэффек-
тивность, развивать зеленое финансирова-
ние, вкладываться в R&D и человеческий ка-
питал, повышать производительность труда 
и учитывать «социальное» измерение в вопро-
сах зеленого перехода — такой сценарий даст 
РФ прирост ВВП на 2,2–3,4% к 2050 году.

Ангелина Давыдова

Декарбонизацию включили и в счет, и в рецепт
Аналитики подсчитали риски и возможности для экономики РФ от зеленого перехода других стран

Анализ показал, что на рынке 
сложился специфический меха-
низм адаптации к минимизации 
цен — де-факто речь идет о том, 
что поставщики массово игнори-
руют или срывают закупки, «сдви-
гая» рынок (при отсутствии закуп-
ки по объявленной минимальной 
цене она автоматически повыша-
ется). В цифрах ИГМУ описывает 
этот процесс так: в 2021 году было 
сорвано 10,9% госзакупок лекарств 
на 58,6 млрд руб., в 2020-м — 11,3% 
на 78,3 млрд руб. (в среднем в гос-
закупках — 8,7% срывов). Однако 
на деле ситуация еще драматич-
нее: еще 65,5% закупок в 2021 году 
и 63,5% годом ранее также не состо-
ялись — по причине прихода на 
электронный аукцион только одно-
го участника. 

Таким образом, лекарства госпи-
тального сегмента сейчас закупают-
ся только в результате одной из че-
тырех процедур (24,9% и 23,6% всех 
таких закупок в 2020–2021 годах). 
Исследование выборки закупок от-
дельных препаратов, включенных 
в ЖНВЛП, показало, что в результа-
те от 4 до 11 регионов в 2020 году 
по ряду позиций вообще не смогли 
провести ни одной госзакупки. Гос-
заказчики вынуждены объявлять 
их снова и снова — до шести раз 
подряд. Повторение «пустых» про-

цедур, несомненно, создает заня-
тость на обеих сторонах таких сде-
лок — зарплаты за участие в них по-
лучают как отделы закупок госза-
казчиков, так и представители по-
ставщиков. Тем временем задерж-
ки поставок — от 28 дней до полуто-
ра лет — заставляют региональные 
власти извиняться перед пациен-
тами за отсутствие в государствен-
ном здравоохранении препаратов. 
Отметим, впрочем, что этот же ин-
струмент может позволять регио-

нальным ТФОМС уклоняться от за-
купок дорогих лекарств от редких 
болезней, чтобы не оказаться в си-
туации опустошения местного ме-
дицинского бюджета.

Отдельно ИГМУ были проана-
лизированы 100 самых крупных 
закупок лекарств в 2020 и 2021 го-
дах. Здесь ситуация еще жест-
че — из 100 закупок не состоялись 
97 на 102 млрд руб., большая часть 
(92,9%) — из-за прихода на аукцион 
лишь одного участника, еще 5,3% — 

из-за срыва закупки. На состоявшие-
ся три закупки пришлось лишь 1,4% 
всех выделенных средств. 

Комментируя эту картину, заме-
ститель главы ИГМУ Константин Го-
ловщинский отмечает — экспер-
ты давно говорят о необходимости 
«индивидуализации» ценового ре-
гулирования в отраслевых закуп-
ках. В пример он приводит строи-
тельный госзаказ, где администра-
тивный вес профильного вице-пре-
мьера Марата Хуснуллина и вес са-
мой стройки в госзаказе способство-
вали смягчению «аукционного кре-
на» и введению гибкого ценового 
регулирования. Но в фармзакупках 
такого не происходит, притом что 
на госсегмент приходится 33% все-
го рынка. В результате государство 
покупает на этом рынке только по-
зиции нижнего ценового сегмента 
и только после цикла пустых тор-
гов — методику определения цен 
контрактов нужно менять.

Как отмечает глава ассоциации 
международных фармкомпаний 
«Инфама» Вадим Кукава, данные 
ИГМУ в очередной раз показыва-
ют, что ФЗ-44 неоптимален для за-
купки лекарств. «Его несовершен-
ство особенно очевидно в закупках 
инновационных препаратов, за-
щищенных патентом,— добивать-
ся снижения цены необходимо за 
счет переговоров напрямую с про-
изводителем»,— говорит он. Впро-

чем, как считает глава аналитиче-
ской компании DSM Group, скоро 
ждать серьезных изменений в зако-
нодательстве о госзакупках не сто-
ит. Что касается предложения экс-
пертов допустить до госзакупок 
лекарств больше малого бизне-
са (одна из рекомендаций ИГМУ), 
то в фармацевтике эта мера не мо-
жет работать. «В РФ просто нет ма-
лых фармацевтических предприя-
тий»,— говорит он.

В ФАС „Ъ“ сообщили, что «исклю-
чение обязанности заказчика ис-
пользовать минимальное значе-
ние цены может привести к увели-
чению бюджетных расходов», а ап-
парат правительства уже поручал 
изучить вопрос — в рамках совеща-
ний ФАС, Минздрава, Минпромтор-
га и представителей регионов «ве-
домства выявили, что к несостояв-
шимся аукционам при закупках ле-
карственных препаратов приво-
дит в том числе использование раз-
личных баз данных по лекарствен-
ным препаратам». «Эти базы дан-
ных не синхронизированы между 
собой и в ряде случаев содержат не-
корректные сведения»,— говорят 
в ФАС. Служба «направила в Минз-
драв свои предложения о мерах по-
вышения эффективности закупок 
лекарств и сокращения числа несо-
стоявшихся аукционов». 

Олег Сапожков,  
Анастасия Мануйлова

Скупой идет в аптеку трижды

Борьба с картелями в госзакупках госпитальных лекарств  
привела к удвоению процедур, но никак не результатов:  
многие сделки заключаются с третьего, а то и шестого захода  
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Завтра вечером, 14 декабря, истекает 
срок, отведенный Госдумой для подго-
товки отзывов на законопроекты о систе-
ме QR-кодов для вакцинированных и пе-
реболевших коронавирусом. Большин-
ство региональных парламентов выска-
зались в поддержку правительственной 
инициативы, кое-где депутаты внесли 
собственные предложения — например, 
выдавать QR-коды по титру антител. Без 
внимания законопроекты пока остались 
лишь в Москве и Владимирской области.

Мосгордума, похоже, не будет принимать 
отзыв на законопроекты, позволяющие вво-
дить QR-коды иммунного статуса как усло-
вия пользования общественным транспор-
том и доступа в ряд общественных мест. Ранее 
проект отрицательного заключения разрабо-
тала фракция КПРФ, но, если он и получит не-
обходимую визу в мэрии, МГД просто не успе-
ет его рассмотреть: ближайшее заседание 
пройдет в среду, 15 декабря, то есть уже после 
отведенного Госдумой срока. 8 декабря спи-
кер Алексей Шапошников рассказывал о том, 
что в Мосгордуму поступило более 5 тыс. обра-
щений москвичей по этим законопроектам, 
которые планируется перенаправить в Госду-
му, однако вопроса подготовки собственного 
отзыва спикер при этом не касался. Готовил 
ли отзыв мэр Москвы Сергей Собянин, неиз-
вестно: в мэрии воздержались от ответа на во-
прос „Ъ“. Кроме Москвы отзыв не стали гото-
вить лишь парламентарии Владимирской об-
ласти: там КПРФ предложила обсудить зако-
нопроекты, но поддержки не получила.

Напомним, подготовка отзыва на феде-
ральный законопроект совместного веде-
ния — это право, а не обязанность регио-
нальной власти. Отзыв может направить 
как заксобрание, так и глава субъекта, одна-
ко «мнение» учитывается, только если они 
совпадают. В противном случае позиция ре-
гиональных властей считается «невыражен-
ной». Госдума может создать согласительную 
комиссию при поступлении отрицательных 
отзывов от трети субъектов РФ, то есть про-
тив законопроекта должны высказаться ми-
нимум 29 губернаторов и парламентов. На 
практике такого не случалось еще никогда.

Региональные депутаты приступили 
к подготовке отзывов на QR-законопроекты 
в конце ноября. Несмотря на общественный 
резонанс, практически все они без проблем 
приняли положительное заключение. Экс-
цесс случился только в Северной Осетии, где 
парламенту сначала не хватило нужного чи-
сла голосов. После «переголосования» доку-
мент все же был одобрен, а глава североосе-
тинской фракции «Единой России» в тот же 
вечер ушел в отставку.

Москва не единственный регион, парла-
мент которого формально не укладывался 
в срок, однако в остальных субъектах из этой 
ситуации нашли выход. Например, за неде-
лю до сессии, намеченной на 16 декабря, де-
путаты Тульской облдумы провели расши-
ренное заседание комитета по соцполити-
ке, на котором выразили поддержку прави-

тельственной инициативе. Заседание Новго-
родской облдумы тоже пройдет после «дед-
лайна» — 15 декабря, но там депутаты под-
готовили положительный отзыв и направи-
ли его в Москву решением совета думы. Точ-
но так же поступили в Смоленской облдуме. 
13–14 декабря вопрос рассмотрят заксобра-
ния Белгородской области, Бурятии и Яку-

тии. Ярославская облдума еще может успеть 
«вскочить на подножку отходящего поезда»: 
вопрос пока не обсуждался, но не исключе-
но, что его «с голоса» включат в повестку за-
седания 13 декабря.

С «оговорками» инициативы поддержали 
заксобрания Чукотки, Севастополя, Алтай-
ского края, Коми, Астраханской и Свердлов-

ской областей и ряда других. Предложенные 
депутатами замечания схожи: организовать 
выдачу QR-кодов при достаточном уровне 
антител, точно определить круг лиц, имею-
щих право их проверять, принимать отрица-
тельные ПЦР-тесты после 1 февраля и проч. 
Алтайские депутаты пошли чуть дальше 
и предложили заменить термин «QR-код» на 
«сертификат здоровья».

Интересно, что в отличие от депутатов 
КПРФ и «Справедливой России — За правду», 
которые практически везде голосовали про-
тив положительного отзыва (в Хакасии ком-
мунисты и вовсе бойкотировали сессию), их 
однопартийцы из числа губернаторов ини-
циативу правительства поддержали. Так, по 
данным источников „Ъ“, орловский губерна-
тор-коммунист Андрей Клычков подготовил 
положительное заключение со своими пред-
ложениями. За введение системы высказа-
лись и губернаторы-эсеры Олег Николаев 
(Чувашия) и Александр Бурков (Омская об-
ласть). Это при том, что, например, смолен-
ское реготделение СРЗП вынесло предупре-
ждение своему депутату, который воздер-
жался вопреки партийной установке голо-
совать против законопроекта.

Обсуждение законопроектов в регионах 
прошло в рамках «нарочитой двусмыслен-
ности», говорит глава фонда «Петербургская 
политика» Михаил Виноградов: «С одной 
стороны, сохраняется ощущение, что для 
федеральной власти это значимый проект, 
с другой — слова и действия отдельных фе-
деральных персон, в том числе президента 
Владимира Путина и спикера Госдумы Вяче-
слава Володина, позволяют предположить, 
что центр стремится сохранить себе свобо-
ду рук, имея возможность интерпретировать 
итоги дискуссии и как поддержку, и как сви-
детельство необходимости внести корректи-
вы». Поэтому не было гонки «кто поддержит 
первым», а часть регионов либо уклонилась 
от принятия отзыва, либо избежала публич-
ности, резюмировал эксперт.

Андрей Прах, Елена Рожкова,  
корсеть „Ъ“

QR-коды оценили в регионах
Завершается срок подготовки отзывов на правительственные законопроекты

Как стало известно „Ъ“, ежегодный 
 отчет мэра Москвы Сергея Собянина 
в Мосгордуме может состояться 22 де-
кабря. Традиционно фракции имеют 
право задать мэру по три вопроса. 
 Лидер эсеров Магомет Яндиев в этом 
году решил собрать вопросы в социаль-
ных сетях и отобрал из них три наибо-
лее актуальных, остальные фракции 
предпочли составлять вопросы тради-
ционными методами. В этом году из-за 
выхода из рядов КПРФ Елены Шувало-
вой и Дмитрия Локтева в Мосгордуме 
вы росло число депутатов, не включен-
ных ни в одну фракцию. Регламент 
не позволяет таким парламентариям 
задавать вопросы градоначальнику, 
однако они с этим правилом не соглас-
ны и все равно направили свои предло-
жения спикеру Мосгордумы Алексею 
Шапошникову.

Уже третий год подряд депутаты Мосгор-
думы смогут задать мэру Москвы после его 
ежегодного отчета о деятельности прави-
тельства по три вопроса от фракции, а не по 
одному, как это было раньше. По данным 
„Ъ“, мэр отчитается перед депутатами в сре-
ду, 22 декабря.

Лидер фракции «Справедливая Россия» 
Магомет Яндиев первым из руководителей 
депутатских объединений в этом году ре-
шил собрать вопросы для мэра в социаль-
ных сетях. Его пост в Facebook с призывом 
оставлять свои вопросы набрал более 130 
комментариев. Некоторые пользователи не 
упустили возможность съязвить, однако есть 
под постом и содержательные вопросы, каса-
ющиеся программы реновации, обществен-
ного транспорта, местного самоуправления, 
стоимости проезда до Зеленограда, охраны 
объектов культурного наследия. «Зачем, за-
чем переименовывать маршруты автобусов? 
Чтоб 20 миллионов москвичей по воле куч-
ки странных юношей учили новые номе-
ра??? Зачем это все?» — написала, например, 
пользователь Румия Ромашкина, поражен-
ная, видимо, размахом частичной реформы 
маршрутов общественного транспорта. Так-
же, судя по комментариям, горожан беспо-
коит градостроительная политика москов-
ских властей, мигранты, оптимизация здра-
воохранения и вырубка зеленых насажде-
ний. В итоге фракция отобрала три вопроса 
«про экологию и уничтожение зеленых наса-
ждений, про транспорт и непродуманность 
новых маршрутов, про риски, с которыми 

сопряжено применение технологии распоз-
навания лиц». «Удачны ли они, неудачны, но 
вот именно эти вопросы мэру и задам»,— на-
писал господин Яндиев на своей странице 
в Facebook.

Другие фракции вопросы мэру преиму-
щественно придумывали самостоятельно. 
Конкретные формулировки „Ъ“ пока предо-
ставило только «Яблоко». Партийцы намере-
ны спросить мэра, поддерживает ли он введе-
ние моратория на любую коммерческую за-
стройку, искажающую исторический облик 
города, и приводят ряд примеров — в част-
ности, уже реализуемый проект застройки 
элитным жильем Бадаевского завода и угро-
зу застройки Немецкой слободы и Иванов-
ской горки. Кроме того, «яблочники» наме-
рены спросить мэра, не пора ли снять коро-
навирусное ограничение на проведение «пу-
бличных политических мероприятий», а так-
же попросить оценить последствия перевода 
московских школ на дистанционное образо-
вание в период пандемии.

Лидер депутатского объединения «Моя 
Москва» Елена Николаева сообщила „Ъ“, 
что их вопросы касаются транспортной си-
стемы города и программы реновации. «Все 
наши вопросы вы услышите на встрече 

с мэром, они затрагивают достаточно острые 
темы»,— отметила госпожа Николаева.

Вопросы от КПРФ и «Единой России» „Ъ“ 
выяснить не удалось, однако депутат от 
«Моей Москвы» Валерий Головченко опу-
бликовал в своем Telegram-канале тематику 
всех вопросов, которые подготовили фрак-
ции. По его информации, «Единая Россия» 
поинтересуется у мэра ходом борьбы с пан-
демией, планами по реставрации памятни-
ков и миграционной политикой. КПРФ, по 
данным депутата Головченко, на встрече 
с мэром поднимет темы правил использова-
ния QR-кодов, коечного фонда, индексации 
социальных выплат и благоустройства лесо-
парковых зон.

В этом году в Мосгордуме увеличилось чи-
сло депутатов, которые не входят ни в одно 
депутатское объединение. Год назад таким 
был только Андрей Медведев, который по-
сле избрания не вступил ни в одну фракцию, 
но с весны к нему присоединились исклю-
ченные из КПРФ Елена Шувалова и Дмитрий 
Локтев. Они не согласны с запретом внефрак-
ционным депутатам задавать вопросы мэру 
после его ежегодного отчета. «Мы не можем 
молча проглотить такую вещь, и мы с Дмит-
рием Локтевым подготовили письмо на имя 

мэра Сергея Собянина и спикера Мосгорду-
мы Алексея Шапошникова, в котором выра-
зили свое возмущение,— заявила „Ъ“ Елена 
Шувалова.— Они лишают возможности за-
дать вопрос не только нас, но и полмилли-
она москвичей, проживающих в наших из-
бирательных округах». Исключенные депу-
таты направили свои вопросы спикеру Мос-
гордумы Алексею Шапошникову. Они хотят 
спросить у мэра, почему москвичей с выяв-
ленным коронавирусом, не нуждающихся 
в госпитализации, после посещения медуч-
реждения отправляют домой на обществен-
ном транспорте, а также на что мэрия наме-
рена содержать «транспортную структуру, 
бесчисленные небоскребы, остальное го-
родское хозяйство», если федеральные влас-
ти решат снизить уровень перечисляемого 
в бюджет Москвы федерального налога на 
доходы физлиц. Впрочем, вряд ли эти вопро-
сы прозвучат на встрече с господином Собя-
ниным. «Я предлагал им направить вопросы 
в депутатские объединения»,— пояснил „Ъ“ 
Алексей Шапошников. Он, впрочем, напом-
нил, что у каждого депутата остается возмож-
ность направлять вопросы и предложения 
в любой орган власти в ежедневном режиме.

Елена Рожкова

Вопросы с перевесом
Мосгордуме есть о чем спросить Сергея Собянина

Большинству граждан едва ли удастся пройти мимо иммунных QR-кодов   ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

К О Н Т Е К С Т « Е Д И Н А Я  Р О С С И Я »  Н А М Е Р Е Н А  Д О Б И В А Т Ь С Я  В Ы Д А Ч И  С Е Р Т И Ф И К А Т О В  П Е Р Е Н Е С Ш И М  К О Р О Н А В И Р У С  Б Е З  О Ф И Ц И А Л Ь Н О Г О  Д И А Г Н О З А

Как стало известно «Ъ», на 10 часов утра 13 декабря 
намечено расширенное заседание фракции «Единой 
России» в Госдуме, на котором будут обсуждаться пра-
вительственные законопроекты о QR-кодах. К участию 
в обсуждении приглашены представители правительст-
ва. Накануне в партии прошло совещание, на котором 
были подведены итоги обсуждения законопроектов 
в регионах и представлен анализ обращений граждан, 
поступивших депутатам в ходе региональной недели 
с 29 ноября, а также в общественные приемные ЕР 

(туда с 1 по 10 декабря обратились свыше 10 тыс. 
человек) и через социальные сети. 

По итогу анализа обращений партия готова 
поддержать предоставление медицинских сертифи-
катов гражданам, болевшим бессимптомно или без 
постановки диагноза, утвердить публичный список 
оснований для медотвода от вакцинации, а также 
предложить учитывать вакцинацию иностранными 
препаратами. Информированные собеседники 
«Ъ» допускают, что этот пункт будет труднее всего 

согласовать с правительством, поскольку он тесно 
связан с вопросом регистрации иностранных вакцин 
в России и российских за границей. Впрочем, 
в партии рассчитывают, что все предложения будут 
поддержаны правительством.

Позиция ЕР, поддерживающей вакцинацию как 
единственный метод борьбы с пандемией, остается 
неизменной, заявляют в партии, но необходимо 
уделить внимание детальной проработке законопро-
ектов, по возможности минимизировав сложности 

и неудобства, с которыми граждане могут столкнуться 
при введении ограничений. Об аккуратности при при-
нятии таких решений и недопустимости ограничения 
прав граждан 9 декабря говорил Владимир Путин во 
время встречи с членами совета по правам человека. 
Обсуждаемые законопроекты являются рамочными, 
их принятие не означает обязательного немедленного 
введения предполагаемых мер, частично и так дейст-
вующих в ряде регионов, подчеркивают в ЕР.

Иван Тяжлов

Члены московского отделения «Яблока», 
не прошедшие перерегистрацию, пода-
ли в Замоскворецкий суд групповой иск 
(имеется в распоряжении „Ъ“) с требо-
ванием убрать из устава партии нормы, 
позволившие это сделать, и восстано-
вить их. Истцы считают, что решение мо-
сковского бюро нарушает установлен-
ный законом принцип равенства членов 
партии, поскольку незарегистрирован-
ные члены не могут избирать и избирать-
ся в руководящие органы партии. Руко-
водство «Яблока» отмечает, что спор 
о правах этой категории партийцев идет 
давно, и собирается исправить эту нор-
му на съезде, но в результате лишенные 
регистрации могут и вовсе  потерять 
партбилет.

Иск «яблочников» о защите прав и за-
конных интересов группы лиц отправлен 
в Замоскворецкий суд Москвы 10 декаб-
ря. В нем истцы просят признать недей-
ствительным принятое 22 ноября реше-
ние бюро московского отделения, на осно-
вании которого 189 членов партии лиши-
ли регистрации. Заявители просят суд вос-
становить их статус и признать недействи-
тельными положения устава «Яблока», ко-

торые позволяют партийному руководству 
лишать сопартийцев регистрации.

Как ранее сообщал „Ъ“, перерегистрация 
московского отделения «Яблока» началась 1 
ноября и продлилась две недели, в ходе кото-
рых с членами партии проводились собесе-
дования. Целью перерегистрации руковод-
ство партии назвало избавление от «мертвых 
душ», а также от всех, кто не проявлял актив-
ность, поддерживал соперников партии на 
выборах в Госдуму, подписывал открытые 
письма с критикой руководства, в которых 
«содержалась ложь, дискредитирующая пар-
тию», и нарушал партийный устав. Незареги-
стрированные «яблочники» не теряют член-
ства в партии, но лишаются права избирать 
и избираться в руководящие органы, а зна-
чит, влиять на принятие ими решений.

Раньше регистрация была правом члена 
партии: можно было от нее отказаться, на-
пример, чтобы не ходить на собрания и не 
влиять на кворум, рассказал „Ъ“ инициатор 
иска, член московского «Яблока» юрист Петр 
Карманов. На апрельском съезде «Яблоко» 
внесло в устав ряд поправок в рамках партий-
ной реформы, цель которой сделать из «Ябло-
ка» кадровую, а не массовую партию. Измене-
ния коснулись и этой нормы: партийные ор-

ганы получили право решать, кого регистри-
ровать, а кого нет, пояснил господин Карма-
нов: «Бюро регсовета решило, что мы недос-
тойны голосовать и быть избранными — ви-
димо, поскольку голосуем неправильно».

Напомним, перед предвыборным съе-
здом почти 300 «яблочников» подписали от-
крытое письмо с критикой предвыборных 
заявлений партийного руководства и тре-
бованием отправить его в отставку. По сло-
вам члена московского отделения «Ябло-
ка» Дмитрия Кисиева, после его публика-
ции «руководство не выдвинуло никого из 
подписантов на выборы, а вскоре реши-
ло лишить их регистрации, а некоторых — 
исключить».

Зампред «Яблока» Иван Большаков гово-
рит, что регистрация всегда присваивалась 
по решению руководящих органов и на ос-
новании голосования: «В апреле норма была 
детализирована основаниями для отказа — 
нанесением ущерба партии и действиями 
против ее интересов. Раньше можно было 
отказать и без повода».

Истцы, в свою очередь, уверены, что но-
вые основания для снятия «устанавливают 
поражение членов партии в правах по по-
литическим и личным мотивам». По их мне-

нию, „Яблоко“ нарушило закрепленные в ФЗ 
«О политических партиях» принцип равно-
правия членов, их право избирать и быть из-
бранными в руководящие органы и создание 
партией равных возможностей для предста-
вительства в руководящих органах. Также 
они апеллируют к определению Верховного 
суда РФ (ВС) 2006 года. Рассмотрев жалобу на 
порядок выдвижения кандидатов в депутаты 
в карельском реготделении «Яблока» (в нем 
принимали участие только зарегистриро-
ванные члены), суд счел недопуск незареги-
стрированных членов нарушением перечи-
сленных норм закона о партиях.

Юридическому спору о правах незаре-
гистрированных членов уже много лет, от-
мечает Иван Большаков. Этот вопрос деле-
гаты должны обсудить на декабрьском съе-
зде. Если решение будет принято, незареги-
стрированных могут перевести в другую ка-
тегорию — например, сторонников или кан-
дидатов на вступление в партию. Тех, кто не 
попадет ни в одну категорию, могут исклю-
чить. Подача иска в суд тоже может рассма-
триваться как повод для исключения подпи-
савших его членов, говорит господин Боль-
шаков. На момент подготовки этого матери-
ала под иском подписались 77 членов «Ябло-

ка», в том числе депутат Мосгордумы Дарья 
Беседина и несколько муниципальных де-
путатов из восьми районов Москвы.

Лишенные регистрации «яблочники» мо-
гут обжаловать это решение и внутри пар-
тии, однако так поступить решили «едини-
цы», говорит Петр Карманов: «В партийном 
арбитраже надо доказывать, что ты достой-
ный и хороший член партии. А наши аргу-
менты строятся на федеральном законе и ра-
венстве членов партии независимо от того, 
нравятся они руководству или нет».

Адвокат Константин Ерохин отмечает, что 
с точки зрения этики «яблочникам» было бы 
правильнее для начала обжаловать лишение 
регистрации внутри партии. «Несмотря на 
это, иск кажется мне обоснованным,— доба-
вил адвокат.— Создание барьеров для пере-
регистрации, как считают истцы, автомати-
чески ущемляет права части партийцев. Я со-
гласен, что право быть избранным нельзя ог-
раничивать, по крайней мере по тем крите-
риям, которые партия указала. Есть другие 
инструменты, которые могут повлиять на 
решение голосующих за кандидата и в то же 
время не ограничивающие его право хотя 
бы на участие».

Кира Хейфец

«Яблоко» в раздоре
Снятые с регистрации члены партии подали на нее в суд
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Басманный суд Москвы отправил 
под стражу до 7 февраля 2022 года 
двух бывших топ-менеджеров ПАО 
«Банк „Премьер Кредит“» — первого 
вице -президента и и. о. председате-
ля правления Александра Юрковско-
го и зампреда правления Марину Кос-
цову. Им вменяется хищение у банка 
почти 1,4 млрд руб. Вины экс-банки-
ры не признают, утверждая, что фи-
нансовая дыра образовалась из-за 
невозврата заемных средств. По делу 
о растрате также проходит бенефици-
ар кредитного учреждения Илья Раев-
ский. Под прежним именем Богдана 
Погоржевского он ранее отсидел ше-
стилетний срок за участие в заказном 
убийстве в 2006 году первого зампре-
да правления ЦБ Андрея Козлова.

Поскольку обвиняемым избирали 
меру пресечения впервые, их дела рассма-
тривались отдельно друг от друга. Но дово-
ды следователя в пользу ареста были фак-
тически идентичны. Так, представитель 
ГСУ СКР мотивировала свое ходатайство 
прежде всего тем, что каждый из подсу-
димых обвиняется в тяжком преступле-
нии — особо крупной растрате (ч. 4 ст. 160 
УК РФ). Вина экс-банкиров, утверждала 
следователь, состояла в том, что до отзыва 
в 2017 году лицензии у «Премьер Кредита» 
топ-менеджеры способствовали выводу 
активов на 1,4 млрд руб. путем заключе-
ния фиктивных кредитных договоров.

Кроме того, мотивируя требование 
о заключении фигурантов под стражу, 
следователь сказала, что, оставаясь на 
свободе, Александр Юрковский и Мари-
на Косцова могут скрыться, уничтожить 
доказательства по делу, оказать давление 
на свидетелей и продолжить занятие пре-
ступной деятельностью. При этом пред-
ставитель ГСУ подчеркнула, что о пред-
принимательской деятельности в данном 
случае говорить нельзя, поскольку дейст-
вия фигурантов были направлены «ис-
ключительно на преступное обогащение 
соучастников за счет заемных банковских 
средств».

Прокурор полностью поддержала мне-
ние следователя. Зато защита с ним кате-
горически не согласилась. Так, адвокаты 
Александра Юрковского напомнили суду, 
что дело расследуется с ноября 2018 года 
и все это время их подзащитный являлся 
в ГСУ по первому требованию. «Являлся 
не по повестке, а по звонку следователя,— 
отмечала адвокат Ирина Гребнева.— Неу-
жели если бы мой подзащитный хотел 
скрыться, то не сделал бы это раньше?» 
Также адвокаты сочли абсурдным утвер-
ждение о том, что банкир может продол-
жить преступную деятельность. «Как он 
сможет заниматься этой деятельностью, 

если у банка давно отозвана лицензия 
и идет процедура банкротства?» — ска-
зала адвокат. Доказательства же по делу 
уже собраны следствием, отметила защи-
та, и уничтожить их фигуранты не могут, 
а оказывать давление на свидетелей бес-
смысленно, поскольку те давно уже опро-
шены в ГСУ. Назвав требование об аресте 
Александра Юрковского попыткой оказа-
ния на него давления, адвокаты попроси-
ли суд отклонить ходатайство ГСУ.

Сам господин Юрковский заявил, что 
вины в растрате не признает, а недостачу 
может объяснить не чьим-то злым умы-
слом, а излишне рискованной кредитной 
политикой банка. При этом подсудимый 
пояснил, что в «Премьер Кредите» отвечал 
лишь за привлечение вкладчиков и не за-
нимался поиском потенциальных заем-
щиков, хотя признал, что ставил подпись 
в кредитных договорах. Но, заявил Алек-
сандр Юрковский, в суть договоров он не 
вникал, доверяя коллегам.

Аналогичной позиции придержива-
лась и защита Марины Косцовой, которая 
также не признала вину. Ее адвокаты так-
же указывали на то, что у подзащитной 
нет намерения скрыться и возможностей 
продолжать преступную деятельность 
и оказывать давление на свидетелей. За-
щита госпожи Косцовой настаивала на от-
клонении ходатайства ГСУ, при этом адво-
кат Андрей Арунов говорил, что если суд 
решит иначе, то его подзащитной лучше 
назначить домашний арест. Однако суд 
принял сторону следствия и отправил 
бывших банкиров под стражу до 7 февра-
ля. Адвокаты обвиняемых заявили „Ъ“, 
что «обязательно обжалуют это неспра-
ведливое решение».

Как уже сообщал „Ъ“, первым по делу 
о растрате в банке «Премьер Кредит» от-
правлен под стражу уроженец Украины 
Илья Раевский (ранее Богдан Погоржев-
ский). Ранее суд признал его причастным 
к убийству первого зампреда правления 
ЦБ Андрея Козлова. Выйдя на свободу, 
в 2015 году господин Раевский устроился 
консультантом в «Премьер Кредит», где, 
по версии следствия, отвечал за поиск 
фиктивных заемщиков и контролиро-
вал перевод средств. Дело Ильи Раевско-
го уже было направлено в суд, однако тот 
вместо вынесения приговора вернул ма-
териалы в прокуратуру. В решении было 
указано, что вынести приговор невозмож-
но, поскольку в деле нет данных о том, что 
Илья Раевский числился в банке или что 
ему вверялись какие-то средства. Как со-
общила „Ъ“ адвокат господина Раевского 
Марина Колотушкина, его дело до сих пор 
находится на доработке в ГСУ СКР, а ког-
да будет направлено в суд, ей неизвестно.

Алексей Соковнин

Кредитная история 
закончилась в СИЗО
Арестованы бывшие топ-менеджеры  
банка «Премьер Кредит»

Как стало известно „Ъ“, от двух с полови-
ной до пяти лет лишения свободы получи-
ли четверо решальщиков, обещавшие за 
$3 млн посодействовать в прекращении 
уголовного дела в отношении бывшего ге-
нерального директора ПАО «Трансфин-М» 
Дмитрия Зотова, входившего в «лондон-
ский список» уполномоченного по защите 
прав предпринимателей Бориса Титова. 
Перед этим обвиняемые успели получить 
от супруги бизнесмена $405 тыс., заверив 
ее, что якобы уже успели договориться 
о том, что в случае возвращения в Россию 
ее мужа не станут арестовывать. Впро-
чем, того все равно отправили в СИЗО. 
Добиться изменения меры пресечения 
бизнесмену удалось только после вмеша-
тельства Генпрокуратуры, а месяц назад 
Дмитрия Зотова приговорили за мошен-
ничество к семи годам колонии.

К рассмотрению уголовного дела об осо-
бо крупном мошенничестве и покушении на 
мошенничество (ч. 4 ст. 159, а также ч. 3 ст. 30 
и ст. 159 УК РФ) Хамовнический райсуд Мо-
сквы приступил в середине июня 2021 года. 
На скамье подсудимых оказалась довольно 
пестрая компания — бывший хирург Алек-
сандр Дунаев, экс-сотрудник управления 
недвижимостью ООО «Группа „Абсолют“» 
Сергей Фокин, продюсер Юрий Москвин 
и заместитель гендиректора по правовым 
вопросам ФГУП НПО «Гидротрубопровод», 
а в прошлом сотрудник столичного угрозы-
ска Олег Доморощин.

Сам процесс уложился в 13 заседаний, 
включая предварительные слушания и огла-
шение приговора. Особой сложности для су-
дьи Марины Сыровой дело, надо полагать, не 
представляло хотя бы потому, что все обвиня-
емые полностью признали свою вину, раска-
ялись в содеянном, а подсудимый Москвин 
еще и возместил ущерб потерпевшей Юлии 
Зотовой. В итоге последний и получил наи-
меньший срок — два с половиной года коло-
нии. Подсудимых Фокина, Доморощина и Ду-
наева суд приговорил к пяти, четырем и трем 
годам лишения свободы соответственно. От-
метим, что гособвинитель в ходе прений про-
сил для обвиняемых немногим более строгое 
наказание.

Как следует из материалов дела и приго-
вора, в августе 2019 года ГСУ ГУ МВД России 
по Москве возбудило в отношении бывшего 
генерального директора ПАО «Трансфин-М» 
Дмитрия Зотова уголовное дело по факту хи-
щения им у своей компании незадолго до ее 
продажи 1 тыс. грузовых вагонов стоимостью 
2,8 млрд руб. Сам бизнесмен в это время нахо-
дился за границей.

В сентябре 2019 года ему заочно предъя-
вили обвинение, а весной 2020 года объяви-

ли сначала в федеральный, а затем и междуна-
родный розыск.

Именно в это время давний деловой парт-
нер Дмитрия Зотова Сергей Фокин и предло-
жил супруге бизнесмена Юлии Зотовой свои 
услуги. В итоге та заплатила решальщикам 
$405 тыс., поверив обещанию, что в случае 
возвращения в Россию ее мужа не станут аре-
стовывать. Однако, когда тот 10 июня прошло-
го года прилетел частным самолетом из Риги 
в аэропорт Шереметьево, его задержали. По хо-
датайству следствия Хорошевский райсуд Мо-
сквы отправил бизнесмена в СИЗО.

Вскоре после этого господин Фокин заявил 
Юлии Зотовой, что за $3 млн может решить во-
прос уже с прекращением уголовного дела. По 
его словам, проблемой якобы займется заме-
ститель начальника управления президента 
РФ по вопросам противодействия коррупции. 
Роль этого чиновника сыграл бывший хирург 
Дунаев. Подыграть мошенникам, изобразив 
его помощников, согласились продюсер Мос-
квин и бывший полицейский Доморощин, 
который после увольнения из органов стал за-
местителем гендиректора по правовым вопро-
сам ФГУП НПО «Гидротрубопровод».

Поняв, что ее в очередной раз обманут, 
Юлия Зотова обратилась в правоохранитель-

ные органы. В итоге преступление не было до-
ведено до конца «по не зависящим от фигуран-
тов обстоятельствам, поскольку их действия 
были пресечены сотрудниками ФСБ». Всех за-
держанных по ходатайству следователя управ-
ления СКР по Центральному округу Москвы 
Хамовнический райсуд отправил в СИЗО.

Никто из фигурантов своей вины в соде-
янном отрицать не стал, а Юрий Москвин 
еще и возместил потерпевшей причинен-
ный ущерб. Намеревался сделать это и Олег 
Доморощин. Однако, по словам адвоката 
Дмитрия Трошина, выданные во время обы-
ска его подзащитным полученные от Юлии 
Зотовой 197 тыс. руб. и $7,9 тыс. следователь 
отказалась признать добровольно выданны-
ми. «Просьба зачесть арестованные деньги 
в счет частичного погашения ущерба в рам-
ках заявленного по делу гражданского иска, 
соответственно, была проигнорирована. Тем 
самым моего подзащитного лишили возмож-
ности рассчитывать на смягчение наказания. 
На вынесенный приговор нами будет пода-
на апелляционная жалоба»,— заявил „Ъ“ ад-
вокат Трошин. Защита других осужденных от 
комментариев воздержалась.

Напомним, что самого Дмитрия Зотова 
в ноябре 2021 года Никулинский райсуд Мо-
сквы признал виновным в особо крупном мо-
шенничестве и приговорил к семи годам коло-
нии общего режима.

Олег Рубникович

Супруге бизнесмена сделали 
дорогое предложение
Осуждены мошенники, требовавшие $3 млн  
за прекращение дела фигуранта «лондонского списка»

Как стало известно „Ъ“, в Мос-
горсуде на процессе по делу 
об убийстве в ноябре 2009 года 
крупного бизнесмена и генераль-
ного менеджера женской сбор-
ной России по баскетболу Шаб-
тая Калмановича предполагается 
допросить целый ряд известных 
спортивных деятелей и предпри-
нимателей. Среди них президент 
футбольного клуба ЦСКА Евгений 
Гинер, который еще на следствии 
говорил, что в свое время госпо-
дин Калманович просил его обес-
печить охрану и самому себе, 
и своей семье, а также экс-пре-
зидент Российской федерации 
баскетбола (РФБ) и член цент-
рального бюро ФИБА Сергей Чер-
нов, владелец сети ресторанов 
«Генацвале» Вахтанг Шония и не-
однократная чемпионка Евро-
пы и России по баскетболу Ири-
на Осипова. В материалах дела, 
кроме того, говорится, что госпо-
дин Калманович направлялся на 
Старую площадь в администра-
цию президента, когда на него 
было совершено покушение.

Уголовное дело об убийстве Шаб-
тая Калмановича рассматривается 
в Мосгорсуде с участием коллегии 
присяжных. В настоящее время за-
седатели заслушивают показания 
свидетелей обвинения. По данным 
„Ъ“, среди последних могут оказать-
ся известные спортивные деятели 
и предприниматели, в частности, 
планируется допросить президен-
та футбольного клуба ЦСКА Евге-
ния Гинера. Господин Гинер уже да-
вал показания во время следствия, 
он был допрошен сотрудниками 
СКР три года назад. По материа-
лам дела, отвечая на вопросы сле-
дователя, спортивный функционер 
был немногословен, но подчерк-
нул, что Шабтай Калманович был 
его «близким другом». Господин Ги-
нер охарактеризовал бизнесмена 
как «доброго, порядочного и друже-
любного человека». С предприни-
мателем, который являлся владель-
цем столичных Дорогомиловского 

и Тишинского рынков, занимал-
ся строительством, организовывал 
концерты поп-звезд и поставки ме-
дикаментов, президент армейского 
клуба, по его словам, познакомился 
в конце 90-х годов на одном из спор-
тивных мероприятий. В то время го-
сподин Калманович занимал пост 
менеджера каунасского баскетболь-
ного клуба «Жальгирис». При встре-
чах он рассказывал «о себе, своем 
детстве, в целом о жизни» — так 
вспоминал детали их общения сви-
детель. При этом господин Гинер 
вспомнил один интересный случай: 
«в середине 2000-х годов» Шабтай 
Калманович попросил его обеспе-
чить охрану себе и своей семье. Гла-
ва футбольного клуба, как следует 
из его показаний, не расспрашивая 
о причинах, быстро нашел другу 
профессиональных телохраните-
лей, и они были готовы приступить 
к работе, однако бизнесмен отказал-
ся от их услуг, не объяснив причин, 
после чего этот вопрос больше не 
обсуждался.

Между тем, как установило след-
ствие, два охранника у господи-
на Калмановича все-таки имелись. 
Но они занимались лишь его офи-
сом по адресу улица Сергея Макее-
ва, 1 и следили за порядком внутри 
помещения, а также сопровождали 
бизнесмена либо от дверей до авто-
мобиля, либо в квартиру, которая 
находилась этажом выше. Во время 
встреч вне офиса и поездок по Мо-
скве господин Калманович их услу-
гами не пользовался, передвигаясь 
на обычном, а не бронированном 
автомобиле.

Кроме того, по данным „Ъ“, в ма-
териалах дела в качестве свидетелей 
упоминаются также владелец сети 
ресторанов «Генацвале» Вахтанг Шо-
ния, бывший президент Российской 
федерации баскетбола Сергей Чер-
нов и неоднократный призер Олим-
пийских игр, чемпионатов мира, 
победитель первенств Европы и Рос-
сии по баскетболу Ирина Осипова.

В компании ресторатора, как вы-
яснили следователи, господин Кал-

манович провел вечер в VIP-зале 
«Генацвале» на Новом Арбате на-
кануне своего убийства. Как вспо-
минал затем господин Шония, его 
гость во время ужина повздорил 
в ресторане с каким-то кавказцем, 
но все закончилось мирно, и в 23:30 
бизнесмен уехал домой, сев за руль 
своего Мercedes.

Что же касается господина Чер-
нова, занимавшего в 2009 году пост 
главы РФБ, и игравшей в то время за 
«Спартак» из Видного баскетболист-
ки, то они были последними, кто 
приходил в офис к господину Кал-
мановичу. Стоит напомнить, что ро-
дившийся в Каунасе Шабтай Кал-
манович в 1996 году начал активно 
инвестировать средства в спорт. Пер-
вым клубом, получившим его под-
держку, стал заметно сдавший после 
распада СССР каунасский «Жальги-
рис». Сначала, по некоторым дан-
ным, бизнесмен поддерживал клуб 
деньгами по просьбе своего земля-
ка и бывшего игрока «Жальгири-
са» знаменитого Арвидаса Сабони-
са, но вскоре уже и сам увлекся этим 
видом спорта. К тому же вложенные 
им с партнерами средства (сам госпо-
дин Калманович называл цифру око-
ло 6,5 млн руб. за три года) помогли 
«Жальгирису» сначала в 1998 году по-
бедить в розыгрыше Кубка Сапорты, 
а год спустя выиграть Евролигу. За 
успехи команды президент Литвы 
наградил его орденом.

После 1999 года господин Калма-
нович стал работать уже с россий-
скими женскими баскетбольными 
клубными командами, также доби-
вавшимися побед в Европе. А за не-
сколько месяцев до убийства в 2009 
году предприниматель стал гене-
ральным менеджером женской сбор-
ной России по баскетболу. Поэтому 
встречи с людьми из мира баскетбо-
ла были для него обычным делом. 
В день убийства, 2 ноября 2009 года, 
бизнесмен в своем офисе встретился 
сначала с господином Черновым. Со-
беседники были знакомы почти 15 
лет, а незадолго до последнего разго-
вора вместе летали на женский чем-

пионат Европы в Литву. Обсудив раз-
витие детского баскетбола, около 13 
часов господин Калманович прово-
дил гостя. Позже в офис заглянула 
игрок «Спартака» из Видного Ирина 
Осипова, которая подписала ряд до-
кументов. После ее ухода господин 
Калманович попросил секретаря его 
не беспокоить. Примерно в 16:35, 
по материалам дела, секретарь на-
помнила шефу о запланированной 
встрече с одним из сотрудников ад-
министрации президента. После 
этого бизнесмен в сопровождении 
двух охранников подошел к своему 
черному Mercedes S500, сел на пе-
реднее пассажирское кресло и пое-
хал к дому №8 на Старой площади. 
Через десять минут после отъезда он 
позвонил секретарю, попросив сооб-
щить ему результаты баскетбольных 
матчей, однако разговор неожидан-
но прервался. Еще через пару минут 
до секретаря дозвонился уже води-
тель Петр Туманов, который произ-
нес: «Лена, на нас напали. Нас рас-
стреляли». А перезвонив позже еще 
раз, он сообщил, что господин Кал-
манович убит.

Как установит затем следствие, 
в 16:45 по Меrcedes, остановившему-
ся на светофоре на Смоленской на-
бережной около Нового Арбата, был 
открыт огонь из притормозившей 
рядом серебристой «Лады-Приоры». 
Преступники с расстояния в метр 
выпустили по иномарке 24 пули из 

армянского пистолета-пулемета К6-
92. Как установили позже эксперты, 
восемь из них попали в Шабтая Кал-
мановича, который погиб сразу же. 
Еще одна пуля ранила в грудь води-
теля Мercedes, но тот решил догнать 
«Приору». Однако, заметив погоню, 
водитель «Лады» выехал на встреч-
ную полосу, резко развернулся 
и попытался оторваться от преследо-
вателя. Погоня продолжалась до Но-
водевичьего проезда, где водитель 
господина Калмановича из-за ране-
ния уже не смог справиться с управ-
лением и вылетел с дороги.

В совершении этого преступле-
ния теперь обвиняются ранее суди-
мые уроженцы Ингушетии Багаут-
дин Костоев, Батыр Тумгоев и Али 
Белхороев (Али Боксер). Всем им 
предъявлено обвинение в убийстве 
(ст. 105 УК РФ) и покушении на убий-
ство (ст. 30 и ст. 105 УК РФ), а также 
незаконном обороте оружия (ст. 222 
УК РФ). Господин Костоев, по версии 
следствия, был исполнителем пре-
ступления, Али Боксер находился за 
рулем «Приоры», а его земляк Тумго-
ев координировал их действия по те-
лефону, находясь рядом, но в другом 
автомобиле. Помимо этого, госпо-
дину Тумгоеву ранее было предъяв-
лено также обвинение в разбойном 
нападении (ст. 162 УК РФ), совер-
шенном в январе 2004 года на ми-
нистра московского правительства, 
главу департамента по науке и про-

мышленной политике Евгения Пан-
телеева. У чиновника подсудимый, 
по версии следствия, вместе с двумя 
земляками, угрожая ножом, отобрал 
Gelendеwagen, сняв при этом с води-
теля и золотые часы (машину мили-
ционерам удалось задержать и вер-
нуть потерпевшему в тот же день). 
Но уголовное преследование Томго-
ева по этому эпизоду недавно было 
прекращено по нереабилитирующе-
му основанию — в связи с истечени-
ем срока давности.

Отметим, что, по данным следст-
вия, Шабтая Калмановича злоумыш-
ленникам удалось убить с третьей 
попытки. До этого дважды преступ-
ники устраивали засаду у его офиса, 
но уезжали, так и не дождавшись по-
явления бизнесмена. Примечатель-
но, что для слежки за господином 
Калмановичем они даже арендова-
ли квартиру напротив офиса пред-
принимателя.

Мотив преступления официаль-
но так и не установлен, но следствие, 
судя по материалам дела, активно 
отрабатывало, в частности, версию 
о том, что расстрел Шабтая Калмано-
вича мог быть связан с конфликтом 
вокруг одного из предприятий в Вид-
ном. Впрочем, доказательств этому 
следствию найти не удалось.

Подсудимые вины не признают 
и отрицают какую-либо причаст-
ность к убийству предпринимателя.

Владислав Трифонов

Убийству Шабтая Калмановича нашли свидетелей в спорте
По делу о расстреле предпринимателя хотят заслушать спортсменов и функционеров

Семья Дмитрия Зотова  благодаря 
мошенникам едва не лишилась 
крупной суммы денег   
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Недостаточное бюджетное фи-
нансирование и низкая плате-
жеспособность населения при-
водят к тому, что современное 
лечение глазных болезней до-
ступно лишь небольшому чи-
слу россиян. К такому выводу 
пришли аналитики бюро GxP, 
опросив ведущих экспертов 
в области офтальмологии. Во 
Всероссийском союзе пациен-
тов добавляют, что 77,5% паци-
ентов с заболеваниями сетчатки 
указывают на отсутствие необ-
ходимого оборудования в го-
склиниках, а 61,7% — на нехват-
ку профильных специалистов. 
Эксперты просят включить оф-
тальмологию в приоритетные 
госпрограммы в области здра-
воохранения.

Аналитическое бюро GxP (спе-
циализируется на изучении фармо-
трасли) подготовило исследование 
об офтальмологической службе по-
мощи в России. Помимо серии глу-
бинных интервью с экспертами 
был проведен анализ данных еди-
ной информационной системы го-
сударственных закупок (собраны 
компанией «Курсор» по запросу GxP 
за период с 2018 до первого полуго-
дия 2021 года). В опросе в том числе 
участвовали главный внештатный 
офтальмолог РФ Владимир Неро-
ев и главный внештатный специа-
лист Новосибирской области Анже-
ла Фурсова.

Распространенность болезней 
органов зрения (общая заболевае-
мость) в России составляет 8,7 тыс. 
на 100 тыс. населения. Чаще всего 
среди взрослых россиян встречают-
ся болезни мышц глаза, нарушения 
содружественного движения глаз, 
аккомодации и рефракции (27,6%), 
далее следуют катаракта (22,6%), гла-
укома (13,6%), конъюнктивит (10,6%) 
и заболевания сетчатки — диабе-
тическая ретинопатия и дегенера-
ция макулы (часть сетчатки) состав-
ляют в совокупности 7,8%. У детей 
чаще всего диагностируют болез-
ни мышц глаза, нарушения содру-
жественного движения глаз, ак-
комодации и рефракции (71,4%), 
конъюнктивит (12,4%) и болезни 
зрительного нерва и зрительных 
путей (0,8%).

По данным Владимира Нерое-
ва, за последние пять лет за счет ро-
ста числа операций и «повсеместно-

го» внедрения микроинвазивных 
технологий достигнуты значитель-
ные успехи в лечении катаракты. 
Так, за 2019 год в стационарных 
условиях проведено около 466 тыс. 
операций по этому поводу (в 2020 
году — 326 тыс.), в том числе с по-
мощью современных технологий — 
410 тыс. (в 2020 году — 296 тыс.). В то 
же время, показали результаты ис-
следования GxP, дальнейшему сни-
жению глазной заболеваемости 
в России препятствует ряд барьеров 
на каждом из этапов оказания оф-
тальмологической помощи. Экспер-
ты указывают на отсутствие скри-
нинговых программ (в частности, 
глаукомы и возрастной макулярной 
дегенерации) и нехватку профиль-
ных специалистов. «Иногда в феде-
ральные офтальмологические цен-
тры поступает пациент из регионов 
по направлению от гинеколога, 
потому что в регионе нет офталь-
молога»,— подтверждает выводы 
аналитиков начальник офтальмоло-
гического отделения Медицинского 
учебно-научного клинического цен-
тра имени Мандрыка Минобороны 
Александр Куроедов.

Кроме того, исследователи обра-
щают внимание на низкие тарифы 
ОМС и недоступность качествен-
ного современного оборудования. 
По словам медицинского директо-
ра Международного офтальмологи-
ческого центра Дмитрия Дементье-

ва, в России на хирургию катаракты 
по ОМС выделяется сумма, «едва по-
крывающая расходы», поэтому кли-
ники вынуждены использовать 
самые дешевые линзы и вискоэла-
стики и экономить на персонале. 
Такая же ситуация, продолжает оф-
тальмолог Анжела Фурсова, в витре-
оретинальной хирургии (устране-
ние патологий стекловидного тела 
и сетчатки): здесь стоимость опера-
ции составляет более 100 тыс. руб., 
а самый высокий тариф ОМС — 55–
65 тыс. руб.

Ограниченное бюджетное фи-
нансирование и низкий платеже-
способный спрос населения приво-
дят к тому, что современная терапия 
доступна лишь небольшому числу 
пациентов. Основная же часть полу-
чает лечение с применением уста-
ревших схем и технологий, конста-
тируют опрошенные GxP эксперты. 
В качестве одного из примеров они 
приводят возрастную макулярную 
дегенерацию (ВМД). Отечная форма 
успешно лечится анти-VEGF-препа-
ратами. Есть страны, где количество 
инъекций этих лекарств превышает 
число операций по удалению ката-
ракты. Но, например, НМИЦ МНТК 
«Микрохирургия глаза» ежегод-
но проводит 16 тыс. инъекций ан-
ти-VEGF-препаратов (50% финанси-
руется из государственных средств, 
остальное — пациентами). При этом 
ежегодно центр проводит 79 тыс. 
операций по удалению катаракты.

Исследование о проблемах ле-
чения и диагностики ВМД в ноя-

бре провел и Всероссийский союз 
пациентов. Опросив 121 пациента, 
там выяснили, что 40% получавших 
инъекции anti-VEGF-препаратов 
были вынуждены приобретать их 
самостоятельно, 11,1% получавших 
лазерное лечение пришлось его 
оплачивать. Часть пациентов стал-
кивается с необходимостью опла-
чивать диагностические исследова-
ния (1,4%) и лабораторные анализы 
(16,4%) перед госпитализацией. Па-
циенты сталкиваются с низкой до-
ступностью лечения — 77,5% указы-
вают на отсутствие необходимого 
оборудования в государственных 
м ед ицинских  организациях, 
61,7% — на отсутствие специали-
стов. А врачи не информируют их 
о заболевании и его развитии (69,2% 
опрошенных).

О проблемах с доступностью по-
мощи говорит и рост коммерче-
ских услуг. Так, согласно данным 
ЕИС в системе государственных 
закупок, собранным компанией 
«Курсор», доля купленных на вне-
бюджетные деньги (чаще всего это 
средства пациентов) медизделий 
для офтальмохирургии в госкли-
никах выросла с 31% в 2020 году до 
38,9% в 2021-м. Доля купленных за 
счет бюджета медизделий за год, 
напротив, сократилась с 68,8% до 
61,5%, притом что, по экспертным 
оценкам, 40% всех операций прохо-
дят в частных клиниках.

Авторы исследований, как ана-
литическое бюро GxP, так и Всерос-
сийский союз пациентов, обращают 
внимание на необходимость вклю-
чить офтальмологию в госпрограм-
мы в области здравоохранения, 
в том числе в нацпроект «Здраво-
охранение» (сейчас туда включена 
борьба с онкологическими и сердеч-
но-сосудистыми заболеваниями). 
Кроме того, они считают важным 
пересмотр тарифов ОМС в области 
офтальмологии, включение боль-
шего числа препаратов в перечень 
ЖНВЛП, внедрение скрининговых 
программ и привлечение специали-
стов в эту область медицины.

„Ъ“ отправил запрос в Минздрав 
России с просьбой прокомменти-
ровать предложение экспертного 
сообщества, однако на момент пу-
бликации ответа не получил.

Наталья Костарнова

У экспертов глаза загорелись
Офтальмологию просят включить в приоритетные госпрограммы

Ужин отдай друзьям
Прошлая светская неделя началась 
и закончилась искусством: галерея 
Ruarts Марианны Сардаровой празд-
новала 17-летие во вторник, а Еле-
на и Михаил Карисаловы открыли 
в Эрмитаже выставку по истории 
фотографии из собрания их фонда 
Still Art в субботу. Между ними про-
изошло столько всевозможных обе-
дов, коктейлей и ужинов, что можно 
было сбиться с ног.

Ужин «Обнаженных сердец» 
праздновал специальную коллабо-
рацию с брендом Ralph Lauren. Пря-
мо сейчас можно приобрести вещи 
из специальной капсульной коллек-
ции, и часть вырученных средств от-
правится прямо в фонд. Кроме того, 
имелась необходимость реализовать 
восемь лотов, предоставленных мод-
ным домом. Помочь с этим взялась 
Ксения Собчак — и, надо сказать, 
была в ударе. Она буквально впива-
лась комплиментами в каждого, кто 
всерьез вступал в торги.

Первой добровольной жертвой 
пал экс-сенатор Андрей Вавилов, ко-
торый по-прежнему склонен про-
изводить впечатление на свою мо-
лодую супругу Софи-Антуанетту. Он 
приобрел билеты в ложу на Уим-
блдон, поднимая ставку сразу на 
€50 тыс. Дальнейшие маневры были 
чуть менее размашистыми, но так 
же убедительными. Ксения Чилин-
гарова купила возможность устро-
ить банкет в парижском ресторане 
Ralph’s, Яна Рудковская взяла ново-
годнюю елку. Всего собрали более 
€650 тыс., и госпожа Водянова произ-
несла речь, полную искренней бла-
годарности и изумления, что полу-
чилось поднять такую сумму.

Словом, все остались довольны 
собой и друг другом, вот только дид-

жей Дарья Малыгина не успела высту-
пить: зал пора было закрывать на мон-
таж к концерту рэпера Басты. В борьбе 
за максимальные ставки госпожа Соб-
чак вышла далеко за рамки графика.

В Главном штабе Эрмитажа, а за-
тем и в отеле Wawelberg на ужин Еле-
на и Михаил Карисаловы собрали 
друзей, среди которых оказались Бо-
рис Пиотровский, Ирина Абрамо-
вич, Теодор Курентзис, Кирилл Ша-
малов, Роман Ротенберг, Константин 
Ремчуков, Дмитрий Аксенов, Тереза 
Мавика, Анастасия Карнеева, Екате-
рина Винокурова, Владимир Кехман, 
Юлия Матвиенко, а также широкий 
пул представителей моды и фотогра-
фии. Все-таки выставка, открывша-
яся в субботу, называется «Красота 
и стиль. История модной фотогра-
фии. Из собрания фонда Still Art». 
Действительно, эффектной застрой-
ки экспозиция состоит сплошь из 
иконических кадров вроде диптиха 
Хельмута Ньютона «Они идут» (1983). 
Так что логично, что за ужином ря-
дом с Еленой Карисаловой сидела 
главред Vogue Ксения Соловьева.

Вернисаж открывал лично Миха-
ил Пиотровский, хотя он лишний 
раз старается не выходить к публи-
ке, даже настолько избранной. В его 
присутствии всем настрого велели 
не снимать маски. Он произнес ис-
ключительно доброжелательную 
речь о важности моды и, как истин-
ный петербуржец, подчеркнул, 
что первым модником на Руси стал 
Петр I — после посещения Парижа. 
После начался ужин с поразитель-
но высокого качества небанальным 
театральным действием в постанов-
ке Елены Ненашевой — переска-
зом истории моды и фешен-мессой 
в конце. Часы как раз пробили пол-
ночь, и на сцену вышел сам госпо-
дин Карисалов — поздравить супру-
гу с наступившим днем рождения.

Госпожа Водянова 
произнесла речь, 
полную искренней 
благодарности 
и изумления, 
что получилось 
поднять такую 
сумму

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

светская 
жизнь

Конституционный суд (КС) откло-
нил жалобы трех правозащитни-
ков из Москвы и Санкт-Петербур- 
га на вмешательство сотрудни-
ков ФСИН в беседы с заключен-
ными. Члены общественных на-
блюдательных комиссий (ОНК) 
ранее жаловались, что сотруд-
ники СИЗО не позволяют им го-
ворить с арестованными о на-
силии и пытках в полиции и на 
этапе следствия, так как это «бе-
седы, не имеющие отношения 
к условиям содержания» в изо-
ляторе. КС определил, что члены 
ОНК «субъективно» и «абстракт-
но» трактуют действующие зако-
ны «О страже» и «Об обществен-
ном контроле». Юрист Григорий 
Вайпан считает, что в нынешнем 
виде законы нарушают права бо-
лее чем 100 тыс. заключенных 
СИЗО. Представитель ОНК Мо-
сквы Алексей Мельников считает 
эту цифру преувеличенной; пра-
возащитники опасаются, что «не-
гативная практика» обращений 
в КС может помешать работе их 
коллег в регионах.

Запрет говорить с заключенны-
ми СИЗО о пытках, которым те под-
верглись за пределами изолятора, 
не нарушает «субъективные консти-
туционные права» членов ОНК — та-
кой вывод содержится в двух опре-
делениях КС по жалобам трех 
правозащитников, бывших и дейст-
вующих членов ОНК Москвы и Пе-
тербурга Евгения Еникеева, Яны Те-
плицкой и Романа Ширшова. Как 
ранее сообщал „Ъ“, в октябре они 
обратились в КС с требованием при-
знать неконституционными нормы 
законов «О страже» и «Об обществен-
ном контроле», которые позволяют 
сотрудникам СИЗО прерывать бесе-
ды правозащитников и арестантов, 
если «предмет беседы не имеет от-
ношения к условиям содержания». 
Юрист Григорий Вайпан, сопрово-
ждавший жалобы в КС, пояснял „Ъ“, 
что узнать о применении насилия 
и даже выяснить причину появле-
ния видимых следов из-за запрета 
невозможно, проблема, по его мне-
нию, касается более чем 100 тыс. 
заключенных. Отказ КС «вызыва-

ет недоумение» у господина Вайпа-
на, он считает, что теперь отсутст-
вие возможности у заключенного 
СИЗО пожаловаться на пытки пра-
возащитникам «на совести судей 
КС». Григорий Вайпан намерен об-
ращаться в Госдуму, Совет федера-
ции и региональные заксобрания 
с просьбой повторить обращение 
правозащитников в КС: по его сло-
вам, суд счел, что заявители ставят 
вопрос об абстрактном нормокон-
троле и новое обращение должны 
подавать те, у кого есть такое право. 
Отказные определения КС его дове-
рители намерены приложить к сво-
им обращениям в ЕСПЧ.

Напомним, жалоба Евгения Ени-
кеева в КС строилась на споре пра-
возащитника и сотрудников ФСИН 
из-за визита членов ОНК Москвы 
к заключенному «Лефортово» Фах-
раджону Нозимову в 2019 году. Фах-
раджон Нозимов обвинялся по п. «а» 
ч. 2 ст. 205 УК РФ в попытке устро-
ить крушение «Сапсана» в 2017 году. 
Он жаловался на избиения, но бесе-
ду прервали сотрудники СИЗО. Че-
рез три месяца суд приговорил его 
к 20 годам колонии. За это время 
Евгений Еникеев обнаружил под-
тверждения пыток в медкарте за-
ключенного и подал иск к СИЗО 
и заместителю начальника по ре-
жиму изолятора Николаю Ивано-
ву. Суды всех инстанций отказались 
признавать прерывание беседы не-
правомерным, и господин Еникеев 
обратился в ЕСПЧ. Похожая ситуа-
ция описана во второй жалобе: Яна 
Теплицкая и Роман Ширшов пыта-
лись поговорить в «Крестах» с Абро-
ром Азимовым, обвиняемым по делу 
о теракте в метро Санкт-Петербурга 3 
апреля 2017 года. Аброр Азимов жа-
ловался на похищение и пытки до 
формального задержания, позднее 
он был приговорен по ст. 205, 205.1, 
205.4, 222.1 УК РФ к пожизненному 
лишению свободы и штрафу в разме-
ре 800 тыс. руб.

Ответственный секретарь ОНК 
Москвы Алексей Мельников счита-
ет, что, говоря о 100 тыс. заключен-
ных СИЗО, господин Вайпан сильно 
преувеличивает проблему. «В моей 
практике не было ни разу, чтобы 

мне запретили говорить с челове-
ком в СИЗО о том, как происходи-
ло задержание полицией, спраши-
вать, есть ли жалобы на состояние 
здоровья. Единственный раз, ког-
да сотрудники ФСИН пытались пе-
рекричать меня во время общения 
с избитым заключенным, я продол-
жил говорить, но значительно гром-
че. Чтобы мешали говорить о трав-
мах, чтобы беседы останавливали, 
выводили — такого не было»,— го-
ворит он.

Члены ОНК, как правило, не 
одобряют коллег, которые судятся 
с ФСИН, из-за привлечения «лиш-
него» внимания к той или иной 
проблеме, рассказал „Ъ“ источник 
в системе ОНК. «Многие сотрудни-
ки региональных СИЗО вообще не 
знают действующих законов и, со-
ответственно, не прерывают бесед, 
когда правозащитники спрашивают 
о чем-то, не касающемся условий со-
держания»,— отмечает он.

Когда в октябре правозащитники 
пожаловались в КС, „Ъ“ обратился 
в ФСИН РФ с запросом о количестве 
жалоб членов ОНК на запрет гово-
рить с заключенными. В пресс-служ-
бе  ФСИН обещали отв етить 
«в течение семи дней», но на момент 
подготовки данной публикации от-
вет представлен не был.

Запрет на разговоры, не касаю-
щиеся условий содержания в СИЗО, 
еще в 2018 году критиковали члены 
президентского Совета по правам 
человека (СПЧ): по их мнению, эта 
норма может вести к замалчиванию 
фактов пыток. Напомним, 9 декаб-
ря доклад о пытках был представ-
лен президенту Владимиру Путину 
на встрече с членами СПЧ. Член мо-
сковской ОНК Ева Меркачева среди 
прочего попросила главу государ-
ства содействовать правке уголов-
ного закона и закреплению в УК РФ 
понятия пытки как наказуемого де-
яния. Все предложения на эту тему 
президент, по словам госпожи Мер-
качевой, поддержал, ожидается, что 
его поручения правительству и за-
конодателям по итогу встречи с чле-
нами СПЧ традиционно последуют 
в январе.

Мария Старикова

В СИЗО и без разговоров
КС отклонил жалобу на запрет  
спрашивать заключенных о пытках

Врачи пригляделись 
к карманам россиян 
ФОТО ЕЛЕНЫ ВОЛЖАНКИНОЙ
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Меролюбивая позиция
Однако, грозя России, она не 

уточнила, о каких разрушительных 
мерах идет речь, и ни разу не упомя-
нула военный сценарий. «Поддер-
жку Украины перед лицом россий-
ской агрессии» Лиз Трасс обсудила 
и с прибывшим в Ливерпуль госсе-
кретарем США Энтони Блинкеном. 
Но в целом ни в одном из заявлений, 
прозвучавших в ходе встречи глав 
МИДов G7 в Ливерпуле, возмож-
ность защиты Украины силой ору-
жия не упоминалась.

Пределы возможной помо-
щи Украине обозначил в субботу 
президент СЩА Джо Байден, вы-
ступивший в Вашингтоне перед 
журналистами. Он пообещал «раз-
рушительные последствия» для рос-
сийской экономики в случае во-
енного вмешательства Москвы на 
Украине, однако пояснил, что для 
сдерживания России «односторон-
нее применение силы Соединенны-
ми Штатами сейчас не обсуждает-
ся». Глава Белого дома отметил, что 
ответом на «агрессию» может стать 
переброска американского контин-
гента в страны так называемой Бу-
харестской девятки (B9), располо-
женные на восточном фланге НАТО 
(Болгария, Венгрия, Латвия, Литва, 
Польша, Румыния, Словакия, Че-
хия и Эстония), а также, по словам 
господина Байдена, «во все страны, 
перед которыми у нас есть священ-
ное обязательство — защищать их от 
любой атаки России». Это, отметил 
президент США, произойдет в слу-
чае, если конфликт на востоке Укра-
ины перейдет в горячую фазу. Отве-
чая на уточняющий вопрос, почему 
Вашингтон отказался разместить 
свои войска на Украине, глава Бе-
лого дома отметил: «Такая возмож-
ность никогда не рассматривалась».

Одновременно появляются все 
новые свидетельства того, что США 
все активнее склоняют Украину 
к сдержанности. Накануне общения 
Джо Байдена с журналистами в Бе-
лом доме американский телеканал 
NBC со ссылкой на источники в ад-
министрации США сообщил, что Ва-
шингтон приостанавливает отправ-
ку военной помощи Украине на 
сумму $200 млн.

По данным NBC, пакет помощи 
Киеву «уже три-четыре недели лежит 
на столе у президента», который ре-
шил не давать ему зеленый свет, что-
бы избежать эскалации конфликта 
на востоке Украины. О поставках ка-
кого военного оборудования и ору-
жия могла идти речь, не сообщается. 
Однако ранее украинская сторо-
на запрашивала у Вашингтона про-
тиворакетные и противотанковые 
ракеты, системы электронного по-
давления, радары, боеприпасы и ме-
дицинские средства.

Новые усилия по возвращению 
к политико-дипломатическим ме-
ханизмам урегулирования украин-

ского конфликта после перегово-
ров президентов Путина и Байдена 
предпринимают ведущие европей-
ские игроки. Как сообщила в прош-
лую пятницу пресс-служба Елисей-
ского дворца, президент Франции 
Эмманюэль Макрон провел теле-
фонный разговор с президентом 
Украины Владимиром Зеленским, 

призвав его к возобновлению пере-
говоров в «нормандском формате» 
(Украина, Россия, Германия, Фран-
ция). «Два президента согласились 
с необходимостью возобновления 
переговоров в „нормандском фор-
мате“ при посредничестве Франции 
и Германии»,— говорится в заявле-
нии администрации президента 
Франции.

Как ожидается, в ближайшее вре-
мя президент Макрон обсудит во-
прос о снижении напряженности 
и создании предпосылок для долгов-
ременного урегулирования в Дон-
бассе с новым федеральным канцле-

ром Германии Олафом Шольцем, 
а также с российским президентом 
Владимиром Путиным. Кроме того, 
еще один разговор с президентом 
Зеленским Эмманюэль Макрон на-
мерен провести в рамках намечен-
ного на 15 декабря в Брюсселе сам-
мита «Восточного партнерства».

Как ожидается, вопросы переза-
пуска переговорного процесса по 
Украине станут главной темой на-
чинающегося в понедельник евро-
пейского турне помощницы госсе-
кретаря США по Европе и Евразии 
Карен Донфрид, которая 13–15 де-
кабря посетит Киев и Москву, а по-

сле этого отправится в Брюссель для 
двухдневных консультаций с пред-
ставителями ЕС и НАТО. Как сооб-
щил ТАСС источник в админист-
рации президента России, в среду 
госпожа Донфрид проведет в Мо-
скве встречу с заместителем руко-
водителя президентской адми-
нистрации Дмитрием Козаком. 
В преддверии ее визита в Москву 
Госдеп США сделал заявление, в ко-
тором говорится: «Помощник госсе-
кретаря подчеркнет, что мы можем 
добиться дипломатического про-
гресса в прекращении конфлик-
та в Донбассе путем выполнения 

Минских соглашений при поддер-
жке „нормандского формата“».

Разворот в позиции Запада по 
украинскому кризису, заключа-
ющийся в переходе США и их со-
юзников от безоговорочной под-
держки Киева к принуждению его 
к переговорам, судя по всему, за-
стал президента Зеленского вра-
сплох. Подтверждением этому стало 
его пространное интервью украин-
скому телеканалу «1+1», вышедшее 
в эфир в пятницу вечером. Отвечая 
на вопросы журналистов, Влади-
мир Зеленский выглядит растерян-
ным и сетует по поводу того, что Ев-
ропа, мол, слишком боится России. 
«Там у человека одна из мощнейших 
армий мира, так получилось. Мы 
ж сами виноваты в этом. Я про это от-
кровенно говорил нашим европей-
ским коллегам: они все говорят, что 
Россия очень мощная, она сильная. 
А кто ее такой делает? Все вы, когда 
вы боитесь. Вы все говорите об этом 
медийно, а потом президент РФ ве-
рит в то, что Россия может делать то, 
что она хочет. Мы сами это делаем, 
вместе. Мы сами делаем культ»,— со-
крушался Владимир Зеленский. При 
этом он поспешил заверить украин-
скую аудиторию, что никакого «сли-
вания Украины» в ходе закулисных 
договоренностей президентов США 
и России не происходит. Впрочем, 
свое самое сенсационное заявление 
Владимир Зеленский сделал, рассу-
ждая о будущем непризнанных ДНР 
и ЛНР. «Я не исключаю референдум 
по Донбассу в целом, и тут вопрос 
не о статусе. У нас может такое быть 
в жизни, это может быть относитель-
но Донбасса, относительно Крыма, 
это может быть в целом о прекраще-
нии войны»,— сообщил он.

«Поворот в позиции Запада по 
украинскому вопросу, отправной 
точкой которого стали перегово-
ры президентов Путина и Байде-
на, произошел неслучайно. Судя 
по всему, Джо Байден наконец осоз-
нал решимость Москвы идти до 
конца и не оставить без ответа лю-
бую попытку Киева изменить ста-
тус-кво силовым путем, если она 
будет предпринята. Чтобы не ста-
вить себя в положение, когда он бу-
дет вынужден вновь показать свою 
неспособность защитить союзника, 
как это уже было с Афганистаном, 
Джо Байден играет на опережение 
и пытается избежать войны. Точ-
но так же и Москва предпринимает 
все усилия для того, чтобы избежать 
втягивания себя в украинский кон-
фликт, чреватый для нее колоссаль-
ными издержками. Таким образом, 
война в Донбассе не нужна ни Аме-
рике, ни России, и в стремлении 
ее предотвратить Владимир Путин 
и Джо Байден неожиданно оказа-
лись в одной лодке»,— пояснил „Ъ“ 
директор киевского Центра поли-
тических исследований и конфлик-
тологии Михаил Погребинский.

Сергей Строкань

Глава британского МИДа 
Лиз Трасс и госсекретарь 
США Энтони Блинкен 
обсудили «поддержку 
Украины перед лицом 
российской агрессии»  
ФОТО REUTERS
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Арабские страны снимают бойкот с Дамаска
Сирии разрешили возглавить организацию экспортеров нефти

Бойкот Сирии в арабском мире 
быстро сходит на нет, и лишь во-
прос о возвращении этой страны 
в Лигу арабских государств оста-
ется открытым. Главным про-
тивником этого выступает Ка-
тар, за которым стоит Турция. 
Тем не менее Доха не стала воз-
ражать против проведения в 2024 
году в Дамаске энергетической 
конференции Организации араб-
ских стран—экспортеров нефти, 
а также годичного председатель-
ства Сирии в этой организации.

Сирия будет председательство-
вать в Совете министров Организа-
ции арабских стран—экспортеров 
нефти (ОАПЕК) с января 2022 по ян-
варь 2023 года. А в 2024 году в Дамас-
ке пройдет арабская энергетическая 
неделя, организованная ОАПЕК. Эти 
решения были единогласно приня-
ты в конце прошлой недели на вир-
туальном совещании представи-
телей государств—членов ОАПЕК. 
Организация была создана в 1968 
году, и в нее входит половина араб-
ских стран: Алжир, Бахрейн, Египет, 
Ирак, Кувейт, Ливия, Катар, Саудов-
ская Аравия, Сирия, Тунис и ОАЭ. 
Для Дамаска возможность погово-
рить о его возможностях как экс-
портера нефти политически крайне 
важна. До войны Сирия производи-
ла около 350 тыс. баррелей нефти 
в день, более половины из которых 
шло на экспорт. Сейчас производ-
ство составляет примерно 24 тыс. 
баррелей в день, покрывая лишь 
небольшую часть внутренних по-
требностей. Большинство нефтяных 
месторождений находится в руках 
курдских сил, которых поддержи-
вают США. И Дамаску приходится 
в основном полагаться на нелегаль-
ные поставки нефти из Ирана. Тор-
говля нефтью с Сирией находится 
под американскими санкциями.

На этом фоне новости об ОАПЕК 
стали поводом для новой волны ди-
скуссии о перспективах возвраще-
ния Сирии в Лигу арабских госу-
дарств (ЛАГ) и признании в регионе 
легитимности режима сирийского 
президента Башара Асада. Членство 
Сирии в ЛАГ было заморожено в но-
ябре 2011 года на фоне волнений 
в этой стране, переросших в гра-
жданскую войну. В последние не-
сколько лет некоторые арабские 
страны пожалели о своем решении, 
особенно на фоне стремительного 
роста иранского влияния в Сирии. 
В ноябре глава МИД Алжира Рамтан 
Ламамра заявил, что «пора вернуть 
Сирию в лоно Лиги арабских госу-
дарств без вмешательства в ее вну-
тренние дела». Он напомнил, что 
Алжир был изначально против за-
мораживания членства Сирии 
в ЛАГ и не считает, что этот шаг спо-
собствовал улучшению ситуации 
в стране и в регионе. В марте 2022 
года Алжир будет принимать у себя 
саммит ЛАГ, и, как недавно подчерк-
нул президент этой страны Абдель-
маджид Теббун, «Сирия должна там 
присутствовать».

Однако для возвращения Сирии 
в ЛАГ нужен консенсус. Главный 
противник такого шага — Катар, 
за действиями которого во многом 
стоит Турция. На прошлой неделе 
главы МИДов двух стран Мухаммед 
бен Абдеррахман Аль Тани и Мев-
лют Чавушоглу заявили по ито-
гам переговоров, что прежде чем 
Башару Асаду пришлют пригла-
шение в ЛАГ, должно быть найде-
но политическое решение сирий-
ского конфликта. «Я не думаю, что 
мы в состоянии предложить ему 
бесплатный пропуск в Лигу араб-
ских государств»,— сказал шейх 
Мухаммед. А господин Чавушоглу 
добавил, что отсутствие политиче-

ского решения лишь поощряет си-
рийские власти «к продолжению аг-
рессии в Идлибе».

Еще более жестко в адрес Баша-
ра Асада министр иностранных дел 
Катара высказался месяц назад, по-
сле встречи в Вашингтоне с госсе-
кретарем США Энтони Блинкеном. 
«Мы считаем, что за все преступле-
ния, которые он (Асад.— „Ъ“) совер-
шил в отношении своего народа, 
он должен быть привлечен к ответ-
ственности»,— заявил шейх Му-
хаммед. Со своей стороны, Энтони 
Блинкен выразил тревогу в связи 
с начавшимся процессом сближе-
ния арабских стран с Дамаском. 
«Мы не поддерживаем нормализа-
цию. И мы хотели бы подчеркнуть, 
что нашим друзьям и партнерам 
стоит обратить внимание на то, ка-
кие сигналы они подают»,— ска-
зал он. Его слова в первую очередь 
были обращены к Абу-Даби. 9 но-
ября Дамаск впервые за десять лет 
посетил министр иностранных дел 
ОАЭ Абдалла бен Зайд Аль Нахайян. 
А за три недели до этого состоялся 
телефонный разговор Башара Аса-
да с наследным принцем Абу-Даби 
и фактическим правителем ОАЭ Му-
хаммедом бен Зайдом.

Впрочем, ОАЭ не единственные, 
кто пошел на диалог с Башаром Аса-
дом. В начале октября по телефо-
ну с президентом Сирии погово-
рил и король Иордании Абдалла II. 
Беседе двух лидеров предшество-
вали два знаковых события. В сен-
тябре состоялся первый за десять 
лет визит вице-премьера и минис-
тра обороны Сирии генерал-лейте-
нанта Али Абдаллы Айюба в Амман. 
Он провел переговоры с главой Объ-
единенного комитета начальников 
штабов Королевских вооруженных 
сил генерал-майором Юсефом Ах-
медом аль-Хунейти. До этого в Ам-

мане также состоялась встреча ми-
нистров энергетики Иордании, 
Сирии, Ливана и Египта. Они дого-
ворились о поставках в Ливан че-
рез территорию Сирии египетского 
газа и иорданского электричества. 
Этот проект был одобрен США. Ва-
шингтон гарантировал, что это со-
трудничество с Дамаском не попа-
дет под американские санкции.

Многие эксперты в регионе так-
же считают, что без молчаливого 
одобрения США не обошелся и раз-

говор Абдаллы II с Башаром Аса-
дом, хотя Вашингтон резко против 
легитимизации сирийского ре-
жима. «Я не думаю, что Соединен-
ные Штаты будут говорить с Да-
маском. Но я уверен, что король 
Иордании Абдалла никогда не по-
звонил бы Башару Асаду без „зеле-
ного света“ от США. И мы видели, 
что у главы МИД Сирии Фейсала 
Микдада во время Генассамблеи 
ООН в Нью-Йорке было около 30 
встреч с представителями других 

стран. Раньше такое представить 
было нельзя»,— сказал ранее в ин-
тервью „Ъ“ глава отдела по между-
народным связям Курдского наци-
онального совета Камиран Хаджо. 
Среди тех, кто встречался с госпо-
дином Микдадом, были министры 
иностранных дел Туниса и Египта. 
Так что фактически до отмены араб-
ского бойкота Сирии остался один 
шаг — возвращение ее в Лигу араб-
ских государств.

Марианна Беленькая

К О Н Т Е К С Т Н А П Р Я Ж Е Н И Е  В  Д О Н Б А С С Е  Н Е  С П А Д А Е Т

На фоне дипломатической активности вокруг Донбасса уро‑
вень напряженности в самом регионе остается высоким.

Согласно отчетам специальной мониторинговой миссии 
ОБСЕ, число нарушений режима прекращения огня в настоя‑
щее время значительно выше среднего показателя за 2020 год 
(около 400 нарушений в день) и даже за последние 30 дней 
(около 550 нарушений в день). Своеобразный рекорд (1463 
нарушения за сутки) был установлен в четверг, 9 декабря, 
когда президенты США и Украины Джо Байден и Владимир 
Зеленский провели телефонный разговор. Напомним, что в тот 
же день в Азовском море произошел инцидент с украинским 
военным кораблем «Донбасс», который, по данным ФСБ 
России, сначала шел к Керченскому проливу, игнорируя сооб‑
щения российских пограничников, а затем развернулся.

После этого, 10 и 11 и 12 декабря, нарушений было 
меньше. Однако, по данным народной милиции самопровоз‑

глашенной Донецкой народной республики (ДНР), украинские 
силовики перебросили в два населенных пункта на своей 
территории девять единиц техники, в том числе минометы 
«Василек» и танки Т‑80.

Кроме того, участилось применение украинской армией 
беспилотников. Например, 10 декабря в поселке на окраине 
Донецка украинский беспилотник сбросил заряд на остановку 
общественного транспорта. «Неразорвавшееся взрывное 
устройство было обнаружено местными жителями, а место 
происшествия оцеплено военнослужащими народной милиции 
ДНР. В ходе обезвреживания сброшенного боеприпаса неу‑
становленного типа произошел его подрыв»,— заявили в До‑
нецке. Избежать жертв не удалось — погибли двое военнослу‑
жащих ДНР. На следующий день донецкие силовики заявили, 
что им удалось перехватить управление и посадить другой 
украинский беспилотник, который готовил похожую атаку.

Пресс‑служба операции объединенных сил Украины 
в Донбассе также ежедневно сообщает об обстрелах своих 
позиций из пулеметов и гранатометов различных типов.

Кроме того, после инцидента с кораблем «Донбасс» 
около 70% акватории Азовского моря оказалось перекры‑
то российскими военными, объявившими о проведении 
учений в районе Мариуполя, Бердянска и Геническа. 
На это 10 декабря пожаловалось командование военно‑
морских сил Украины. «Подобные перекрытия районов 
происходят систематически и препятствуют свободному 
судоходству в Азовском море. Объявление навигационных 
предупреждений РФ в Азовском море в непосредствен‑
ной близости от пунктов базирования украинских ВМС 
и гражданских портов является открытой провокацией»,— 
заявили в ведомстве. 

Кирилл Кривошеев
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Nikkei 225 28437,77 (–287,7)
РТС 1612,25 (–20,29)
FTSE 100 7291,78 (–29,48)

DAX 30 15623,31 (–15,95)
DJIA 35970,99 (+216,30)
NASDAQ Composite 15630,601 (+113,231)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.12.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11–13.12.21
Австралийский доллар 52,6429
Английский фунт 97,2334
Белорусский рубль 29,0530
Датская крона 11,1741

Доллар США 73,6059
Евро 83,1158
Индийская рупия** 97,0779
Казахский тенге** 16,8531

Канадский доллар 57,9118
Китайский юань 11,5542
Норвежская крона* 81,8653
СДР 102,8863

Сингапурский доллар 53,8685
Новая турецкая лира* 53,1531
Украинская гривна* 27,2173
Шведская крона* 81,1540

Швейцарский франк 79,6514
Японская иена** 64,7882
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Витаминов куры не клюют
Птицеводы опасаются остановки комбикормовых заводов

Растущая нехватка аминокис-
лот и витаминов может при-
вести к остановке комбикор-
мовых заводов и проблемам 
с производством мяса. Об этом 
первого вице-премьера  Андрея 
Белоусова предупредила Наци-
ональная мясная  ассоциация 
(НМА). Сложности возникли 
не только с импортными до-
бавками, но и с поставками 
российских компонентов. 
Участники рынка опасают-
ся, что ситуация сохранится 
до второй половины 2022 года.

О критической ситуации с по-
ставками аминокислот для комби-
кормовых заводов глава Нацио-
нальной мясной ассоциации (НМА) 
Сергей Юшин предупредил перво-
го вице-премьера Андрея Белоусова 
в своем письме (копия есть у „Ъ“) от 
9 декабря. Трудности с поставками 
незаменимых кислот и витаминов 
последние две недели испытывают 
небольшие и крупные производите-
ли кормов, отмечают в НМА. Задер-
жки касаются не только импорта из 
Китая, но и поставок по факту един-
ственного в РФ производителя ли-
зина ЗАО «Завод премиксов №1». 
В НМА предупреждают, что ситуа-
ция грозит временной остановкой 
ряда комбикормовых заводов и сни-
жением качества кормов, что приве-
дет к росту себестоимости в мясной 
отрасли.

Представитель Андрея Белоусо-
ва перенаправил вопросы в Мин-
сельхоз. Там подтвердили сущест-
вование проблемы, добавив, что 

прорабатывают механизмы стаби-
лизации ситуации на площадке Рос-
сельхознадзора.

В Национальном кормовом со-
юзе (НКС) объясняют кризис с им-
портом кормовых добавок ростом 
цен на перевозки, снижением про-

изводства в КНР и относительно не-
высокой привлекательностью рос-
сийского рынка. На конец ноября 
кормовой лизин в РФ стоил $2,75–
2,8 за 1 кг, в ЕС — $4,45–4,8 за 1 кг, 
в США — $4,52–5,51 за 1 кг, указыва-
ют там. Источник „Ъ“ в отрасли гово-

рит, что на фоне ажиотажного спро-
са ЗАО «Завод премиксов №1» не 
обеспечивает запрашиваемые объ-
емы поставок и начало повышать 
цены. В компании на вопросы „Ъ“ 
не ответили. В обращении ЗАО «За-
вод премиксов №1» на сайте гово-
рится, что в условиях повышенно-
го спроса компания принимает все 
зависящие от нее меры по обеспече-
нию бесперебойной работы и нара-
щиванию производства.

Гендиректор Национального со-
юза птицеводов Сергей Лахтюхов 
отмечает, что производители мяса 
птицы вынуждены искать альтерна-
тиву дефицитным и дорогим амино-
кислотам для сохранения производ-
ственных показателей. Президент 
Национальной ассоциации произ-
водителей индейки Андрей Кова-
лев добавляет, что запасов лизина 
у крупных участников рынка хва-
тает на два-три дня, что вынуждает 
их перебрасывать его с площадки 
на площадку.

Временной мерой может быть 
снижение содержания витаминов 
в премиксах, чтобы продлить ис-
пользование существующих запа-
сов, считают в группе «Продо». Но, 
отмечают там, полное отсутствие 
витаминов может привести к сни-
жению производственных пока-
зателей и даже падежу птицы. Ви-
це-президент по региональному 
развитию ГК «Дамате» Андрей Гри-
горащенко сообщил, что компания 
рассчитывает решить проблему за 
счет поиска новых поставщиков, 
а также использования альтерна-

тивных источников аминокислот. 
В группе «Черкизово» отмечают, 
что, несмотря на тяжелую ситуацию 
с аминокислотами и витаминами, 
комбикормовые предприятия ра-
ботают, их приостановка не плани-
руется. «Рассчитываем на скорую 
нормализацию поставок»,— добав-
ляет представитель «Черкизово». Но 
в АПХ «Мираторг» опасаются, что си-
туация может продлиться до лета 
2022 года.

Исполнительный директор НКС 
Сергей Михнюк говорит, что для ре-
шения проблемы в долгосрочной 
перспективе необходима локали-
зация производства большинства 
кормовых добавок в России. Но сей-
час резко нарастить собственное 
производство витаминов и амино-
кислот невозможно, указывает Сер-
гей Юшин. По его словам, мясная 
отрасль не наблюдает заметных ин-
вестиций последние несколько лет, 
хотя производство растет, для чего 
требуется все больше полноцен-
ных кормов. Оперативно решить 
проблему можно за счет расшире-
ния списка зарубежных поставщи-
ков, что позволит снизить цены на 
внутреннем рынке, уверен госпо-
дин Юшин.

В Россельхознадзоре заявили „Ъ“, 
что ведут работу над расширением 
импорта. Там напомнили, что пере-
бои существуют и в других странах, 
в частности, в США, а проблема с ли-
зином связана с остановками отгру-
зок от поставщиков из Бразилии, 
Франции и Южной Кореи.

Алексей Полухин
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По итогам ноября американская ин-
фляция побила все возможные ре-
корды, повысившись до 6,8% — это 
максимум с марта 1982 года. Базо-
вая инфляция без учета цен на про-
довольствие и энергию также увели-
чилась — до 4,9%, при этом только 
за последний месяц прирост соста-
вил 0,5% (по первому показателю — 
0,8%). Последний заметный всплеск 
инфляции наблюдался во время вос-
становления от мирового финансо-
вого кризиса, но тогда инфляция по-
вышалась лишь до 4%, и, в отличие 
от текущей ситуации, базовая ин-
фляция показывала лишь умерен-
ный рост. Растут почти все основные 
компоненты, к примеру в США суще-
ственным оказался рост ставок арен-
ды — это следствие повышения сто-
имости недвижимости, автомобили 
также подорожали, но в данном слу-
чае из-за недопоставок комплек-
тующих. Самый высокий месяч-
ный прирост в стоимости гостиниц 
и  авиаперелетов.

Подобная динамика вряд ли оста-
новится в ближайшее время, по 
крайней мере эксперты не видят 
к тому предпосылок, опросы пока-
зывают, что число компаний, уже 
повысивших цены или готовящих-
ся это сделать, находится на пике. 
У роста два основных драйвера — это 
концентрация спроса на фоне вос-
становления экономики (и реализа-
ция накоплений), а также ограниче-
ния со стороны производственных 
мощностей и логистики, возможно-
сти производителей адаптироваться 
сначала к спаду потребления, а затем 
к его массовому увеличению оказа-
лись крайне ограниченными. Оба 
фактора будут отыгрываться лишь 
постепенно.

В то же время в ФРС могут начать 
опасаться, что последовательный 
рост цен приведет к изменению 
ожиданий — именно этот эффект 
поддерживает инфляцию на завы-
шенных уровнях, и именно с ним 
большинство центробанков с 1990-х 
годов борются при помощи ин-
фляционного таргетирования (не 
исключение и российский ЦБ, повы-
сивший в этом году ставку суммарно 
на 3,25 процентного пункта).

Теперь американский регуля-
тор может прибегнуть к более жест-
кой риторике, если сочтет, что риски 
усилились, ранее в ФРС последова-
тельно указывали, что всплеск ин-
фляции лишь временное явление, 
и сохраняли достаточно мягкую по-
литику: о постепенном сокраще-
нии программы выкупа активов, 
развернутой в ответ на пандемию, 
в ФРС сообщили только в начале но-
ября. Ближайшее заседание состоит-
ся уже на этой неделе и может стать 
неприятным сюрпризом для разви-
вающихся рынков, для которых бо-
лее предпочтительной была бы ситу-
ация сохранения низкой инфляции 
в США при повышении ставок наци-
ональными центробанками.

Ранее в ФРС  
последовательно  
указывали,  
что всплеск инфляции 
лишь временное  
явление, и сохраняли 
достаточно мягкую  
политику. Теперь  
регулятор может  
прибегнуть к более 
жесткой риторике

Самолетным спорам снимают границы
Власти задумались о расширении подсудности авиарегистра РФ

В Минтрансе обдумывают возможность 
разрешить лизингодателям при реги-
страции самолетов в авиарегистре РФ 
решать связанные с ними споры в лю-
бом международном суде. Сейчас по за-
кону рассматривать конфликты может 
только российский арбитраж. Юрис-
ты отмечают, что для этого могут по-
требоваться поправки к Гражданскому 
кодексу и, возможно, признание само-
летов движимым имуществом. Экспер-
ты же полагают, что такой шаг вряд 
ли повысит привлекательность госре-
естра до уровня регистраторов Ирлан-
дии или Бермуд, поскольку не решает 
основную проблему — снижение лик-
видности зарегистрированных в нем 
самолетов.

По данным „Ъ“, Минтранс предложил рас-
смотреть целесообразность исключения из 
ст. 38 Арбитражного кодекса РФ нормы о том, 
что судебные споры о правах на воздушные 
суда (ВС) должны рассматриваться по месту 

государственной регистрации самолетов. 
Сейчас подобные дела для самолетов, зареги-
стрированных в госреестре РФ, рассматрива-
ют только российские суды. Ведомство пору-
чило Ассоциации эксплуатантов воздушного 
транспорта направить «конкретные предло-
жения» по изменению этой нормы, следу-
ет из протокола совещания по повышению 
конкурентоспособности госавиарегистра от 
6 октября (есть у „Ъ“). Также Росавиация 29 
ноября направила в авиакомпании письма 
с просьбой собрать предложения своих ли-
зингодателей о «необходимых условиях для 
регистрации ВС» в госреестре (есть у „Ъ“).

Запрет регистрировать ВС в реестрах ино-
странных государств коснется самолетов, 
ввезенных с 2023 года. По оценкам Росави-
ации, из 1 тыс. эксплуатируемых в РФ само-
летов более 700 зарегистрированы в бермуд-
ском и ирландском реестрах.

Как сообщили „Ъ“ в ГТЛК, та совместно 
с авиакомпаниями направила в Росавиацию 
предложения, «нацеленные на корректиров-

ку нормативно-правовых актов и позволя-
ющие повысить привлекательность госре-
гистра и сохранить ликвидность активов». 
Суть предложений в ГТЛК не раскрыли, уточ-
нив, что «в настоящий момент существует ряд 
сложностей, связанных с нормативным регу-
лированием отрасли». Другие лизингодатели 
от ответов воздержались.

Собеседники „Ъ“ в авиакомпаниях от-
мечают, что неоднократно высказывались 
против обязательной госрегистрации само-
летов: ликвидность таких самолетов на вто-
ричном рынке неизбежно упадет, поскольку 
российские правила эксплуатации и под-
держания летной годности не гармонизиро-
ваны с международными (см. „Ъ“ от 14 мая). 
По их мнению, предложение о подсудности, 
хотя и «беспрецедентное», вряд ли принци-
пиально повысит привлекательность госре-
естра. В Минтрансе не прокомментировали 
ситуацию, но, по словам источника „Ъ“ в ве-
домстве, «обсуждение и сбор предложений 
продолжаются».

Отсутствие правила об исключительной 
компетенции российских судов может стать 
одним из положительных факторов для лизин-
годателей, отмечает руководитель практики 
морского и транспортного права адвокатского 
бюро ЕПАМ Алексей Карчемов. Юрисдикцион-
ная оговорка, по его словам, относится к одним 
из тех положений контракта, к которым сторо-
ны относятся особо трепетно, и замена импе-
ративного предписания предоставлением сто-
ронам права выбора позволит более гибко 
подходить к этому вопросу. Снятие ограниче-
ний будет выгодно лизингодателю практиче-
ски в любой ситуации. «Примером может по-
служить любой спор о праве собственности 
на недвижимость»,— говорит он. Действую-
щие в РФ императивные нормы по исклю-
чительной подсудности в отношении воз-
душных  судов не имеют аналогов в мировой 
практике, соглашается управляющий партнер 
 Debevoise & Plimpton Алан Карташкин.
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Рынок нелегковой судьбы
Продажи новых машин упадут в 2022 году

Рынок новых легковых ма-
шин покажет скромный рост 
на 1% в этом году и перейдет 
к падению уже в 2022 году. 
В Russian Automotive Market 
Research ожидают в своем ба-
зовом  сценарии, что продажи 
 сократятся на 1,3%, в том числе 
из-за дефицита автомобилей 
и отказов клиентов от их по-
купки на фоне роста цен. Даже 
в оптимистичном сценарии 
рост рынка останется в преде-
лах 2%, при этом другие экспер-
ты дают и более негативные 
оценки. Сегмент легких ком-
мерческих автомобилей в луч-
шем положении и продолжит 
расти и в 2022 году из-за разви-
тия e-commerce и возможности 
покупателей LCV переложить 
их удорожание в стоимость 
услуги по перевозке.

Рынок новых легковых автомо-
билей в 2022 году перейдет к паде-
нию, следует из прогноза Russian 
Automotive Market Research. В ба-
зовом сценарии агентство ожидает 
снижения продаж на 1,3%. Пессими-
стичный прогноз предполагает па-

дение рынка на 2,6%, и только в оп-
тимистичном сценарии эксперты 
закладывают рост реализации ав-
томобилей на 1,9%. Для сравнения, 
«Автостат» оценивал перспективы 
продаж новых легковых автомо-
билей в 2022 году еще более нега-
тивно: базовый сценарий предпо-
лагает снижение рынка на 3%, 
пессимистичный — и вовсе паде-
ние продаж на 11%, оптимистич-
ный — рост на 5%.

Аналитики исходят из похо-
жих оценок объема рынка в 2021 
году. Russian Automotive Market Re-
search прогнозирует, что в базовом 
сценарии продажи составят почти 

1,5 млн легковых машин и в опти-
мистичном превысят этот уровень, 
в пессимистичном — окажутся 
в районе 1,48 млн машин. «Авто-
стат» давал схожую с пессимистич-
ным прогнозом оценку, ожидая, 
что в 2021 году продажи новых лег-
ковых автомобилей вырастут на 1%, 
до 1,48 млн штук. 

По итогам десяти месяцев ры-
нок легковых машин рос на 9%, до 
1,3 млн легковых машин. То есть ди-
намика постепенно замедляется: 
с августа дефицит машин на рын-
ке значительно увеличился, и сей-
час продажи автомобилей во всех 
сегментах ограничены объемом до-

ступного предложения. Например, 
исходя из данных АЕБ по рынку лег-
ковых и легких коммерческих авто-
мобилей (LCV), в последние месяцы 
продажи не превышали 126 тыс. ма-
шин в месяц. По ожиданиям диле-
ров и аналитиков, такое количество 
доступных для покупки автомоби-
лей будет и в декабре. 

Но динамика рынка с учетом 
LCV лучше, чем только легкового 
сегмента: по итогам года объем про-
даж с учетом LCV вырастет в преде-
лах 4%, до 1,6 млн машин (см. „Ъ“ от 
6 декабря). «Автостат» ожидает, что 
в 2021 году сегмент легких коммер-
ческих автомобилей вырастет на 
32%, но в 2022 году рост замедлится 
до 1% в базовом сценарии.

В Russian Automotive Market Re-
search исходят из того, что дефи-
цит легковых автомобилей в РФ 
продлится до середины 2022 года, 
а сроки поставок машин, соответ-
ственно, останутся длинными. Сей-
час они варьируются от нескольких 
месяцев до года по определенным 
моделям и опциям. Рост цен на ав-
томобили также продолжится, счи-
тают в агентстве, и это «может при-

вести к тому, что часть покупателей 
будет отказываться от приобрете-
ния нового автомобиля». Как пи-
сал „Ъ“ 25 октября, только за девять 
месяцев 2021 года автомобили в РФ 
подорожали примерно на 20%, а от-
дельные бренды и вовсе прибави-
ли в цене 40%. Несмотря на то что 
основной рост цен произошел вес-
ной и летом, сейчас стоимость ма-
шин продолжает увеличиваться на 
1–2% в месяц.

Владимир Беспалов из «ВТБ Ка-
питала» отмечает, что влияние це-
нового фактора менее критично 
для сегмента LCV, поскольку для 
бизнеса рост цен не столь ощутим 
из-за возможности переложить его 
в цену услуги. На этом фоне и за 
счет развития e-commerce и восста-
новления деловой активности ры-
нок коммерческого транспорта 
в целом чувствует себя лучше, чем 
сегмент легковых машин. При этом 
дефицит предложения на нем так-
же, вероятно, менее ощутим из-за 
меньших по сравнению с рынком 
легковых автомобилей объемов, 
 заключает он.

Ольга Никитина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
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После самоликвидации СРО 
«Единство» на микрофинансо-
вом рынке останутся две саморе-
гулируемые организации. Одна 
из них будет объединять круп-
нейшие компании, которые все 
больше приближаются по своим 
продуктам к банкам, вторая — не-
больших региональных игроков.

СРО МФО «Единство» прекратила 
деятельность, говорится в протоко-
ле годового собрания ее членов, раз-
мещенном на сайте СРО. В «Единстве» 
состояла 231 МФО, эта СРО преиму-
щественно объединяла региональ-
ных и небольших игроков. Большая 
их часть перейдет в СРО «Альянс» 
(548 МФО). Как пояснили в обеих СРО, 
по сути, уход с рынка «Единства» — 
слияние двух СРО со схожей структу-
рой членов и «взглядами на потребно-
сти рынка».

• В реестре Банка России СРО «Един-
ство» была зарегистрирована в 2016 
году. На 10 декабря в реестре ЦБ 
 состояла 1261 микрофинансовая 
 организация. 
По словам президента «Альянса» 

Андрея Лебедева, после объединения 
в СРО будет состоять порядка 800 чле-
нов. У «Альянса» и «Единства» схожая 
структура членов, малые и средние 
МФО, преимущественно работающие 
с небольшими чеками в удаленных 
регионах, говорит он. «Таким нужна 
поддержка, так как им трудно соответ-
ствовать новым требованиям ЦБ,— по-
ясняет господин Лебедев.— Допустить 
их массовый уход с рынка нельзя: они 
обеспечивают доступность финансо-
вых инструментов для заемщиков, 
которые неинтересны или слишком 
рискованны для крупнейших МФО 
и банков». «Альянс» будет предлагать 
таким компаниям помощь в ведении 
документооборота, в предоставлении 
отчетности в ЦБ и др., что позволит им 
продолжать находиться в легальном 
поле, заключает он. По словам пред-
седателя совета СРО «Единство» Даута 

Хайруллина, порядка 80% членов этой 
организации уже перешли в «Альянс», 
всего туда перейдет не менее 95% чле-
нов, оставшиеся 5% частично уйдут 
с рынка, частично перейдут в СРО 
«МиР». «В текущих экономических 
условиях может выжить только тот, кто 
готов к объединению»,— отмечает он.

В СРО «МиР» (386 членов, совокуп-
ный портфель, которых составляет по-
рядка 75% объема займов всего рынка) 
сообщили, что технических сложно-
стей с принятием в СРО «МиР» доста-
точно большого количества МФО за 
короткий срок нет. «Но СРО заинтере-
сована в принятии добросовестных 
компаний. „МиР“ осуществляет не 
формальную, а очень детальную про-
верку деятельности компаний перед 
их вступлением»,— говорит ее дирек-
тор Елена Стратьева.

На микрофинансовую отрасль в це-
лом уход одной СРО существенного 
влияния не окажет, уверен старший 
аналитик ИК «Иволга Капитал Марк 
Савиченко». Однако для потребителей 
возникают определенные риски. Банк 
России и прокуратура будут внима-
тельно наблюдать за теперь уже быв-
шими членами «Единства»: им будет 
опасно и невыгодно нарушать закон, 
но рисков пробела в регулировании 
и контроле исключать нельзя, гово-
рит руководитель проекта «Народного 
фронта» «За права заемщиков»  Евгения 
Лазарева.

Ситуация с СРО «Единство» иллю-
стрирует тенденцию, которая обозна-
чилась в последние пару лет, продолжа-
ет госпожа Лазарева. «Регулирование 
со стороны Банка России достаточно 
суровое, и мы видим, что многие МФО, 
не справляясь с требованиями, поки-
дают легальный рынок,— поясняет 
она.— Уже сейчас проблем и сложно-
стей во взаимодействии с МФО у потре-
бителя больше, чем решений, которые 
они способны предложить, не нарушая 
установленные рамки».

Полина Трифонова

У МФО не стало «Единства»
На микрофинансовом рынке убавилось СРО

После двухнедельного переры-
ва международные инвесторы 
начали возвращаться на россий-
ский рынок акций, за минув-
шую неделю чистый приток в со-
ответствующие фонды составил 
$15 млн. В целом фонды разви-
вающихся стран теряли инвес-
тиции на фоне ужесточения ри-
торики ФРС США и технического 
дефолта крупнейшего китайско-
го застройщика. Устойчивости 
российского рынка к внешним 
раздражителям способствовали 
переговоры президентов России 
и США, снизившие геополитиче-
ские риски.

Международные инвесторы на ми-
нувшей неделе начали возвращение 
на российский рынок. По оценке „Ъ“, 
основанной на отчете Bank of Ameri-
ca (BofA, учитывает данные Emerging 
Portfolio Fund Research, EPFR), по ито-
гам недели, закончившейся 8 декаб-
ря, нетто-приток клиентских средств 
в фонды, ориентированные на россий-
ские акции, составил $15 млн. В пре-
дыдущие две недели международные 
инвесторы забрали из таких фондов 
свыше $250 млн, что стало ответом 
на рост геополитических рисков на 
фоне обострения отношений России 
и  западных стран.

Рост привлечения в российские 
фонды произошел на фоне бегства 
глобальных инвесторов из фондов 
развивающихся стран. По данным 
EPFR, за минувшую неделю чистый от-

ток средств из фондов emerging mar-
kets превысил $2,2 млрд, что сопоста-
вимо с притоком недельной давности. 
На поведение инвесторов повлияли 
заявления главы ФРС Джерома Пауэл-
ла о том, что Центробанк США уско-
рит темпы сворачивания программы 
выкупа активов с рынка. «Жесткая ри-
торика господина Пауэлла повысила 
риски более раннего завершения про-
граммы выкупа активов, а также сме-
стила прогнозы по срокам начала по-
вышения ставки в США»,— отмечает 
аналитик КСП «Капитал УА» Михаил 
Беспалов. Если в ноябре экономисты 
ожидали первого повышения став-
ки ФРС США в конце 2022 года, то те-
перь — в третьем квартале.

Подлила масла в огонь невыплата 
китайским застройщиком Evergrande 
купонов по облигациям в течение 
льготного периода, закончившего-
ся 6 декабря. 9 декабря международ-
ное рейтинговое агентство Fitch пони-
зило долгосрочный рейтинг дефолта 

эмитента с C до RD (ограниченный де-
фолт). «Просрочка платежа одного из 
крупнейших девелоперов оказывает 
влияние не только на китайскую эко-
номику, но и на все развивающиеся 
страны,— отмечает директор департа-
мента рынков капитала Accent Capital 
Андрей Аржанухин.— Такая ситуация 
чревата огромным по своему масшта-
бу объемом невыплат и предполагает 
уход в более надежные активы».

По данным EPFR, вторую неделю 
подряд вложения в американские 
UST превышают $3 млрд. К тому же 
свыше $43 млрд на минувшей неделе 
было инвестировано в фонды денеж-
ного рынка. Эти фонды инвестиру-
ют в короткие облигации высокона-
дежных эмитентов и считаются очень 
надежными.

Российские фонды выбиваются из 
общей конъюнктуры за счет снижения 
геополитических рисков, произошед-
шего после переговоров президентов 
США и России. По словам директора 

департамента по работе с акциями УК 
«Система Капитал» Константина Аса-
турова, страхи некоторых инвесторов 
об усилении санкционного давления 
на Россию не оправдались, что внесло 
свой вклад в возвращение притоков 
в российские фонды. «Хотя в моменте 
существенного прорыва в разрешении 
разногласий между Россией и США не 
произошло, общение двух лидеров 
могло помочь снизить воспринимае-
мые риски»,— отмечает Михаил Беспа-
лов. В то же время, по словам Андрея 
Аржанухина, слишком много неопре-
деленности остается: в США — замед-
ление программы количественного 
смягчения, в Китае — действия вла-
стей в отношении закредитованных 
девелоперов, в России — внешнеполи-
тические вопросы. К тому же весь мир 
продолжает зависеть от того, как бу-
дет разворачиваться ситуация с новым 
штаммом коронавируса.

Впрочем, даже в случае очередно-
го ухудшения геополитического фона 
и эпидемиологической ситуации 
в мире сильного влияния продаж нере-
зидентов на российский рынок управ-
ляющие не ждут. Поддержкой рынку 
будут внутренние частные и инсти-
туциональные инвесторы. «Мы лич-
но в своих портфелях с огромным 
удовольствием готовы стать контр-
агентами для людей, всерьез воспри-
нимающих CNN»,— отмечает дирек-
тор по инвестициям УК «Открытие» 
Виталий Исаков.

Виталий Гайдаев

Российским акциям наговорили на $15 млн
Международные инвесторы начали возвращаться на рынок

Акционер микрокредитной ком-
пании (МКК) «Арифметика» — 
OR Group — рассчитывает разме-
стить акции МКК на бирже в То-
ронто исходя из ее оценки $140–
160 млн, что равно 13–14 годовых 
чистых прибылей компании. 
Размещение акций даст OR Group 
ликвидный актив на балансе, 
что, в частности, можно исполь-
зовать для переговоров с креди-
торами группы, отмечают экс-
перты, но оценку «Арифметики» 
они называют завышенной.

OR Group (ранее «Обувь России») 
рассчитывает на оценку своей микро-
финансовой «дочки» МКК «Арифме-
тика», первичное размещение акций 
(IPO) которой планируется на Вен-
чурной бирже TSX в Торонто, в $140–
160 млн, рассказали два источника 
„Ъ“, знакомых с подготовкой IPO ком-
пании. «Подача документов на биржу 
Торонто может состояться в начале ян-
варя»,— уточнил один из них. Второй 
говорит о том, что само размещение 
может состояться в первой половине 
следующего года. По его словам, ор-
ганизаторами размещения будут два 
канадских брокера, которые в рам-
ках IPO будут предлагать бумаги ком-
пании прежде всего частным инвес-
торам. Если планы компании будут 
реализованы, то МКК «Арифметика» 
может стать первой российской пу-
блично торгуемой МФО. В OR Group 
отказались от комментариев.

• OR Group — федеральная розничная 
обувная сеть со штаб-квартирой 
в Новосибирске. Группа управляет 
магазинами под брендами Westfalika, 
Rossita, Lisette, Emilia Estra и «Пеше-
ход», а также развивает бренды 

 обуви и одежды для активного образа 
жизни S-tep, all.go и Snow Guard 
и маркетплейс westfalika.ru и вла-
деет двумя обувными фабриками. 
«Арифметика» является автоном-
ной компанией в составе группы 
и фондируется за счет собственных 
средств. МКК по итогам первого 
 полугодия в рейтинге «Эксперт РА» 
занимала среди российских МФО 
 11-е место по объему портфеля мик-
розаймов с показателем 2,9 млрд руб. 
Чистая прибыль «Арифметики» 
по итогам прошлого года составила 
0,6 млрд руб., ее капитал — 2,4 млрд 
руб. По итогам первого полугодия 
39,1% EBITDA OR Group приходилось 
именно на выдачу денежных займов.
По словам одного из собеседников 

„Ъ“, МКК «Арифметика» планирует 
IPO в формате cash-in, привлеченные 
средства будут направлены на разви-
тие бизнеса компании. «В течение сле-
дующих трех-пяти лет мы планируем 
увеличить объем микрофинансиро-
вания, развивая сегмент потребитель-
ских займов, расширяя продуктовую 
линейку и географию, включая вы-
ход на международные рынки»,— 
приводились в сентябре в сообще-
нии о предполагаемом размещении 
акций слова директора OR Group Ан-
тона Титова. Источник „Ъ“ уточняет, 
что компания может разместить око-
ло 20% от капитала. Если эти планы ре-
ализуются, может быть привлечено 
от $28 млн до $32 млн.

Выбор иностранной площадки, 
как рассказывает один из собесед-
ников „Ъ“, в частности, был обуслов-
лен тем, что при выходе на Москов-
скую биржу давление на оценку МКК 
«Арифметика» оказывали бы бирже-

вые показатели всей группы, которые 
значительно просели после IPO OR 
Group, состоявшегося в октябре 2017 
года. Тогда компания была оценена 
почти в 16 млрд руб., сейчас же ее ка-
питализация немногим превыша-
ет 2 млрд руб. Во многом, по его сло-
вам, опасения инвесторов вызывает 
высокая долговая нагрузка компании 
(см. справку). К тому же, как указыва-
ет источник „Ъ“, в России нет публич-
ных МФО, а значит, сложно найти со-
поставимые аналоги. Таким образом, 
по его оценке, на Московской бир-
же МКК «Арифметика» могла бы рас-
считывать на оценку 7–8 P/E (price to 
earnings, соотношение капитализа-
ции к прибыли), тогда как в Торонто 
сопоставимые аналоги торгуются от 
10 до 20 P/E в зависимости от степени 
технологичности компании — «МКК 
„Арифметика“ рассчитывает на оцен-
ку около 13–14 P/E».

«Сделка с „Арифметикой“ помо-
жет и самой группе. Несмотря на то 
что IPO будет проходить в формате 
cash-in, кредиторы и рынок переоце-
нят МКК, увидят, что у OR Group есть 
ликвидный актив, который она, на-
пример, при необходимости может 
продать»,— указывает он. «Оценка 13–
14 P/E выглядит завышенной в связи 
с геополитическими рисками и эко-
номической ситуацией в России»,— 
говорит стратег УК «Арикапитал» Сер-
гей Суверов. По его словам, чтобы 
обеспечить размещение компании, 
все-таки придется дать страновой ди-
сконт, тем не менее статус пионера на 
фондовом рынке среди МФО поможет 
востребованности акций. «Появление 
на балансе OR Group ликвидного ак-
тива в виде торгуемых акций „дочки“ 

действительно может помочь группе 
в переговорах с кредиторами, но гло-
бально не решит проблему высокой 
долговой нагрузки»,— отмечает он.

Илья Усов

Бирже преподают «Арифметику»
OR Group приценивается к IPO своей микрофинансовой компании

По словам господина Липилина, 
у Fort продажи российской чачи «Фана-
гории» выросли на 35%. Рост спроса на 
джин, ром и текилу как коктейльные 
напитки господин Липилин объясняет 
возвращением людей в бары. В Beluga 
Group также говорят о смене вкусовых 
предпочтений в пользу потребления 
крепкого алкоголя в коктейлях.

Основатель и президент Simple 
Group Максим Каширин отмечает 
рост импорта коньяка, ликера и рома 
более чем на 30% в деньгах по каждой 
категории, что связано с продвиже-
нием крупных брендов в националь-
ном ритейле. Кроме того, импорт 
в 2020 году пострадал из-за первой 
волны пандемии, а сейчас идет вос-
становление поставок, напоминает 
он. В Roust отмечают, что продажи ли-
кера Jagermeister в этом году растут на 
41,5%, до 5,5 млн бутылок год к году. 
Гендиректор АСТ Леонид Рафаилов 
добавляет, что двузначные темпы по-

казывает ирландский виски, для ко-
торого РФ — второй рынок в мире.

По словам директора по развитию 
Ladoga Дмитрия Исаченкова, потре-
бители также стали чаще покупать 
премиальные виды рома вместо базо-
вого, а на фоне общего роста цен на те-
килу выросли продажи премиального 
напитка из 100% голубой агавы. Мно-
гие поставщики текилы вообще отка-
зываются продавать сырье, предпо-
читая выпускать готовую продукцию 
самостоятельно, указывает он. В Belu-
ga Group добавляют, что на мировом 
рынке текилы сегодня образовался де-
фицит и напиток в основном уходит 
в Мексику и США. В России этот рынок 
небольшой и интерес к напитку толь-
ко просыпается, отмечают в компании.

Владелец бренд-агентства Kaufman 
Станислав Кауфман называет основ-
ной причиной роста импорта креп-
ких спиртных напитков сохраняю-
щиеся ограничения на путешествия. 
Кроме того, популярности таких ка-
тегорий, как ром и джин, способству-

ют текущие модные тренды, добавля-
ет он. По словам господина Кауфмана, 
в ближайшее время импорт крепких 
спиртных напитков продолжит расти, 
отнимая долю у традиционных мест-
ных категорий, прежде всего водки. 
И ожидающийся в 2022 году рост цен 
на импортный алкоголь также вряд ли 
приведет к падению спроса, так как по-
требитель, вероятно, смирился с обще-
мировой инфляцией, указывает он.

Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз, 
впрочем, ожидает, что в 2022 году им-
порт алкогольных напитков в Россию 
уже не сможет показывать текущие 
темпы роста из-за высокой базы 2021 
года. Кроме того, с ослаблением огра-
ничений из-за пандемии основные по-
требители таких напитков возобновят 
путешествия по миру, что приведет 
к сокращению спроса в РФ, отмечает 
он. Сейчас, по данным ЦИФРРА, в нату-
ральном выражении на долю импорта 
приходится 15% потребляемого в Рос-
сии крепкого алкоголя.

Анатолий Костырев

Крепкий алкоголь встряхнулся
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деловые новости

Правительство планирует 
в 2022 году начать замену пар-
ка компьютеров в россий-
ских вузах, готовящих специ-
алистов по радиоэлектрони-
ке, на оборудование, работаю-
щее на отечественных процес-
сорах «Байкал» и «Эльбрус». Экс-
перты пока скептически оце-
нивают инициативу: россий-
ские компьютеры сейчас отста-
ют от иностранных по произво-
дительности, к тому же вокруг 
них еще нет экосистемы при-
кладного софта, в том числе ин-
женерного.

„Ъ“ узнал, что Минпромторг сов-
местно с Минобрнауки планирует 
в 2022 году начать перевооружение 
парка вычислительной техники 
в российских вузах, которые зани-
маются подготовкой специалистов 
в области радиоэлектроники. 
В частности, планируется поме-
нять зарубежные системные блоки 
на вычислительную технику, рабо-
тающую на процессорах «Байкал» 
и «Эльбрус», рассказал „Ъ“ замгла-
вы Минпромторга Василий Шпак: 
«Средства, которые могут быть вы-
делены на это, пока считаем, но 
в масштабах страны это будет боль-
шая история».

Предполагается, что обновление 
парка техники начнется с Ассоци-
ации вузов по электронно-компо-
нентной базе (в нее входят МИЭТ, 
МИФИ, ЮФУ и еще 29 вузов, занима-
ющихся подготовкой инженерных 
кадров для радиоэлектроники). По-
зже число вузов, попавших под про-
грамму, планируется расширить, 
уточнил господин Шпак. В Минобр-
науки на запрос „Ъ“ не ответили.

В МЦСТ (разрабатывает процес-
соры «Эльбрус») отметили, что ком-
пьютеры под их процессорами 
сейчас уже стоят в классах МТУСИ 
и МИИТа. По словам гендиректора 
«Байкал Электроникс» (разрабаты-
вает процессоры «Байкал») Андрея 
Евдокимова, в среднем системный 
блок на «Байкале» стоит около 
60 тыс. руб.: «Если говорить о пере-
оснащении вузов и рассчитывать, 
допустим, на 1,5 тыс. рабочих мест, 
то в целом это обойдется пример-
но в 100 млн руб.». Но переводить 
на российские аппаратные плат-
формы нужно и серверную инфра-
структуру, и суперкомпьютерные 
кластеры, добавляет он: «Потребует-
ся и миграция на российские систе-
мы автоматизированного проекти-
рования, поэтому затраты на проект 
могут существенно вырасти».

В этом году МЦСТ и «Байкал Элек-
троникс» получили крупные суб-
сидии на разработку новых вычи-
слителей. «Байкал Электроникс» 
выиграл два конкурса Минпромтор-
га совокупно почти на 10 млрд руб. 
на разработку двух новых процес-
соров (см. „Ъ“ от 16 ноября). МЦСТ, 
в свою очередь, получил 7 млрд 
руб. на разработку процессора «Эль-
брус 32С».

Замена парка вычислительной 
техники в ведущих вузах, которые 
готовят инженеров-радиоэлектрон-
щиков, актуальна в контексте рас-
ширения американских санкций 
в их отношении. Так, в ноябре Ми-
нистерство торговли США внесло 
в санкционный список Москов-
ский физико-технический институт 
(МФТИ, Физтех), в результате чего он 
не сможет закупать американское 
оборудование и программное обес-
печение (см. „Ъ“ от 26 ноября). Ранее, 
в декабре 2020 года, МГТУ имени Ба-
умана столкнулся с отказом Micro-
soft продавать свою продукцию вузу.

Однако инициатива властей по 
замене парка оборудования в вузах 
вызывает у экспертов сомнения в ее 
эффективности. Российские процес-
соры пока отстают от иностранных 
аналогов по производительности, 

поэтому для выполнения повсед-
невных задач потребуется больше 
единиц оборудования, говорит ру-
ководитель отдела аналитики «Сер-
чИнформа» Алексей Парфентьев. 
К тому же, отмечает он, вузы фак-
тически будут вынуждены, по сути, 
повторно закупить «железо» и про-
граммы. Кроме того, нельзя исклю-
чать все зарубежное, потому что вы-
пускники выходят на рынок труда 
и им нужно знать самую разную 
инфраструктуру и программы, до-
бавляет эксперт: «Если человек не 
работал с иностранным ПО и обору-
дованием, его конкурентоспособ-
ность на рынке падает».

Тезис «мы будем учить русских 
работать на русской технике» выгля-
дит не очень профессионально в це-
лом, считает топ-менеджер крупной 
российской IT-компании: «Пользо-
вателю неинтересно, российская 
техника или нет, для него важно, 
чтобы она работала и была удоб-
ной. И проблема инициативы даже 
не в „Байкалах“ или „Эльбрусах“, 
а в том, что вокруг них нет экосисте-
мы софта, особенно инженерного». 
Если такая экосистема появится, 
уверен он, студенты сами пересядут 
за российские компьютеры.

Никита Королев

Процессоры зачислят на бюджет
Правительство хочет пересадить студентов  
на «Байкалы» и «Эльбрусы»

ОАО РЖД все же потратит 
в этом году весь объем средств, 
запланированных на расшире-
ние БАМа и Транссиба. Инвес-
тпрограмма на 2021 год в ходе 
декабрьской корректиров-
ки в этом пункте не поменяет-
ся, и в ОАО РЖД заверяют, что 
все 134,3 млрд руб. запланиро-
ванных средств будут инвести-
рованы. При этом осенью го-
ворили о рисках недоинвести-
рования по итогам года в объ-
еме 30–40 млрд руб. в силу лет-
них стихийных бедствий, ро-
ста цен на материалы и дефи-
цита кадров. По мнению ана-
литиков, использование всех 
выделенных средств не обяза-
тельно означает строительство 
всех запланированных объек-
тов в срок, однако в целом ОАО 
РЖД работает на Восточном по-
лигоне все лучше.

ОАО РЖД вносит поправки 
в инвестпрограмму на текущий 
год. Относительно летнего вариан-
та корректировки незначительны, 
следует из материалов, которые ви-
дел „Ъ“: суммарный объем инвес-
тпрограммы сократится лишь на 
6,6 млрд руб., до 769,6 млрд руб., 
внутри нее произойдет несколько 
более заметное, но анонсированное 
ранее перераспределение средств. 
Так, с проектов развития инфра-
структуры, прежде всего с меропри-
ятий комплексного плана ее модер-
низации (КПМИ), спишут 18 млрд 
руб., которые будут перераспределе-
ны между другими разделами про-
граммы — в первую очередь речь 
идет о закупке тяги на дополнитель-
ные 9,6 млрд руб. и обновлении ин-
фраструктуры.

Расходы на последний пункт уве-
личены не очень значительно — 
лишь на 3,2 млрд руб., но относи-
тельно утвержденного в декабре 
2020 года варианта инвестпрограм-
мы на этот титул добавили более 
40 млрд руб. В части развития ин-
фраструктуры сократятся инвести-
ции в подходы к портам Азово-Чер-

номорского бассейна и развитие 
центрального транспортного узла, 
слегка увеличатся — в подходы к се-
веро-западным гаваням.

При этом инвестиции в БАМ за-
планированы на прежнем уровне: 
134 млрд руб. Коррективам они не 
подверглись. В ОАО РЖД „Ъ“ завери-
ли, что по итогам года компания ос-
воит все 134,3 млрд руб. запланиро-
ванных инвестиций.

В 2019 и 2020 годах инвестпрог-
рамма по Восточному полигону 
была исполнена не полностью. 
В этом году на ход работ негативно 
влияли рост цен на стройматериа-
лы и металлы, дефицит персонала 
и летние стихийные бедствия в За-
байкалье, Амурской области и Хаба-
ровском крае, вызвавшие разруше-
ние ряда объектов инфраструктуры 
(см. „Ъ“ от 20 апреля и 24 июля). По 
данным „Ъ“, на различных совеща-
ниях в течение осени риск недоос-
воения инвестиций в Восточный 
полигон по итогам этого года оце-
нивался в интервале 32–45 млрд 
руб. А по данным системы опера-
тивного управления «Эталон», го-
ворит собеседник „Ъ“, знакомый 
с ходом строительства, до сих пор 
оплачены не все объекты, которые 
должны быть введены в этом году. 
При этом средняя их готовность 
примерно на десять процентных 
пунктов уступает среднему кассово-
му исполнению по ним: то есть не 
все объекты, проавансированные 
заказчиком, построены.

При этом ОАО РЖД уже привле-
кло на БАМ и Транссиб целевое ко-
личество строителей, достигшее 
в октябре почти 16 тыс. человек (см. 
„Ъ“ от 5 октября). А военные желез-
нодорожники, которые работают 
на участке Улак—Февральск, сооб-
щал на днях заместитель министра 
обороны Дмитрий Булгаков, стро-
ят с заметным опережением графи-
ка и планируют сдать свои участки 
уже в 2023 году вместо 2027 года. На 
следующий год в расширение Вос-
точного полигона запланированы 
более масштабные инвестиции — 
222 млрд руб.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров полагает, что осво-
ить средства на Восточном полиго-
не в полном объеме у ОАО РЖД все 
же не получится, как и ввести все за-
планированные объекты, но в инве-
стпрограмме это не нашло отраже-
ния по «политическим» причинам. 
По его оценке, недоосвоение может 
составить порядка 10%, однако он 
полагает, что в начале 2022 года оста-
ток будет проинвестирован. С уче-
том объективных проблем с рабо-
чей силой и негативным влиянием 
коронавируса в этом году, отмеча-
ет эксперт, можно констатировать, 
что ОАО РЖД повысило эффектив-
ность работы на Восточном полиго-
не, и есть основания полагать, что 
в 2022 году ситуация с освоением 
средств и вводом объектов продол-
жит постепенно улучшаться.

Наталья Скорлыгина

БАМ  
построят  
на все
ОАО РЖД намерено  
исполнить инвестпрограмму 
по Восточному полигону

В других юрисдикциях гораздо 
больше гибкости, и обычно сторо-
ны сами определяют в договорах 
лизинга, в каких судах будут регу-
лировать споры. Однако предложе-
ние может создать правовую кол-
лизию, если не повлечет за собой 
поправок к Гражданскому кодексу, 
который относит самолеты к недви-
жимому имуществу. «Логично было 
бы пойти дальше и признать их дви-
жимым имуществом, как это при-
нято в большинстве юрисдикций 
мира»,— полагает юрист.

В РФ, по оценке господина Кар-
ташкина, «довольно слабая» пра-
ктика применения Кейптаунской 
конвенции (о международных га-
рантиях в отношении «подвижного 
оборудования»). Поэтому в случае 

банкротства перевозчика процеду-
ра истребования и вывоза самоле-
тов из РФ для иностранных владель-

цев все еще может быть обременена 
ограничениями, которых нет в дру-
гих странах. «В случае активного 
противодействия оператора в РФ 

собственник не сможет вылететь 
из режимных объектов, которыми 
считаются аэропорты, без получе-
ния большого числа разрешитель-
ных документов»,— заключает он. 
Среди других опасений, которые 
тормозят признание госреестра на 
международном рынке, эксперт на-
зывает снижение остаточной сто-
имости самолетов после эксплу-
атации в госреестре (см. „Ъ“ от 30 
сентября). По мнению господина 
Карташкина, «формирование ре-
путации и повышение доверия» 
в области продления и поддержа-
ния летной годности в РФ будут 
иметь большее позитивное воздей-
ствие, чем изменение норм подсуд-
ности, хотя и потребуют гораздо 
более продолжительной и последо-
вательной работы.

Айгуль Абдуллина

Самолетным спорам снимают границы

Ни одного действия 
без эффективности 

на сегодняшний  
день в «Российских  
железных дорогах» 

не предпринимается. Я шучу 
на эту тему: лучше вообще 

ничего не делать, чем не 
получить эффективность

— Олег Белозеров, 
глава ОАО РЖД, 3 сентября

Ц И Т А Т А

9

70 процентов
эксплуатируемых 
в России самолетов  
зарегистрированы  
в реестрах Ирландии 
и Бермудских  
островов, по данным  
Росавиации
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Его поздравляет президент,  
председатель правления Сбербанка 
Герман Греф:
— Уважаемый Александр Валерь-
евич! Примите мои искренние 
поздравления с днем рождения! 

Я знаю вас как эффективного и сме-
лого лидера, который не боится 
идти на риск, меняться и тем самым 
добиваться успеха. Ваше стремле-
ние к инновационному развитию 
«Газпром нефти» заслуживает са-

мой высокой оценки. А цифровая 
трансформация нефтяной отрасли, 
драйвером которой вы являетесь, 
и внедрение ESG-принципов в ра-
боту компании говорят о том, что 
мы с вами смотрим в одном направ-

лении. Желаю вам идти к новым 
вершинам и всегда покорять их. 
Счастья и крепкого здоровья вам 
и вашим близким!

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 54 года председателю правления  
и генеральному директору ПАО «Газпром нефть»  

Александру Дюкову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « М Е Н Я  П Л А Н О В А Я  Э К О Н О М И К А  Н Е  П У Г А Е Т »

О перспективах новых технологи-
ческих санкций и необходимости 
плановой экономики для стимулиро-
вания производства отечественной 
электронно-компонентной базы 
рассказал „Ъ“ заместитель мини-
стра промышленности и торговли 
Василий Шпак.

— В этом году велись споры вокруг 
поправок к 719-му постановлению 
правительства об обязательном 
использовании российских процес-
соров в вычислительной технике 
в госсекторе. Удалось договориться?
— Документ проходит окончательные 
согласования. Хотя площадки для диалога 
и существуют, участники рынка вместо 
того, чтобы договориться, включают все 
доступные механизмы влияния. В некоторой 
степени людей можно понять: они отстаи-
вают свои коммерческие интересы. Сейчас 
мы разрабатываем такую систему, чтобы 
приоритет при государственных и муници-
пальных закупках отдавался вычислительной 
технике на отечественных процессорах. 
Но мы должны осуществлять регулирование 
так, чтобы при объективной невозможности 
поставить технику на российском процес-
соре в силу отсутствия у него необходимых 
характеристик или же в принципе его 
физического отсутствия на рынке не тор-
мозить систему госзакупок. В этих случаях 
у заказчика будет возможность купить 
российское оборудование на зарубежном 
процессоре.
— Не боитесь, что оговорка позволит 
заказчикам обходить требования, 
закладывая неподъемные характе-
ристики в техническое задание?

— Не боимся. Если бы боялись, то ничего 
бы не делали. Проект акта правительства 
подготовим по этому вопросу до конца года. 
Это будет сложное решение, мы станем 
объектом критики со всех сторон, но мы 
к этому готовы.
— В этом году ряд российских компа-
ний и вузов из-за санкций США были 
вынуждены отказываться от зарубеж-
ных решений. Ожидаете ли ужесточе-
ния санкционной политики в разрезе 
технологий в следующем году?
— Мы привыкли как минимум не ожидать 
их смягчения. Наверняка санкции еще 
будут. Вопрос, когда и в каком объеме. 
Мы практически каждый месяц видим, как 
российские компании пополняют санкци-
онный список США. Логика здесь ясна: 
мы живем в мире глобальной, обостряю-
щейся борьбы на рынке. Санкции — это 
инструмент недобросовестной конкуренции 
и на экономическом, и на политическом 
уровне. А поскольку мы отстаиваем свою 
независимость и субъектность в процессе 

мирового технологического развития, нас 
бьют и будут стараться бить дальше. Нам 
важно проводить политику технологической 
независимости и суверенитета, как делают 
другие страны.
— В отрасли говорят, что Минпром-
торг выстраивает плановую экономи-
ку в секторе электроники. Это так?
— Нам предстоит обеспечить новый тип 
индустриализации, а для этого придется 
очень многое поменять в своих подходах 
и к управлению экономикой, и к управлению 
промышленностью. Как сказал Влади-
мир Владимирович Путин на Валдайском 
форуме, существующая модель капитализма 
себя исчерпала и сейчас идет поиск иной 
модели. А чтобы придумать что-то новое, 
нужно оглянуться назад. Я не говорю, что 
нужно копировать один в один старое. 
Но нужно учитывать успешные примеры. По-
этому меня плановая экономика не пугает.
— В российских оборонных предпри-
ятиях есть проблема низких зарплат. 
Если инженер разрабатывает на го-
спредприятии чипы для подлодок 
за 50–70 тыс. руб. в месяц, неу-
дивительно, что он уйдет работать 
в зарубежную компанию на 700 тыс. 
руб. в месяц.
— Да, у специалистов, работающих в ОПК, 
бывают зарплаты ниже, чем в коммерческих 
компаниях. Но там и риски меньше — твоя 
компания не закроется, тебя не сократят, 
у тебя есть гарантии. Зарплаты должны 
расти — это правда. Но чтобы иметь 
возможность платить зарплату, нужно 
больше зарабатывать, для этого надо 
производить и продавать больше востребо-
ванных продуктов. Конечно, в этой модели 
ответственность лежит и на государстве 

в части создания новых рыночных ниш для 
отечественных продуктов. Хочу добавить: 
у нас в некоторых госкомпаниях предлагают 
вполне конкурентные зарплаты, но мы пока, 
к сожалению, не можем конкурировать 
с теми зарплатами, которые предлагают 
иностранные компании.
— Ежегодно отрасли нужно 10 тыс. 
кадров в IT-области. Но российские 
вузы не в состоянии ежегодно выпу-
скать и 5 тыс. качественных кадров. 
Где брать специалистов?
— Будем каждый год увеличивать количест-
во бюджетных мест по этим специальностям 
во всех вузах, в которых есть соответст-
вующие кафедры и факультеты. У нас уже 
есть межведомственное взаимодействие 
с Министерством образования, и мы зай-
мемся актуализацией программ подготовки 
и парка оборудования для этой подготовки. 
До конца года мы сформируем конкретные 
планы и начнем их реализовывать в 2022 
году. На этом этапе речь идет пока только 
о вузах, но также готовится и программа 
по развитию среднего специального обра-
зования по этому направлению.
— Планируется ли корректировать 
стратегию развития электронной 
промышленности?
— Стратегия была принята в январе 2020 
года. Ее нужно актуализировать, дополнять, 
расширять, ставить более амбициозные 
цели, мы над этим работаем. Как толь-
ко мы спланируем переход российских 
субъектов критической информационной 
инфраструктуры на отечественные решения, 
это будет один из триггеров при постановке 
задач в стратегии на 15, а лучше 30 лет.

 Интервью взял  
Никита Королев

М
А

К
С

И
М

 Г
Р

И
ГО

Р
Ь

Е
В

 /
 Т

А
С

С



10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l  Понедельник 13 декабря 2021 №226/П   l   Коммерсантъ

деловые новости

сентябрь октябрь ноябрьноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь сентябрьсентябрьсентябрьсентябрь

4,5

5,1

5,7

6,3

6,9

7,5тыс. руб.    ● 5,823

26

28

30

32

34

36$ ● 28,55

1,45%
110

118

126

134

142

150руб. ● 127,22

1,18%
600

800

1000

1200

1400

1600руб.

1,00

1,18

1,36

1,54

1,72

1,90

0,85%2,66% 0,16%

● 1176,30$ ● 1,26

4,5 7,5 26,0 36,0 110,0 150,0 600,0 1600,01,0 1,9

 «МАГНИТ» (МБ)  «ДЕТСКИЙ МИР» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ) X5 (LSE, REUTERS)

Владельцы гостиниц через об-
щественные организации пы-
таются добиться от властей сни-
жения требований для получе-
ния льготного кредита под 3–5% 
годовых. Сейчас на такие зай-
мы могут претендовать объек-
ты с номерным фондом не ме-
нее 120 комнат, отельеры про-
сят снизить порог до 20. Такой 
подход существенно расширит 
число потенциальных получа-
телей кредитов, но вряд ли бу-
дет выгоден банкам, опираю-
щимся на экономическую эф-
фективность проектов, считают 
эксперты.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо Торгово-промышленной 
палаты РФ (ТПП), «Деловой России» 
и «Опоры России» премьер-мини-
стру Михаилу Мишустину с прось-
бой снизить требования для отелье-
ров при получении льготных креди-
тов. В феврале этого года правитель-
ство РФ приняло постановление, по-
зволяющее владельцам отелей с ми-
нимальной площадью одного объек-
та 5 тыс. кв. м и номерным фондом 
в 120 комнат получить на его рекон-
струкцию льготный кредит по став-
ке 3–5% годовых, субсидированием 
которой занимается ВЭБ.РФ. Такие 
же займы выдаются и на строитель-
ство новых гостиниц с аналогичны-
ми параметрами.

Авторы письма просят премье-
ра снизить требование до 20 номе-
ров. Текущая политика предостав-
ления льготных займов, пишут они, 
«дискриминационна по отношению 
к малому бизнесу и снижает инвес-
тиционную привлекательность сек-
тора». В пресс-службе премьера сооб-
щили „Ъ“, что пока не получили это 
обращение.

В ВЭБ.РФ пояснили, что установ-
ленный порядок — часть госполити-
ки по развитию отрасли, за форми-
рование которой отвечает профиль-
ное агентство. В Ростуризме на во-
просы „Ъ“ оперативно не ответили. 
В ВЭБ.РФ также добавили, что при 
рассмотрении проектов руковод-
ствуются значимостью проекта для 
экономики региона.

В своем письме ТПП, «Деловая Рос-
сия» и «Опора» обращают внимание 
на то, что по состоянию на 2019 год 
в РФ было 28,3 тыс. коллективных 
средств размещения, а их средняя ем-
кость составила 35 номеров. На мно-
гих площадках невозможно строи-
тельство крупных объектов из-за тре-
бований природоохранного законо-
дательства, говорится в тексте. При 
этом, пишут авторы письма, сейчас 
льготные кредиты практически един-
ственная возможность для отельеров 
получить финансирование.

Вице-президент «Опоры России» 
Алексей Кожевников приводит в ка-
честве примера территории вокруг 
озера Байкал и Плеса, где высокий 

туристический потенциал, интерес-
ный инвесторам, но крупные объек-
ты здесь не будут востребованы из-за 
сезонного характера. Здесь могут эф-
фективно работать небольшие от-
ели, считает он.

Вице-президент ТПП Елена Дыбо-
ва уверена, что именно малые отели 
обеспечивают развитие туристиче-
ской инфраструктуры в небольших 
городах. Крупные сетевые объекты, 
по ее словам, традиционно неохотно 
выходят на новые рынки. Она увере-
на, что крупные игроки не дают та-
кого выраженного аккумулятив-
ного эффекта, как небольшие игро-
ки: «Большие отели проводят стан-
дартизированные сетевые закупки, 
в меньшей степени вовлекая регио-

нальных производителей». Основа-
тель Ivashkevich Hospitality Стани-
слав Ивашкевич отмечает, что огра-
ничение по количеству номеров не 
отвечает современным условиям: ка-
чественным может быть и отель с от-
носительно небольшим фондом, ко-
торый также требует значительных 
инвестиций.

Управляющий партнер юркомпа-
нии «Иккерт и партнеры» Павел Ик-
керт тоже считает, что предоставле-
ние льготных кредитов только боль-
шим отелям формирует дискри-
минационные условия для малых 
и средних игроков. Хотя, оговари-
вается он, поддержка только круп-
ных проектов логична с точки зре-
ния экономической эффективности 
и банков, которым интереснее рабо-
тать с большими проектами.

Заместитель председателя сове-
та Союза туризма и гостеприимства 
Роман Еремян называет ключевым 
минусом постановления о льготных 
кредитах отсутствие диверсифици-
рованного подхода. Во многих реги-
онах нужна поддержка небольших 
отелей как социальных проектов, 
обеспечивающих развитие обще-
го уровня инфраструктуры, поясня-
ет он. В то же время, по его мнению, 
в курортных зонах Крыма и Крас-
нодарского края почти нет смысла 
в льготных займах: небольшие от-
ели работают с существующим пото-
ком, не принося особого экономиче-
ского эффекта.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Кредиты  
не заезжают 
в номера
Владельцы отелей просят снизить 
порог для получения льгот

В отличие от продуктовой роз-
ницы, где в кризис формат жест-
ких дискаунтеров набирает обо-
роты, в непродовольственном 
сегменте складывается обратная 
ситуация. Так, сеть магазинов то-
варов для дома по фиксирован-
ным ценам Home Market, при-
надлежащая связанной с Влади-
миром Потаниным Winter Capi-
tal Partners, намерена завершить 
процесс ликвидации до конца 
первого квартала 2022 года. Экс-
перты объясняют неудачу сети 
слишком низкой маржой и уже-
сточившейся конкуренцией 
с онлайн-ритейлом.

О закрытии сети Home Market рас-
сказал источник „Ъ“ на розничном 
рынке и подтвердил один из участ-
ников сегмента торговой недвижи-
мости. По словам одного из них, сеть 
предупредила поставщиков о закры-
тии своих магазинов с 1 января. Дру-
гой собеседник „Ъ“ говорит, что Home 
Market намерена завершить процесс 
закрытия в первом квартале 2022 
года. На сайте ритейлера также гово-
рится о «ликвидации магазинов». Ген-
директор сети Михаил Дубнов от ком-
ментариев отказался.

Сеть Home Market, позиционируе-
мая как дискаунтер товаров для дома, 
создана в 2017 году как отдельный 

проект в рамках сети магазинов фик-
сированных цен «Заодно». Последняя, 
в свою очередь, была запущена осно-
вателем KupiVIP (прекратила работу 
в сентябре этого года) Оскаром Харт-
манном в 2013 году. Позднее все мага-
зины под брендом «Заодно» были пе-
реформатированы в Home Market (см. 
„Ъ“ от 28 марта 2018 года). Сейчас ма-
жоритарным акционером компании 
является Winter Capital Partners, свя-
занная с Владимиром Потаниным.

Из информации из «Яндекс.
Карт» следует, что сеть насчитыва-
ет 111 точек, преимущественно 
в Москве и Подмосковье. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», выручка управ-
ляющей компании ООО «Хоум Мар-

кет» в 2020 году составила 2,5 млрд 
руб., чистый убыток — 483,8 млн руб.

Крайне тяжело развивать дис-
каунтеры в непродовольственном 
сегменте, отмечает гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. «Для этого необходимы боль-
шие закупки, развитая логистика, по-
стоянная и эффективная ротация ас-
сортимента, опыт и компетенции ра-
боты с поставщиками из Китая, а так-
же портфель собственных торговых 
марок, чего у Home Market не было»,— 
поясняет эксперт. Ассортимент, про-
даваемый в Home Market, покупатели 
могут найти в интернете по сопостави-
мым ценам при более широком выбо-
ре, отмечает господин Бурмистров. Он 
приводит пример с Fix Price, где цены 
по большинству позиций существен-
но ниже, чем на маркетплейсах, а часть 
ассортимента уникальна. «Последним 
гвоздем для Home Market стало актив-
ное развитие „Магнит Косметик“ — ди-
скаунтеров в дрогери-сегменте,— гово-
рит эксперт.— Пока эта сеть безогово-
рочно выигрывает по цене на непродо-
вольственные товары».

Home Market повторяет судьбу за-
крывшегося «Мосхозторга», но в де-
мократичном сегменте, напомина-
ет управляющий партнер «Ванчугов 
и партнеры» Алексей Ванчугов. Он 
тоже уверен, что сеть не стала эффек-

тивной из-за того, что не смогла до-
стичь высоких оборотов низкомар-
жинальных категорий товаров.

Господин Ванчугов ожидает, что 
площади, которые занимали мага-
зины Home Market, могут отойти Fix 
Price и Familia Home, а также регио-
нальным игрокам по типу «Хозмак-
са». Михаил Бурмистров обращает 
внимание на маленькие площади ма-
газинов Home Market (170–300 м), что 
ограничивает круг потенциальных 
интересантов.

По данным Franshiza.ru, у Home 
Market до начала пандемии было 15 
франчайзи. В случае закрытия сети 
для них есть несколько вариантов 
развития ситуации, поясняет эксперт 
портала Franshiza.ru Анна Рождест-
венская. «Некоторое время франчай-
зи по договоренности с владельцем 
бренда могут работать под прежней 
вывеской,— говорит она.— Но, как 
правило, в таких случаях партнеры 
делают минимальный ребрендинг 
и продолжают работать, закупая това-
ры у поставщиков франчайзера уже 
напрямую». В целом за последние два 
года спрос на франшизы офлайн-роз-
ницы сократился на 38%, а интерес 
инвесторов сместился на проекты 
в онлайне или с возможностью рабо-
ты в интернете, добавляет эксперт.

Дмитрий Шестоперов

Дискаунтер обнуляет торговлю
Home Market готовится к ликвидации

Правообладатель Angry Birds про-
играл беспрецедентный иск к су-
дебному эксперту Александру Ко-
стину, который оценивает ущерб 

брендов от контрафакта. Компа-
ния требовала компенсации за 
то, что господин Костин, исполь-
зуя образы птичек, описывал 
в соцсетях своей школы судеб-
ные конфликты, а сам эксперт 
видел в претензиях попытку 
вывести его из разбирательств 
с правообладателями. Юристы 
считают, что исход спора важен 
для практики по подобным де-
лам, поскольку зарегистрирован-
ные товарные знаки часто упо-
минаются в образовательных 
курсах и мастер-классах.

„Ъ“ обнаружил в картотеке арби-
тражных дел, что компания Rovio En-
tertainment Oyj (управляет брендом 
Angry Birds) проиграла иск к судеб-
ному эксперту и основателю «Школы 
оценщиков интеллектуальной собст-
венности» Александру Костину. Со-
гласно резолютивной части решения 
Арбитражного суда Москвы от 7 дека-
бря, в требованиях истцу полностью 
отказано.

Компания требовала взыскать 
80 тыс. руб. за использование изобра-
жений Angry Birds в официальных 
группах «Школы оценщиков интел-
лектуальной собственности» в Face-
book и «ВКонтакте» (см. „Ъ“ от 22 мар-
та). Аналогичный иск на 70 тыс. руб. 
к Александру Костину подавала Enter-
tainment One UK Ltd, которая владеет 
правами на «Свинку Пеппу», его рас-
смотрение пока не завершено.

Руководитель юридической фир-
мы Semenov & Pevzner (представля-

ет обоих истцов) Роман Лукьянов ут-
верждал, что эксперт использовал 
изображения в коммерческом пабли-
ке, где предлагал купить свои услуги. 
Александр Костин же пояснял, что 
его школа разрабатывает методики 
для проведения судебных экспертиз 
и в ее группах в соцсетях обсуждалась 
судебная практика, в том числе по 
указанным товарным знакам. В исках 
он видел попытку Semenov & Pevzner 
создать основания для его отстране-
ния от судебной экспертизы. Дело 
в том, что в январе суд назначил госпо-
дина Костина экспертом в деле о нару-
шении прав на бренд Angry Birds: в ре-
гиональном гипермаркете «Линия» 
испекли и продали торт в виде птич-
ки из этой франшизы, и Rovio требу-
ет с владельца магазина, корпорации 
«Гринн», $24 тыс. В подобных делах го-
сподин Костин снижал сумму требо-
ваний.

Решение по делу Rovio важно, по-
скольку это первый в российской пра-
ктике подобный иск к судебному экс-
перту, говорит зампред комитета Рос-
сийского союза промышленников 
и предпринимателей по интеллекту-
альной собственности Анатолий Се-
менов (представлял Александра Ко-
стина в суде). Защита Александра Ко-
стина ссылалась на то, что употребле-
ние слов из товарных знаков в общеу-
потребительном значении в публика-
циях не является нарушением, а так-
же указывала на желание истцов со-
здать основания для отвода экспер-
та от дел с участием компании, гово-

рит Анатолий Семенов. Перспекти-
ва отвода эксперта «была вполне ре-
альной, само наличие у эксперта кон-
фликта с одной из сторон спора созда-
ет конфликт интересов и предопреде-
ляет отсутствие беспристрастности», 
считает он.

Роман Лукьянов заявил, что реше-
ние об оспаривании постановления 
по делу будет приниматься после по-
явления полного текста заключения 
суда. Целью истца не был отвод экс-
перта от участия в делах по оценке 
лицензий, «это мнение основано на 
эмоциях, ранее ответчик обращался 
к нам с предложением своих услуг, но 
ему отказали», утверждает он.

Исход дела по иску Rovio важен 
для практики споров по интеллек-
туальной собственности, поскольку 
суд на конкретном примере рассмо-
трел вопрос о пределах допустимого 
использования слов, зарегистриро-
ванных в качестве чужих словесных 
товарных знаков, отмечает адвокат 
Forward Legal Олег Шейкин. Если суд 
подтвердит, что к разрешению подоб-
ных споров нужно подходить нефор-
мально, различая упоминание товар-
ного знака в информационных целях 
от его использования для маркиров-
ки образовательных услуг, это позво-
лит вздохнуть с облегчением всем ве-
дущим мастер-классов по брендингу, 
праву интеллектуальной собственно-
сти или дизайну, говорит патентный 
поверенный в агентстве «Бутенко 
и партнеры» Светлана Бутенко.

Валерия Лебедева

Angry Birds не выпутались из сетей
Суд вынес товарно-знаковое решение по делу об использовании брендов

У меня ноль опыта, 
о котором я жалею

— Оскар Хартманн,
основатель Home Market

Ц И Т А Т А

35 номеров
составляет средняя 
емкость российских  
отелей и прочих 
средств коллективного 
размещения,  
по данным на 2019 год Как стало известно „Ъ“, собственники пла-

тежного агрегатора Robokassa решили про-
дать бизнес. Компания ищет покупателя сре-
ди крупных банков. После того как ЦБ за-
крыл путь к высокодоходным серым транс-
акциям, связанным, в частности, с игорным 
бизнесом, платежным агрегаторам стало 
значительно сложнее зарабатывать. Ослож-
няет ситуацию и обострение конкуренции 
на рынке эквайринга с банками и даже с ре-
гулятором, отмечают собеседники „Ъ“.

По данным трех источников „Ъ“, владельцы 
платежного сервиса Robokassa решили продать 
бизнес. В поисках покупателя компания заходи-
ла в ряд крупных российских банков. Среди них, 
по данным „Ъ“, ВТБ, Альфа-банк, Тинькофф-банк 
и МТС-банк, однако этот круг может быть значи-
тельно шире. В банках не ответили на вопросы „Ъ“. 
Однако, например, о том, что Совкомбанк в насто-
ящее время проводит due diligence обработчика 
платежей (название компании не раскрывалось), 
на встрече с инвесторами в начале ноября этого 
года говорил управляющий директор Совкомбан-
ка Андрей Оснос. Помимо этого, опорный для ОПК 
Промсвязьбанк (ПСБ) в ноябре также опубликовал 
закупку на проведение комплексной экспертизы 
(due diligence), что может говорить о косвенном ин-
тересе к M&A. В Совкомбанке и ПСБ не ответили 
на вопросы „Ъ“. В пресс-службе Robokassa в выход-
ные не ответили на запрос „Ъ“, исполнительный 
директор компании Татьяна Глазачева отказалась 
от комментариев.

• Robokassa дает подключенным к его сервису ком-
паниям возможность принимать платежи разны-
ми способами (банковской картой, Apple Pay, 
Samsung Pay, GooglePay, через сотовых операто-
ров, а также через мессенджеры). Таким образом 
платежный сервис Robokassa обеспечивает инфор-
мационное технологическое взаимодействие меж-
ду участниками расчетов при оплате, кроме того, 
компания является банковским платежным аген-
том. Компания работает преимущественно с ма-
лым бизнесом. По данным отчетности, ее выручка 
за 2020 год превысила 1 млрд руб., увеличившись с 
752,6 млн руб. в 2019 году. Чистая прибыль за тот 
же период выросла в 2,3 раза, до почти 45 млн руб. 
Каких-либо данных о доле рынка данной компании 
„Ъ“ найти не удалось.
Согласно данным бухгалтерской отчетности за 

2020 год, учредитель Robokassa — Paysend Group 
Limited (Великобритания). Бенефициаром ком-
пании Robokassa является гражданка Кипра Эль-
вира Абдулкеримова (количество участия в устав-
ном капитале компании более 50%, но не выше 
75%). По словам собеседников „Ъ“, собственни-
ком Robokassa является семья Абдулкеримовых, 
уже известная на финансовом рынке. Абдулже-
лил Абдулкеримов ранее владел Русславбанком, 
лицензию которого ЦБ отозвал в 2015 году, в том 
числе потому, что банк «был вовлечен в проведе-
ние сомнительных транзитных операций в круп-
ных объемах».

Собеседники „Ъ“ на платежном рынке счита-
ют продажу бизнеса Robokassa логичным реше-

нием. По словам одного из них, причины, по ко-
торым собственник принял такое решение, мо-
гут заключаться в том, что из-за ограничений ЦБ, 
который активно борется с проведением серых 
платежей, в том числе в адрес нелегальных в Рос-
сии казино, заработки платежных агрегаторов 
резко упали. «Многие компании в этом сегменте 
выживали за счет именно такого платежного тра-
фика,— отмечает один из собеседников „Ъ“.— Он 
позволял зарабатывать до 15% на эквайринговых 
комиссиях». На легальном платежном рынке пла-
тежным агрегаторам сложно составить конкурен-
цию крупным российским банкам, которые сей-
час уже представлены во всех сегментах, добавля-
ет другой собеседник „Ъ“. «Если раньше, напри-
мер, сегмент микробизнеса в части обработки 
платежей был не слишком любим крупными рос-
сийскими банками, то сейчас уже многие из них 
вышли в него, для этого сформировалась инфра-
структура, а технологическое развитие позволяет 
работать с такими штучными клиентами массо-
во. В итоге конкуренция обострилась»,— отмеча-
ет он. Кроме того, ЦБ активно развивает свои пла-
тежные сервисы с низкими комиссиями (система 
быстрых платежей), что снижает доходность эк-
вайрингового бизнеса даже для крупнейших иг-
роков. Чтобы задержаться на этом рынке, платеж-
ные агрегаторы должны искать новую модель раз-
вития, поскольку классическая модель предостав-
ления услуг карточного эквайринга исчерпывает 
себя, заключает собеседник „Ъ“.

Ольга Шерункова, Ксения Дементьева

Robokassa пошла по банкам
Платежный агрегатор ищет нового собственника
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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В клубе «16 тонн» прошел первый 
концерт актрисы, интернет-зна-
менитости, а теперь еще и певи-
цы Иры Горбачевой. О начале ее 
музыкальной карьеры рассказы-
вает Борис Барабанов.

ногие отечественные 
драматические актеры параллель-
но с работой на сцене и съемочной 
площадке запускают еще и музы-
кальную карьеру. Свои группы и 
музыкальные проекты есть у Дмит-
рия Певцова, Сергея Безрукова, Ев-
гения Цыганова, Евгения Дятлова, 
Игоря Миркурбанова, Павла Май-
кова, Данилы Козловского. Пою-
щие актрисы из сегодняшней выс-

шей лиги вспоминаются реже, с хо-
ду — разве что Анна Чиповская и 
Юлия Пересильд.

Ира Горбачева впервые всерь-
ез подала голос в 2019 году в кол-
лаборации с украинской группой 
«Агонь». Петь она любила с детства 
и долгое время называла пение сво-
им самым большим страхом и самой 
заветной мечтой. К 2019 году она 
была не только знаменитой актри-
сой, но и крайне заметной фигурой 
в Instagram — на данный момент у 
нее там 1,8 млн подписчиков. Имен-
но благодаря этой соцсети Ира Гор-
бачева познакомилась с композито-
ром и продюсером Тосей Чайкиной, 
которая в итоге стала ее главным му-
зыкальным компаньоном. Актри-
са подписалась на Тосю Чайкину, о 

которой узнала от Димы Билана. А 
девушка-продюсер к тому времени 
уже давно следила за ней в соцсетях.

Переехавшая в Москву петер-
бурженка Тося Чайкина — один из 
самых интересных и нестандарт-
но мыслящих молодых сонграйте-
ров сегодняшнего дня. Альянс по-
лучился удачный, для обеих участ-
ниц проекта характерен широкий 
взгляд на собственное ремесло. 
Ира — невероятный комедиант и 
безупречно подготовленная драма-
тическая актриса, которой по пле-
чу любой кинематографический и 
театральный материал. Мелодиче-
ский дар Тоси сочетается с техни-
ческой эрудицией, достаточно ска-
зать, что она может записать целый 
альбом исключительно при помо-

щи айфона. Барышни сделали пер-
вые наброски песен на стихи Иры 
Горбачевой, выпустили клип «Об-
няла, люблю, целую», потом взяли 
паузу. А в 2021 году актриса перебо-
лела коронавирусом. С трудом воз-
вращаясь к нормальной жизни, она 
все больше утверждалась в мысли о 
том, что музыкальный проект нуж-
но довести до ума.

На данный момент у Иры Горба-
чевой готовы всего шесть песен, по-
этому для ее первого концерта, про-
шедшего в клубе «16 тонн», потре-
бовался разогрев. На роль открыва-
ющей группы позвали стремитель-
но набирающий популярность мос-
ковский рок-коллектив Mika Vino.

Тося Чайкина пишет музыку, 
вполне соответствующую сегодняш-
ним веяниям. Однако сценический 
образ, представленный Ирой Горба-
чевой и ее группой, был далек от пе-
редовой моды. Артистка и ее бэк-во-
калистки с агрессивным макияжем 
и в расшитых блестками топах ассо-
циировались скорее с профессио-
нальным караоке или рестораном. 
При этом музыкально все концерт-
ные номера были решены по-разно-
му, и если песня «Дом» звучала тра-
диционно по-эстрадному, то «Ле-

песток», в основе которого лежит 
брейк-бит, вернул публику в XXI век.

Наверное, самая значительная 
из написанных Ирой Горбачевой 
песен — «Ты и я». Звучит она эпич-
но, видно, что артистка к своему но-
вому амплуа подходит очень серь-
езно, а ее продюсер способна рабо-
тать на уровне лучших времен Мак-
сима Фадеева. Здесь же ясно, зачем 
Ире Горбачевой бэк-вокалистки с 
жирно наведенными стрелками. 

Все вместе они обеспечивают пес-
не убедительную вокальную факту-
ру, завершающую картину.

Комический талант Иры Гор-
бачевой отлично известен любо-
му русскоязычному пользовате-
лю Instagram, и концертные номе-
ра вполне можно было разбавить 
актерским контентом веселящего 
свойства. Это было бы объяснимо, 

особенно с учетом того, что песен-
ного материала у певицы пока не 
набирается даже на часовой кон-
церт. Однако она избежала соблаз-
на пересыпать песни шутками и 
сосредоточилась на музыкальной 
работе, что только добавило уваже-
ния к этой сильно загруженной на 
всех фронтах девушке. Первый кон-

церт Иры Горбачевой не был закон-
ченным спектаклем, он скорее за-
фиксировал процесс выхода талан-
тливого художника в новое творче-
ское пространство. Кажется, Ира и 
сама пока не знает, во что все это 
должно вылиться. Просто она идет 
напролом, поняв в трудный момент 
жизни, что, если не сделать сейчас, 
можно не успеть никогда.

КОНЦЕРТ ПОП

Подпишись и пой
Ира Горбачева дебютировала на музыкальной сцене

Премьера новой «Вестсайдской исто-
рии» Стивена Спилберга стала главным 
кинематографическим событием кон-
ца года. Доказательство того, что пан-
демия не убила большое кино, видит 
в этом опыте современного мюзикла 
 Андрей Плахов.

естсайдская история» (сце-
нарий Артура Лорентса, музыка Леонарда 
Бернстайна, слова Стивена Сондхайма, хоре-
ография Джерома Роббинса) появилась в ви-
де бродвейского спектакля, а в 1961 году прев-
ратилась в фильм (режиссура Роберта Уайза и 
Джерома Роббинса). Он отхватил целых де-
сять «Оскаров» и вдобавок почетный одиннад-
цатый — «за яркие достижения в искусстве хо-
реографии». Приз был присужден Роббинсу, 
хотя продюсеры дали ему возможность снять 
минимальное количество номеров, потому 
что перфекционизм хореографа вел к излиш-
ним финансовым затратам.

«Вестсайдская история» прозвучала ре-
волюционно — и по форме, и по содержа-
нию. Последнее даже важнее: благодаря это-
му фильму в жанр мюзикла, бывший обите-
лью голливудской условности, ворвался ве-
тер жизни. Америка и Нью-Йорк были пред-
ставлены не как царство мечты, а как аре-
на острых социальных и этнических столк-
новений. На задворках мегаполиса боро-
лись шайки «ракет» и «акул» — белой и пу-
эрто-риканской молодежи: и та и другая бы-
ли по-своему неблагополучными. Знаме-
нитый коллективный музыкальный номер 
«America» начинался за здравие, а кончался 
едва не за упокой: «Жизнь прекрасна в Аме-
рике, если ты белый в Америке».

Недаром долгое время был наложен не-
гласный запрет на продажу «Вестсайдской 
истории» в Советский Союз и, кажется, даже 
в другие социалистические страны: она ни-
как не вязалась с пропагандой американско-
го образа жизни. Когда картина с большим 
опозданием все же попала на советский 
экран, она уже не производила столь оглу-
шительного впечатления. Но именно благо-
даря ей и ее создателям киномюзикл резко 
шагнул вперед, вобрал в себя и политику, и 
психоанализ, и все то, чем живет динамич-
но меняющийся мир. Без нее не было бы ни 
«Девушек из Рошфора», ни «Кабаре», ни «Чи-
каго», ни много чего еще.

«Вестсайдскую историю» хотели пере-
снять еще в конце прошлого века, но до де-
ла дошло только сейчас — и, похоже, мо-
мент найден правильный. Когда мир по-
дорван пандемией и социальными невро-

зами, особенно ощущается потребность в 
крупном постановочном авторском кино 
— кто, как не Спилберг, лучше всего годит-
ся для этой амбициозной задачи. К тому же 
о ремейке «Вестсайдской истории» он меч-
тал с юности. Классик военного и фантасти-
ческого фильма, впервые зайдя на террито-
рию мюзикла, чувствует себя на ней так ор-
ганично, будто всю жизнь кружился в тан-
це и пел речитативы. Главное же — не пере-
нося действие в современность и сохраняя 
ретроаромат конца 1950-х годов, режиссер 
обошелся без стариковской ностальгии. Он 
нашел современный ключ к истории нью-
йоркских Ромео и Джульетты, которая ока-
залась почти столь же «вечной» и универ-
сальной, как трагедия Шекспира. И столь 
же адаптируемой к новым потребностям 
общества.

Вместо студийных павильонов, в кото-
рых снят фильм Уайза и Роббинса, Спилберг 
разыгрывает действие в настоящих «деко-
рациях» Нью-Йорка, пережившего запусте-
ние в трудные месяцы локдауна. И побоища 
враждующих кланов, и любовные свидания 
главных героев Тони и Марии происходят 
на натуре — в соляном ангаре, в псевдоста-
ринном монастыре Клойстерс, на фоне нью-
йоркских пожарных лестниц или в подвер-
гаемых сносу и джентрификации городских 
трущобах. Урбанистический реализм новой 
постановки резко меняет ее вектор в сторо-
ну современного понимания художествен-
ной правды, весьма отличного от того, что 
господствовало шестьдесят лет назад.

В этом же направлении реформирован 
актерский состав. Даже в те далекие време-
на, когда еще не пугали апроприацией, раз-
давались критические голоса в адрес Ната-
ли Вуд, чья Мария была мало похожа на пуэр-
ториканку. Сегодня, когда маятник занесло 
в обратную сторону и чернокожие исполни-

тели играют английских аристократов, по-
нятно, что для образа пуэрториканки требу-
ется аутентичность. И Спилберг приглашает 
на главную женскую роль талантливую Рей-
чел Зеглер: у нее смешанные польско-колум-
бийские корни, но типаж и темперамент яв-
но латиноамериканский. Ее партнером, сыг-

равшим Тони, стал актер, певец и диджей 
Энсел Эльгорт, слегка смахивающий на мо-
лодого Марлона Брандо, правда, без его ха-
ризмы. Более аутентичен, хоть и менее арти-
стичен, чем Джордж Чакирис, игравший в 
старой версии и отмеченный «Оскаром», Дэ-
вид Альварес: он играет Бернардо, брата Ма-

рии, убийство которого стало катализатором 
трагедии. В роли его жены, стихийной феми-
нистки Аниты — Ариана Дебоз; первый — 
кубинского, вторая пуэрто-риканского про-
исхождения. Шестьдесят лет назад за роль 
той же Аниты награждена была «Оскаром» 
как лучшая актриса второго плана Рита Мо-
рено. В новой версии для нее написана спе-
циальная роль Валентины, престарелой хо-
зяйки аптеки и покровительницы Тони.

По рассказу сценариста Тони Кушнера, 
они со Спилбергом провели много време-
ни в общении с кинематографистами Пуэр-
то-Рико, чтобы избежать в постановке «рас-
овых стереотипов». Не забыт и гендерный 
фактор. В картину введен персонаж-транс-
гендер по имени Anybodys, которого играет 
небинарная исполнительница Ирис Менас 
(по этой причине «Вестсайдскую историю» 
цензурировали в Саудовской Аравии и Эми-
ратах). Кроме того, Анита по сюжету подвер-
гается атаке белых цисгендерных насильни-
ков, которую пресекает Валентина.

За музыкальное решение фильма отве-
чают балетмейстер Джастин Пек, а также ху-
друк Лос-Анджелесского филармоническо-
го оркестра венесуэлец Густаво Дюдамель, 
известный как незаурядным дирижерским 
темпераментом, так и радикально левыми 
взглядами. Под его началом свежо и «незапе-
то» звучат хиты Леонарда Бернстайна.

Сам фильм во многом сознательно несет 
шлейф вторичности, радикальность ему сов-
сем несвойственна. «Вестсайдская история» 
1961 года останется в истории столь же уни-
кальным прорывом в неведомое, как полет 
Гагарина. «Вестсайдская история» 2021-го — 
это полет по известным правилам и техноло-
гиям. В нем нет риска, но есть смелость, про-
фессиональный блеск, мудрость и одновре-
менно усталость культуры. Это тот ее бога-
тый парадоксами этап, когда консерватизм 
оказывается радикализмом — и наоборот.

«Вестсайдская история» появилась спустя 
две недели после смерти Стивена Сондхай-
ма, успевшего благословить новый проект. 

Два дня назад встретила свое 90-летие Рита 
Морено, выступающая связующим звеном 
между старым и новым Голливудом. А через 
пять дней отметит 75-летний юбилей Сти-
вен Спилберг — режиссер-символ того но-
вого Голливуда, что пришел на место старо-
го, при этом не уничтожив его, а возродив.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Жизнь как танец
«Вестсайдская история» Стивена Спилберга

Благодаря Стивену Спилбергу 
«Вестсайдская история»  
заиграла новыми красками   
ФОТО 20TH CENTURY STUDIOS

Благодаря соцсетям Ира Горбачева 
 познакомилась с композитором  
и продюсером Тосей Чайкиной,  
которая в итоге стала ее главным  
музыкальным компаньоном

Актриса Ира Горбачева  
потянулась к музыке   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Классик военного и фантастического кино, 
впервые зайдя на территорию мюзикла,  
чувствует себя на ней так органично,  
будто всю жизнь кружился в танце и пел

«В

М



12 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 13 декабря 2021 №226/П   l   Коммерсантъ

спорт

В центральном матче 18-го тура и всей пер-
вой части чемпионата России, в котором «Ди-
намо» принимало «Зенит», не удалось выя-
вить победителя. Игра завершилась вничью 
1:1. В итоге петербургский клуб уйдет на зим-
ний перерыв в статусе лидера, сохранив дву-
хочковый отрыв от столичной команды.

ак удачно совпало, что именно на послед-
ний тур перед длительной паузой в премьер-лиге 
пришлось противостояние двух лидеров — «Зени-
та» и «Динамо». Оппонентов разделяли всего два 
очка, поэтому они разыграли своеобразное зва-
ние зимнего чемпиона. Лучше интриги и приду-
мать было нельзя. Не так давно, в конце первого 
круга «Зенит» разгромил у себя дома «Динамо» со 
счетом 4:1. Однако москвичи нисколько не рас-
клеились после столь обидного поражения, ка-
залось бы, больно ударившего по их самооценке, 
и одержали четыре победы подряд. А вот петер-
буржцы, возможно, где-то расслабились и поте-
ряли на том же турнирном отрезке четыре очка, 
завершив вничью матчи с «Уралом» и «Ростовом».

Теперь клубы зарубились в морозной Москве. 
Причем «Зенит» приехал в столицу фактически без 
нападающих, так как Сердар Азмун и Артем Дзюба 
получили травмы. Более того, в соцсетях появилось 
фото российского футболиста, уже отдыхающего на 
Мальдивах, что выглядело несколько некорректно 
по отношению к его одноклубникам. Кроме того, 
из-за дисквалификации важный матч пропускал 
центральный защитник Ярослав Ракицкий. «Дина-
мо» же не хватало только Себастьяна Шиманьского, 
которого сломали в предыдущей встрече с «Уфой».

Пока команды осваивались в не самых ком-
фортных погодных условиях и вкатывались 
в игру, в штрафной площади хозяев произошел 
крайне неприятный для них инцидент. Дмитрий 
Скопинцев еле заметно, сам того не желая, заце-
пил Андрея Мостового, действовавшего на пози-
ции форварда, и свалил его. VAR не оставил без 
внимания этот эпизод и порекомендовал главно-
му арбитру Сергею Карасеву назначить пенальти. 
Он лично рассмотрел неоднозначную ситуацию 
на специальном мониторе и указал на «точку». Но, 
похоже, бразилец Клаудиньо, для которого это 
только первая зима в России, с непривычки под-
мерз и пробил мимо ворот.

Тем не менее досадный промах не смутил го-
стей. Они играли с преимуществом, пусть оно 
и не выражалось в голевых моментах. За весь пер-
вый тайм, если не считать случайного 11-метро-
вого, петербуржцы создали едва ли не одну-един-
ственную угрозу, зато реализовали ее. Малком 
разогнал контратаку, отпасовал Мостовому, тот 
отдал мяч поддержавшему этот быстрый прорыв 
защитнику Вячеславу Караваеву, чей прострел 
замкнул Клаудиньо. На сей раз бразильцу было 
трудно промахнуться — с двух-то метров.

Между тем «Динамо» до перерыва совсем ни-
чего не показало в нападении. Москвичи вообще 
слишком осторожничали. Такое впечатление, что 
они не знали, в какой футбол будет играть «Зенит» 

без Азмуна и Дзюбы, и разбирались в тактических 
заготовках соперника уже по ходу дела. Во втором 
тайме хозяева прибавили в активности на чужой 
половине поля. Константин Тюкавин и Вячеслав 
Грулев наконец-то потревожили голкипера петер-
буржцев Михаила Кержакова. Не сказать, что это 
было опасно, но для пристрелки вполне годилось.

Нужно отметить, что под конец первого тайма 
гости понесли еще две ощутимые кадровые по-
тери. Захромали Малком и Вендел, которых при-
шлось менять на Александра Ерохина и Магоме-
да Оздоева. И уже «Зениту» стало довольно сложно 
креативить впереди. Подопечные Сергея Семака 
сосредоточились больше на разрушении и сбе-
режении достигнутого результата. Впрочем, сыг-
рать на ноль петербуржцам все-таки не удалось. 
«Динамо» взломало их оборону на своем пра-
вом фланге, откуда Гильермо Варела сделал то-
чечный навес на дальнюю штангу, а другой край-
ний защитник Скопинцев вколотил мяч в сетку. 
Гол явно воодушевил бело-голубых. Вскоре Гру-
лев бил из пределов штрафной, однако запорол 
этот момент и схватился за голову. Немного подве-
ла техника и Сильвестра Игбуна, когда Денис Ма-
каров наградил его тонкой передачей. Нигериец 
мог приложиться и посочнее. Москвичи очень хо-
тели забрать концовку матча и провели ее лучше 
противника, но «Зенит» отстоял ничью, которая 
сохранила статус-кво наверху турнирной табли-
цы. Клуб из Санкт-Петербурга уходит на перерыв 
в чемпионате первым с 38 очками, а динамовцы 
с 36 баллами остаются вторыми. 

При этом еще непонятно, кто будет зимовать 
на третьем месте. Пока его занимает с 30 очками 
ЦСКА, одолевший в 18-м туре «Арсенал». «Красно-
дар» упустил возможность опередить армейцев, 
сыграв дома с «Нижним Новгородом» по нулям 
и с 29 баллами оказавшись на четвертой пози-
ции. Правда, такой исход во многом был обуслов-
лен отсутствием в рядах кубанского клуба из-за 
дисквалификаций, травм и болезней восьми 
футболистов основной обоймы. Но в тройку еще 
может попасть «Сочи», который в понедельник 
закроет первую часть сезона матчем со «Спарта-
ком». Тем временем черноморцев обогнал «Локо-
мотив», победивший на своем поле «Уфу» и также 
набравший 28 очков.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Зенит» заморозил отрыв
Лидер премьер-лиги сыграл вничью с преследующим его «Динамо»

Макс Ферстаппен впервые в ка-
рьере стал чемпионом мира. 
Голландец добыл победу на по-
следнем круге последней гон-
ки сезона, прошедшей в Абу-Да-
би и складывавшейся для него 
удручающе. Если бы не авария 
Николаса Латифи, из-за кото-
рой на трассе за несколько кру-
гов до финиша появилась маши-
на безопасности, «сожравшая» 
наработанный Льюисом Хэмил-
тоном отрыв в полтора десят-
ка секунд, то именно британец 
в воскресенье получил бы свой 
восьмой, рекордный, титул. Од-
нако это не значит, что Ферстап-
пен победил незаслуженно. На-
против, в случившемся можно 
усмотреть что-то вроде торже-
ства спортивной справедливо-
сти. Как бы то ни было, послед-
няя гонка стала украшением 
выдающегося сезона. Правда, 
формально точку в сезоне ста-
вить рано: Mercedes подал про-
тест на итоги Гран-при. Но труд-
но представить, что он будет 
удовлетворен.

ран-при Абу-Даби-2021 еще долго 
будут вспоминать как нечто совер-
шенно невообразимое, возможное, 
кажется, только в кино. Последний 
этап совершенно безумного сезо-
на, может, лучшего в истории «Фор-
мулы-1» в том, что касается непред-
сказуемости, оставил далеко позади 
всех конкурентов. Напомним, что 
к заключительному этапу Макс Фер-
стаппен и Льюис Хэмилтон подо-
шли с одинаковым количеством оч-
ков, чего в истории чемпионата не 
случалось уже 47 лет. И такое поло-
жение делало задачу, стоявшую пе-
ред первыми номерами Red Bull 
и Mercedes, предельно ясной — им 
нужно было просто приехать впере-
ди конкурента. И публика, до преде-
ла разогретая бескомпромиссным 
противостоянием, которое по ходу 
сезона выдавали британец и голлан-
дец, ждала настоящей войны. 

Впрочем, практически до по-
следнего круга воскресная гонка 
в Абу-Даби надежд не оправдывала. 
Ничего похожего на битву, которую 
неделей ранее в Саудовской Аравии 
выдали Ферстаппен и Хэмилтон, не 
было и близко. Хэмилтон, начинав-
ший со второй позиции, выиграл 
старт, Ферстаппен попытался вер-
нуть себе лидерство, снова дошло 
до выдавливания соперника с трас-
сы. Но Хэмилтон, сохранивший ли-
дерство за счет выезда за пределы 
трассы, вопреки ожиданиям ме-
сто сопернику не вернул — судьи 
посчитали, что в этом эпизоде не-
чего расследовать. И как показали 
уже следующие несколько кругов, 
шансы на то, что именно этот эпи-
зод окажется ключевым и вообще 
более или менее примечательным 
во всей гонке, были почти стопро-
центные. А далее Хэмилтон принял-
ся планомерно отрываться. Чуть его 
подзадержал второй номер Red Bull 
Серхио Перес, что позволило Фер-
стаппену приблизиться к Хэмилто-
ну на дистанцию в пару секунд. Но 
вскоре отрыв британца превысил 
15 секунд, и, как ни старались в Red 
Bull, по темпу Ферстаппен уступал 

семикратному чемпиону мира. Ну 
а шеф Red Bull Кристиан Хорнер 
прямо говорил, что ему нужно чудо.

Когда почти все закончилось, 
а в Mercedes, вероятно, уже доста-
вали шампанское, Николас Латифи 
разбил свой Williams. Абсолютно 
рядовое событие и стало ключевым 
в гонке, да и во всем чемпионате. На 
трассе появилась машина безопас-
ности, «сожравшая» все отрывы 
(хотя судьи заставили всех понерв-
ничать, запретив поначалу круго-
вым обгонять пелотон, но потом 
все-таки передумали). Ферстаппен 
при этом успел нырнуть за новыми 
покрышками, а Хэмилтона на пе-
реобувку зазывать не стали. В Mer-
cedes пояснили своему гонщику, 
что тогда он пропустил бы вперед 
Ферстаппена. «Но шины, черт возь-
ми!» — сказал Хэмилтон, понимав-
ший, что на сильно изношенных 
жестких покрышках он не сможет 
отбить атаку Ферстаппена на све-
жем «софте». 

После гонки многие говорили, 
что судьи поступили неверно, дав 
рестарт гонки с хода. Дескать, пра-
вильнее было бы дать его с места. 
Тогда все смогли бы сменить рези-
ну, и гонщики были бы в равных 
условиях. Может, и так. Но тогда не 
было бы и обгона года на послед-
нем круге, который принес Фер-
стаппену первый в карьере титул 
и заставил его кричать, что все это 
какое-то безумие. А босс Mercedes 
Тото Вольф, привыкший к тому, 
что с 2014 года чемпионский ти-
тул из его команды не уходит, тре-
бовал отменить этот злосчастный 
последний круг, на что получил от-
вет, что это все-таки гонки и нехо-
рошо, если финиш будет под жел-
тыми флагами. Ну а Хэмилтон 
после финиша еще несколько ми-
нут сидел ошарашенный в маши-
не, пытаясь понять, как так выш-
ло, что титул, который однозначно 
делал его величайшим гонщиком 
в истории (многие наверняка ска-
жут, что величайшим, несмотря 
на ни что, останется Михаэль Шу-
махер, но цифры штука упрямая, 
и восемь титулов британца в любом 
случае били бы семь побед немца), 
ускользнул из рук. 

Потом он, конечно, поздравил 
Ферстаппена, назвав его блестя-
щим гонщиком, но можно только 
догадываться, что сказал бы Хэмил-
тон и сопернику, и судьям, если бы 
только мог. А Mercedes даже попы-
тался исправить положение, по-
дав протест на итоги гонки. В нем 
команда указывала, что перед ре-
стартом на 57-м круге вернуться 
в круг с лидерами позволили не 
всем гонщикам, а только пятерым, 
которые находились на трассе меж-
ду претендентами на титул. Кроме 
того, команда посчитала, что Фер-
стаппен нарушил правило, запре-
щающее обгонять под желтыми 
флагами. Готовясь к рестарту, он 
располагал свою машину вровень 
с Mercedes Хэмилтона и даже в от-
дельные моменты оказывался чуть 
впереди. Впрочем, все это похоже 
было на жест отчаяния. Междуна-
родная автомобильная федерация 
(FIA) протесты отклонила, и 24-лет-
ний голландец абсолютно заслу-
женно стал чемпионом мира.

Александр Петров

«ФОРМУЛА-1»

Человек  
одного круга
Макс Ферстаппен впервые в карьере 
стал чемпионом мира

Футболисты «Зенита» (№41 — Михаил  
Кержаков, №2 — Дмитрий Чистяков, 
№14 — Далер Кузяев) не смогли  
отбиться от динамовских атак и упус-
тили победу  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Максу Ферстаппену (слева) удалось благодаря  
изрядной доле везения спасти неудачно складывавшийся 
Гран-при Абу-Даби и отнять у Льюиса Хэмилтона чемпионский 
титул  ФОТО AFP
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Восемнадцатый тур
«Крылья Советов»—«Рубин» 2:0
Сергеев, 62; Пиняев, 85

ЦСКА—«Арсенал» 2:0
Заболотный, 33, 76 (пен.)

«Ростов»—«Урал» 1:4
Полоз, 19 (пен.) — Гаджимурадов, 3, 39; Адамов, 6; Бикфалви, 43

«Динамо»—«Зенит» 1:1
Скопинцев, 72 — Клаудиньо, 34. Незабитый пенальти: Клаудиньо, 11

«Ахмат»—«Химки» 4:1
Тимофеев, 19 (пен.), 45+4 (пен.); Конате, 50, 65 (пен.) — Трошечкин, 67

«Локомотив»—«Уфа» 2:0
Марадишвили, 71; Керк, 74

«Краснодар»—«Нижний Новгород» 0:0

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 18 11 5 2 44:20 38
2. «Динамо» 18 11 3 4 33:20 36
3. ЦСКА 18 9 3 6 21:16 30
4. «Краснодар» 18 8 5 5 29:18 29
5. «Локомотив» 18 7 7 4 24:19 28
6. «Сочи» 17 9 1 7 27:21 28
7. «Ахмат» 18 9 0 9 24:24 27
8. «Крылья Советов» 18 8 3 7 22:18 27
9. «Спартак» 17 6 5 6 20:23 23
10. «Рубин» 18 6 4 8 23:27 22
11. «Урал» 18 4 7 7 12:18 19
12. «Арсенал» 18 5 4 9 21:35 19
13. «Нижний Новгород» 18 5 4 9 18:30 19
14. «Ростов» 18 4 6 8 30:35 18
15. «Уфа» 18 3 7 8 17:26 16
16. «Химки» 18 2 8 8 16:31 14
Матч «Сочи»—«Спартак» пройдет сегодня.

Гран-при Абу-Даби — 22-й, заключительный этап 
чемпионата мира
1 (1). Макс Ферстаппен (Нидерланды, Red Bull) — 1:30.17,345. 2 (2). Льюис Хэмилтон (Великобритания, 
Mercedes) — отставание 2,256. 3 (5). Карлос Сайнс (Испания, Ferrari) — 5,173. 4 (8). Юки Цунода (Япония, 
Alpha Tauri) — 5,692. 5 (12). Пьер Гасли (Франция, Alpha Tauri) — 6,531. 6 (6). Валттери Боттас (Финляндия, 
Mercedes) — 7,463. 7 (3). Ландо Норрис (Великобритания, McLaren) — 59,200. 8 (11). Фернандо Алонсо 
(Испания, Alpine) — 1.01,708. 9 (9). Эстебан Окон (Франция, Alpine) — 1.04,026. 10 (7). Шарль Леклер 
(Монако, Ferrari) — 1.06,057.
В скобках — позиция на стартовой решетке.

Чемпионат пилотов
1. Ферстаппен — 395,5 очка. 2. Хэмилтон — 387,5. 3. Боттас — 226. 4. Серхио Перес (Мексика, Red Bull) — 
190. 5. Сайнс — 164,5. 6. Норрис — 160. 7. Леклер — 159. 8. Дэниел Риккардо (Австралия, McLaren) —115. 
9. Гасли — 110. 10. Алонсо — 81.

Кубок конструкторов
1. Mercedes — 613,5 очка. 2. Red Bull — 585,5. 3. Ferrari — 323,5. 4. McLaren — 275. 5. Alpine — 155. 6. Alpha 
Tauri — 142. 7. Aston Martin — 77. 8. Williams —23. 9. Alfa Romeo — 13. 10. Haas — 0.

Г

Известный российский боксер 
Дмитрий Бивол защитил чемпион-
ский титул Всемирной боксерской 
ассоциации (WBA) в полутяжелом 
весе (до 79,4 кг), уверенно побе-
див в Екатеринбурге по очкам со-
отечественника Умара Саламова. 
Бивол показал типичный для себя 
в последнее время бокс, в кото-
ром ставка делается не на мощь, 
а на эффективность и надежность.

ыступление Дмитрия Биво-
ла было главной фишкой екатерин-
бургского вечера бокса от компании 
RCC Boxing Promotions. Бивол уже 
давно не дрался в России. Все свои 
бои с 2017 года, то есть бои, сделав-
шие его чемпионом мира, супер-
звездой с безупречным послужным 
списком, в котором теперь 18 побед, 
он проводил за границей, в основ-
ном в США. Возвращение на роди-
ну получилось успешным — правда, 
не слишком эффектным. Возмож-
но, многие ждали от его поединка 
с Умаром Саламовым, который не 
так хорошо известен, но уже зарабо-
тал кучу лестных отзывов от экспер-
тов, чего-то более перченого. Одна-

ко перца для тех, кому по душе рубка 
и кровь, сюжетные повороты, в этом 
бою было немного.

Впрочем, наблюдая за боями 
Дмитрия Бивола, нужно быть го-
товым наслаждаться иными пре-
лестями бокса, нежели те, что при-
сутствуют в изобилии, например, 
в поединках другого отечественно-
го полутяжа-чемпиона, владеюще-
го званиями Международной бок-
серской федерации и Всемирного 
боксерского совета,— феноменаль-
ного панчера Артура Бетербиева. Би-
вол никогда не делал ставку именно 
на удар, на нокаут, всегда предпочи-
тая мощи точность во всех ее прояв-
лениях: в ударах, в движениях. А вы-
игрыши по очкам, но со слишком 
очевидным преимуществом превра-
тились для него уже в традицию — 
этот был шестым подряд.

В Екатеринбурге Дмитрий Бивол 
снова доказал, что в эффективности, 
в лаконичности, что ли, бокса рав-
ных ему мало. Он все делал как-то 
исключительно правильно. Снача-
ла прощупал соперника, который 
был заметно выше его, осторожно 
нашел удобную дистанцию. Потом 
проверил Саламова чередованием 
выстрелов в голову и корпус, удосто-

верившись, что успевает и попадать, 
и уходить от попыток контратако-
вать. Потом наладил джеб, устано-
вив абсолютный контроль над боем.

Ну, практически абсолютный. 
Умар Саламов старался встряхнуть 
ситуацию, вывести Дмитрия Биво-
ла из зоны комфорта. Он занимал 
центр ринга, он иногда рисковал, на-
нося размашистые удары, и пару раз 
даже достал ими чемпиона — в седь-
мом раунде, кажется, достаточно не-
плохо достал. Но все было бесполез-
но. Отступая, Бивол демонстрировал 
потрясающую работу ног и корпуса, 
которые позволяли избегать серьез-
ного урона. Пропуская, тут же отве-
чал чем-то колючим, сбивая как сле-
дует и несформировавшийся кураж 
претендента.

Ну и с «физикой», как обычно, 
у Дмитрия Бивола все оказалось 
в полном порядке. В заключительных 
раундах Умар Саламов, понимавший, 
конечно, что проигрывает безнадеж-
но, вроде бы добавлял в активности, 
но все равно на фоне соперника смо-
трелся чересчур медлительным, че-
ресчур монотонным. Разумеется, вы-
играл Бивол на всех трех судейских 
картах с колоссальным перевесом — 
119:109, 118:109 и 118:110.

Теперь самое интересное — это бу-
дущее Дмитрия Бивола. Еще летом 
ряд ресурсов, таких как ESPN, упо-
минали его имя в контексте возмож-
ного боя с мексиканцем Саулем Аль-
варесом, лучшим бойцом мира вне 
зависимости от весовой категории 
фактически по всем версиям. Альва-
рес, который достиг статуса сверхво-
стребованного спортсмена в среднем 
весе (до 72,6 кг), уже успел побывать 
чемпионом мира в полутяжелом, 
а недавно стал чемпионом абсолют-
ным в суперсреднем (до 76,2 кг), ре-
шил, кажется, совершить прорыв аж 
в первый тяжелый вес (до 90,7 кг) для 
встречи там с обладателем пояса WBC 
Илунгой Макабу. Но boxing.247.com 
утверждает, что его матч против Би-
вола, пусть чуть позже, чем планиро-
валось,— это по-прежнему очень ре-
альный вариант.

Сам Дмитрий Бивол после выигры-
ша у Умара Саламова о своих планах 
ничего конкретного не сказал, заявив, 
что «глобально» ему «надо отдохнуть 
и освежиться». «Титул для меня прио-
ритет. Второй момент — это громкие 
имена, третий — хороший чек» — так 
он описал приоритеты при выборе 
очередного противника.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Дмитрий Бивол показал чемпионские очки
Российский боксер защитил титул WBA в полутяжелом весе,  
уверенно победив Умара Саламова
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